
В начале этого года я потратил немало бумаги, 
чернил и эмоциональной энергии на критику бес-
сменного лидера КПРФ Геннадия Зюганова. В чем 
я только не обвинял Геннадия Андреевича: в том, 
что он засиделся на своем посту, выпал из реаль-
ной современной политической повестки и пере-
стал отвечать требованиям времени. А вот сейчас, 
когда до конца этого года рукой подать, я хочу 
принести товарищу Зюганову свои искренние 
извинения. Геннадий Андреевич, простите меня! 
Опираясь на итоги прошедших президентских 
выборов и на отказ КПРФ от участия в новых гу-
бернаторских выборах в Приморском крае, я могу 
торжественно провозгласить: Зюганов — снова 
самый лучший или, вернее, самый хитрый!

Ни Кремль, ни даже резиденцию губерна-
тора во Владивостоке коммунисты под руковод-
ством Зюганова, конечно, не 
возьмут. Но ведь этого и не 
требовалось! 

Читайте 2-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 АЛЕКСАНДРА ФЛОРИНСКАЯ вновь вернулась 
на экраны в образе красавицы и светской львицы 
в сериале «Ивановы — Ивановы». Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» присмотрелся к Александре 
и вспомнил ее роли в кино и жизни.

 ГОША КУЦЕНКО порадовал поклонников не 
только очередными сериалами, но и новым спек-
таклем со своим участием. «МК-Бульвар» встре-
тился с актером и обсудил полет на Луну, успехи 
старшей дочери и музыкальную карьеру.

 А ТАКЖЕ: Екатерина Шпица вывела в свет 
жениха, Екатерина Вуличенко не скрывает ин-
тересного положения, Роман Курцын об обмане 
в кино, мышечной массе и актерской наглости и 
многое другое.
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ТРИ ОШИБКИ ТРАМПА В ОТНОШЕНИЯХ С ПУТИНЫМ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Читайте 4-ю стр.
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КРАСНЫЙ 
ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ 
ДЛЯ ГЕРОЯ
Выдающемуся 
военачальнику, 
экс-губернатору 
Подмосковья 
Борису 
Громову — 
75 лет

СВОБОДНАЯ ТЕМА НЕЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Читайте 3-ю стр.
Игорь ШУМЕЙКО,

писатель Подробности на 7-й стр.

10 НОЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ 
ПОДПИСКА НА «МК»  
В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ 

НАШ ЗЮГАНОВ ВСЕХ ХИТРЕЕ

ТОЧНОСТЬ — 
ВЕЖЛИВОСТЬ ДВЕРЕЙ

«МК» выяснил, сколько у москвичей есть 
времени, чтобы заскочить в отъезжающий 

состав метро
Недавний инцидент, произо-

шедший с актрисой Татьяной Васи-
льевой в метро, показал: проблема 
в подземке существует. Напомним, 
что женщина пыталась забежать в 
вагон, но ее зажало дверьми. А все 
потому, что, по словам Василье-
вой, не прозвучал предупрежда-
ющий сигнал «осторожно, двери 
закрываются». Представители 
подземки уже высказались в том 
смысле, что такого больше не по-
вторится. Действительно, стоит ли 
пассажирам пытаться проскочить в 

закрывающиеся двери метро, когда 
мигают огоньки, или лучше подо-
ждать следующего поезда? Чтобы 
понять это, нужно точно знать вре-
мя интервала между предупрежда-
ющим сигналом и окончательным 
закрытием дверей. Но вот в чем 
незадача: если какой-то стандарт 
времени и существует, то машини-
сты его явно не придерживаются. 
В этом убедился покатавшийся по 
разным линиям метро корреспон-
дент «МК». 

Читайте 3-ю стр.

9-летний мальчик вытащил  
со дна бассейна  

5-летнюю девочку

В ДЕТСТВЕ ВСЕГДА 
ЕСТЬ МЕСТО 
ПОДВИГУ

Не ищут пожарные... И не ищет полиция... Этого 
парня лет девяти искать не нужно — его теперь знает в 
лицо все подмосковное МЧС, не говоря уже о жителях 
Протвина, для которых отважный малец в одночасье 
стал настоящим героем. В воскресенье, находясь с 
родителями в СПА-центре, Родион поднял со дна бас-
сейна 5-летнюю девочку. Подвиг, который под силу 
немногим взрослым.

Парк-отель в Серпуховском районе — центр притяжения 
семей, которые скучают по отдыху на море. В выходные там 
всегда многолюдно. И в воскресенье желающих принять водные 
процедуры было предостаточно. Однако буквально на глазах 
десятков людей едва не разыгралась страшная человеческая 
трагедия — в середине дня на дне взрослого бассейна практи-
чески оборвалась жизнь маленького ребенка. И этого никто не 
заметил. Никто, кроме школьника по имени Родион.

Читайте 3-ю стр.

ПОБЕДА «МК»: МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ 
ВЕРНУЛИ МОСКОВСКУЮ ПРОПИСКУ
Мосгорсуд отменил странное решение нижестоящей 
инстанции

Читайте 5-ю стр.
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ПИР ВО ВРЕМЯ СРОКА
Крабы, икра, шашлык — что еще входило  

в меню кровожадного члена банды Цапков?
Во вторник общественность была шокирована 

фотографиями пышного застолья, организован-
ного — где бы вы думали — в местах не столь отда-
ленных! В Интернете всплыли снимки, на которых 
в буквальном смысле слова жирует отъявленный 
убийца, лидер кровожадной банды Цапков Сергей 
Цеповяз. Шашлыки, крабы, другие деликатесы — и 
все это в колонии строгого режима, где гангстеру 
предстоит сидеть еще очень долго (в 2013 году 
он получил 20 лет тюрьмы). «МК» выяснил, где и 
когда были сделаны эти снимки.

Но для начала в двух словах напомним о Цеповязе. 
Он и его подельники держали в страхе всю станицу Кущев-
ская в Краснодарском крае. Обложили данью фермеров, 
насиловали женщин. Апофеозом стало убийство семьи 
фермера Аметова в ноябре 2010 года (как раз два дня на-
зад была годовщина). Тогда в доме зверски замучили 12 
человек, в том числе детей. Лидер шайки Цапок получил 
пожизненный срок и умер в тюрьме. Цеповяз сидит и, как 
говорится, в ус не дует.

Читайте 3-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕ-
ПАНОВА, Лина ПАНЧЕНКО, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий 
ПОГОРЕЛОВ и др.

ОЛИГАРХ ИЗ СПИСКА «ФОРБС» 
ПРИНЯЛ ДОРОЖНЫЙ КОНФЛИКТ 

ЗА ПОКУШЕНИЕ?
Автомобиль владельца 

Стройлесбанка, одного из бо-
гатейших людей России Оле-
га Бурлакова, был обстрелян 
в понедельник неизвестным 
на западе Москвы. 

Как удалось выяснить «МК», 
3 ноября около 21.00 «Кадил-
лак Эскалейд» припарковался 
у обочины недалеко от КПП 
31-й больницы, что на улице 
Лобачевского. В авто нахо-
дился владелец машины, из-
вестный своим богатством (в 
рейтинге журнала «Форбс» за-
нимает 158-е место, состоя-
ние $650 млн) и скрытностью. 
Олег Бурлаков, бывший во-
енный, в поле зрения СМИ 
попадал считаное число раз. 
По Сети гуляет лишь одно его 
интервью журналу «Форбс», в 
котором корреспондент от-
мечает, что Бурлаков два часа 
притворялся своим помощ-
ником, пока его ненароком 
не разоблачил официант; он 
даже не дал согласия себя 
сфотографировать. Но после 
этого визита в клинику об оли-
гархе заговорили вновь.

За рулем внедорожника 
находился его водитель Вя-
чеслав. На записях с видео-
камер видно, что «Кадиллак» 
некоторое время стоял без 
движения, а лишь спустя 

минуту-другую к нему под-
рулил легковой автомобиль 
белого цвета. Седан порав-
нялся с черным джипом. Че-
рез некоторое время из белой 
машины вышел неизвестный 
и подошел к окну пассажир-
ского сиденья «Эскалейда». 
Судя по всему, именно в этот 
момент прозвучали выстре-
лы. Однако от стрельбы никто 
не пострадал.

Как сообщил «МК» источник 
в правоохранительных орга-
нах, Олег Бурлаков спустя 
сутки, 5 октября, позвонил в 
полицию. Коммерсант заявил, 
что на него было совершено 
покушение — якобы неизвест-
ный окликнул его, а когда он 
опустил стекло, направил в 
его сторону пистолет, сделал 
несколько выстрелов и скрыл-
ся. Сейчас Олег Бурлаков на-
ходится в частной клинике 
— известно, что ранее у него 
были проблемы с сердцем. А 
вот его водитель, наоборот, 
пожаловался правоохрани-
телям, что не может ходить, 
так как порвал мышцу на ноге, 
а на вопросы, при каких об-
стоятельствах, сослался на 
адвоката. Судя по записям с 
камер, инцидент больше по-
хож на продолжение дорож-
ного конфликта. 

ВОДИТЕЛЬ КВАДРОЦИКЛА 
ОБВИНИЛ В СМЕРТИ СЫНА ДЕРЕВО

Неосторожность при управ-
лении квадроциклом и, воз-
можно, алкоголь стали причи-
ной смерти малыша 4 ноября 
в садовом товариществе в Во-
локоламском районе Москов-
ской области. Отец ребенка 
объезжал дерево, четырехко-
лесная махина перевернулась 
и раздавила мальчика.

Как стало известно «МК», 
50-летний житель Красно-
горска Алексей вместе со 
своей 35-летней супругой 
Мариной (все имена изме-
нены) на праздники приеха-
ли отдохнуть на дачу. С со-
бой они взяли трехлетнего 
сына. Мужчина и женщина 
работают в сфере сдачи про-
изводственных помещений 
в аренду. С утра взрослые 
устроили пикник с шашлы-
ками и спиртными напитка-
ми. Потом все улеглись спать. 
Первой проснулась Марина. 
Она стала будить остальных 
домочадцев, а Алексей в это 
время завел семейный ква-
дроцикл «Стелс».

— Я одела трехлетнего То-
лика, и его забрал на улицу 
муж. Сама вышла на крыльцо 
буквально через пять минут и 
увидела перепуганного Лешу, 
— рассказала Марина. — В 

трясущихся руках он держал 
сына. Голова у него была вся 
в крови. Муж у меня попро-
сил что-то выпить. Больше я 
ничего и не помню.

Алексей одним махом вы-
лил в себя полбутылки водки. 
Жена вся в слезах пыталась 
реанимировать ребенка. 
Потом супруги сели в авто-
мобиль и повезли малыша 
в больницу. В медицинском 
учреждении врач констатиро-
вал смерть — мальчик погиб 
еще на месте аварии (пред-
варительно, от черепно-
мозговой травмы).

«Я хотел объехать свисаю-
щую ветку дерева, которое 
стоит прямо у нас за воро-
тами. Начал поворачивать, 
и квадроцикл почему-то пе-
ревернулся. Я упал. Махина 
встала обратно на колеса, а 
сын остался лежать на земле 
с раной на голове» — такие 
пояснения дал отец погиб-
шего мальчика.

Стражи порядка по данному 
факту проводят проверку. В 
крови Алексея медики обна-
ружили 0,46 мг/л алкоголя. 
Но мужчина утверждает, что 
был трезвым и выпил лишь 
после того, как случилась 
трагедия.

ЧИНОВНИКИ ОТЧИТАюТСЯ  
ДАЖЕ О ЧУЖИХ ЯХТАХ

Отчитываться о своих рас-
ходах по новым правилам 
станут чиновники в ближай-
шем будущем. Госслужащим 
придется декларировать 
даже тот транспорт, который 
они одолжили у родствен-
ника или друга покататься. 
О необходимости разрабо-
тать такие поправки заявил 
Минюст.

Если инициатива получит 
одобрение, чиновникам при-
дется вписывать в деклара-
цию, которую они регулярно 
сдают в отдел кадров, любые 
транспортные средства, на-
ходящиеся в пользовании: 
от велосипедов и гужевых 
повозок до вертолетов и ро-
скошных внедорожников. 

Еще одно нововведение 
коснется причин, по кото-
рым ревизоры могут взять 
чиновника под контроль по 

подозрению во взяточниче-
стве. Как сетуют в Минюсте, 
сейчас таким основанием яв-
ляется «достаточная инфор-
мация» о том, что сотрудник 
какого-либо ведомства, а 
также его супруга или дети 
к у пили не дви ж имость, 
землю или машину по заоб-
лачной цене, которая явно 
превышает доход семьи за 
три последних года. Однако 
какую именно информацию 
считать достаточной, а ка-
кую нет, нигде не указано. 
Поэтому в ближайшее вре-
мя это понятие может быть 
конкретизировано. Кроме 
того, в законе появятся чет-
кие основания, по которым 
кошелек чиновника можно 
будет начать проверять и 
контролировать. Разработку 
этих поправок планируется 
поручить Минтруду.

ЧЕЧЕНСКИХ ОФИЦЕРОВ СПАСЛИ 
ОТ ТюРЬМЫ УСТАМИ РАМЗАНА 

КАДЫРОВА
Ликованием закончился в 

Замоскворецком суде Мо-
сквы процесс по обвинению 
двух офицеров МВД в вымо-
гательстве 45 млн рублей у 
экс-совладельца компании, 
издававшей журнал «Аэро-
экспресс», Константина 
Жукова. Полковника Саида 
Ахмаева, старшего лейтенан-
та Лечи Болатбаева, а также 
других подсудимых — Мов-
лади и Ахмеда Булгучевых 
и бывшего бизнес-партнера 
Жукова Евгения Каткова — 
суд признал виновными всего 
лишь в самоуправстве. Всем 
им были назначены штрафы 
по 50 тысяч рублей. Но и эти 
суммы выплачивать не при-
дется — дело прекращено в 
связи с истечением срока 
давности.

Уголовное дело получило 
широкую огласку благодаря 
вмешательству главы Чечни. 
За Ахмаева и Болатбаева, 
принимавших участие в охра-
не сенаторов и депутатов от 
республики (в том числе Ада-
ма Делимханова), вступился 
Рамзан Кадыров. Он писал 
письма в их защиту генпроку-
рору Юрию Чайке и председа-
телю Мосгорсуда Ольге Его-
ровой. Пока шло следствие, 
обвиняемые находились в 
СИЗО, но на оглашении при-
говора фигуранты сидели не 
в клетке, а в зале, рядом со 
своими адвокатами.

По версии следствия, 
Жуков и Катков затеяли со-
вместный бизнес; в 2010 
году Катков купил у Жуко-
ва 50% акций АО «Сетевое 
корпоративное агентство» 
(«СКА»). Вместе они создали 
две компании, одна и стала 
издавать «Аэроэкспресс». 
Катков инвестировал в их 
развитие, как он утверждал, 
более 50 млн рублей. Но биз-
несмен не получал доли от 
прибыли, а потом узнал, что 
большая ее часть оседает 
в компании, которую Жуков 
создал без него.

В июне 2016 года Катков 
вместе с другими обвиняе-
мыми якобы договорились 
вынудить Жукова вернуть 50 
миллионов рублей, которые, 
как они посчитали, были 
украдены. Для этого органи-
зовали встречу, на которой 
Ахмаев и Болатбаев предъ-
явили Жукову поддельные 

удостоверения сотрудников 
Следственного комитета и 
заявили, что в Чечне про-
тив него возбуждено уголов-
ное дело о мошенничестве. 
Чтобы «урегулировать» этот 
вопрос, Жуков должен на-
писать долговую расписку 
на 45 миллионов рублей, ко-
торые он якобы задолжал 
Каткову, еще 5 миллионов 
рублей отдать «сотрудни-
кам СК». Жуков расписку на-
писал, но потом обратился 
с заявлением в полицию. 
Вскоре все пятеро обидчи-
ков Жукова были задержаны. 
В ходе обыска у Болатбаева 
было найдено удостовере-
ние, свидетельствовавшее, 
что он якобы занимает долж-
ность «старшего следовате-
ля отдела процессуального 
контроля за расследовани-
ем уголовных дел». О том, 
что удостоверение сотруд-
ника СК показывал Жукову 
и Ахмаев, рассказал засе-
креченный свидетель об-
винения. По его словам, на 
встрече в одном из баров в 
«Президент-отеле» пришед-
шего туда Жукова при входе 
обыскали, отобрав ремень, 
диктофон и карточки, а Бо-
латбаев, который является 
мастером спорта по борьбе, 
ударил потерпевшего бо-
тинком в колено. 

Однако в ходе процесса в 
суде выяснились некоторые 
нестыковки. Выяснилось, 
что первым за помощью к 
братьям Булгучевым обра-
тился как раз Жуков — они 
были его давними друзья-
ми. А Катков, узнав об этом, 
призвал на помощь своего 
соседа Болатбаева и его 
родственника Ахмаева. Так-
же суд установил, что Жуков 
продал Каткову 50 процен-
тов акций, а также вышел 
из компании еще до встреч 
подсудимых в «Президент-
отеле». Поэтому действия 
подсудимых суд посчитал 
правильным квалифициро-
вать по части 1 статьи «Са-
моуправство». Кроме того, 
суд учел исключительно 
положительные характе-
ристики подсудимых и их 
жизненные обстоятельства 
(у многих нашлись много-
численные больные род-
ственники и несовершен-
нолетние дети).

ХУЛИГАНЫ НАЧАЛИ ЛИШАТЬ ЗРЕНИЯ  
С ПОМОЩЬю КАКТУСА

Обычный кактус чуть не 
лишил школьника зрения — 
колючее растение ему в лицо 
кинул одноклассник. Спасать 
мальчика пришлось врачам 
столичной детской Морозов-
ской больницы. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та здравоохранения Москвы, 
9-летнего паренька привезли 
сюда из Симферополя, где с 
ним и произошел неприятный 
случай. Мальчик играл с одно-
классниками на перемене, и 
они что-то не поделили. Нача-
лась ссора. В результате один 
из ребят (это был мальчик 
из неблагополучной семьи) 
взял с подоконника кактус и 
кинул его в оппонента. По-
страдавшего тут же отвезли в 

местную больницу, где врачи 
провели операцию — удали-
ли несколько иголок кактуса 
с поверхности глаза. Одна-
ко часть иголок проникла в 
глубь глаза, и извлечь их не 
удалось.

 — Осталось 11 игл кактуса, 
которые требовалось срочно 
удалить, иначе мог развить-
ся тяжелый воспалительный 
процесс и, как исход, помут-
нение роговицы, — пояснили 
хирурги.

Мальчика срочно направи-
ли в Москву в Морозовскую 
больницу, где опытные вра-
чи под стереомикроскопом 
специальными цанговыми 
микропинцетами удалили 
абсолютно все колючки. Вра-
чи извлекали шипы кактуса 

очень осторожно, посколь-
ку роговица является самой 
значимой оптической частью 
глаза, и малейшие манипуля-
ции на ней могут обернуться 
тяжелыми осложнениями — 
развитием астигматизма, 
например. 

По словам хирургов, слож-
ность операции заключалась 
в том, что иглы вошли в глубо-
кие слои роговицы с проник-
новением в переднюю камеру 
глаза. Поэтому сохранялась 
опасность их попадания в 
более глубокие оптические 
среды: хрусталик, стекло-
видное тело и витреальную 
полость.

Через несколько дней 
мальчика выписали домой 
со 100%-ным зрением.

КОММЕРСАНТ УВИДЕЛ В ВЕЧНОМ ОГНЕ  
ИСТОЧНИК ТЕПЛА

На жителя подмосковно-
го Чехова и его семью об-
рушился шквал угроз и гнев-
ных писем после публикации 
фотографии у Вечного огня. 
На снимке 32-летний мужчина 
греет руки, что вызвало не-
довольство пользователей 
социальной сети.

Как стало известно «МК», 
изображенный на фото Дми-
трий (имя изменено) — вла-
делец собственного авто-
сервиса, поздним вечером 
4 ноября ездил на своей 
машине в Серпухов по рабо-
те. Ему пришлось ждать на 
улице знакомого в течение 
получаса. Мужчина замерз 
и решил отогреть руки у объ-
екта воинской славы, потому 
что рядом никакого другого 
источника тепла не было. По 
мнению чеховца, это ни в коем 
случае не должно было оскор-
бить кого-либо, о чем он и на-
писал в комментарии к своей 
фотографии. Только зачем в 
принципе было делать подоб-
ный снимок, Дмитрий отве-
тить затруднился. Он даже не 
предполагал, что фото вы-
зовет такой резонанс.

— Всю ночь мне, супруге и 
даже троюродной сестре из 
другого региона писали мерз-
кие письма незнакомые нам 
люди, — говорит Дмитрий. — 
Фотографию я сразу же уда-
лил, но угрозы продолжались. 
Дело в том, что снимок по-
пал в одну из групп в соци-
альной сети. Мы предложили 

администраторам 
удалить пост, но 
они отказались. 
Теперь я думаю 
подать на них в суд 
за унижение моего 
достоинства и мо-
ральный ущерб.

Несмотря на уве-
ренность Дмитрия 
в своей правоте, 
юристы позицию 
мужчины не под-
держивают и счи-
тают, что за этот 
поступок ему мо-
жет грозить вполне 
реальный штраф.

— Согласно дей-
ствующему зако-
нодательству Веч-
ный огонь является 
объектом истори-
ческой памяти и 
воинской славы, 
— объясняет юрист 
Максим Щиколод-
ков. — Если при его осквер-
нении произошло его целе-
направленное повреждение, 
разрушение, либо нанесение 
непристойных надписей, рас-
клейка плакатов аморального 
содержания, то в данном слу-
чае злоумышленникам будет 
инкриминироваться статья 
214 УК РФ «Вандализм». 
Правда, придется доказать, 
что это сделано умышленно. 
Если же, как в этой истории, 
человек погрел руки и сфо-
тографировал процесс, то 
возможна административная 

ответственность по статье 
20.1 КоАП РФ «Мелкое хули-
ганство». Здесь присутствует 
мотив — публикация в соц-
сети.

При этом, как отметил Щи-
колодков, в самом фото на 
фоне Вечного огня нет ничего 
плохого, если оно не содержит 
оскорбительных действий, 
подписей или комментариев. 
Другое дело, если на снимке 
человек гримасничает или по-
казывает неприличные жесты 
— это может оскорбить чьи-то 
чувства. 

МАРИЯ МАКСАКОВА ПРОСТИЛА 
МУЖУ ПРОДАННУю КВАРТИРУ

Вдова убитого в центре 
Киева экс-депутата Госду-
мы РФ Дениса Вороненкова, 
оперная певица и также экс-
депутат Мария Максакова 
решила отказаться от иска 
к своему нынешнему мужу 
Далхату Халаеву и Мурату 
Мержоеву, купившему ее 
квартиру в центре столицы. 
Об этом на заседании в Пре-
сненском суде во вторник 
заявила представитель ис-
тицы Анна Лазарева.

Напомним, Максако-
ва оспаривала договор 

купли-продажи недвижи-
мости. Надо отметить, что 
недавно от нее поступило 
еще два иска в отдельно-
сти к Халаеву и Мержоеву. 
В новых заявлениях певи-
ца просит признать недей-
ствительным уже договор 
дарения квартиры на Крас-
нопресненской набережной 
и вернуть ей жилое поме-
щение.

В суде ответчики согла-
сились с позицией певицы, 
и Фемида прекратила про-
изводство по иску.
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На 100-летии окончания 
Первой мировой войны  
не будут обсуждать,  
как не допустить третью
Встреча Владимира Путина и Дональда 
Трампа в Париже отменилась так же 
неожиданно, как и появилась в календа-
ре. Буквально на днях стороны объявили 
о полноформатных переговорах на выс-
шем уровне, и вот теперь оказалось, что 
на них не хватает времени, да и пред-
метно говорить вроде как не о чем. «Я 
еду туда не за этим», — объявил Трамп. 
Формулировка не самая дипломатич-
ная, но, по всей видимости, верная: 
Франция не хочет, чтобы мероприятия, 
посвященные 100-летию окончания Пер-
вой мировой войны, стали декорациями 
для спектакля двух актеров, на котором 
Макрон и другие лидеры превратились 
бы в безмолвных статистов.

После Хельсинки эксперты называли два 
возможных места для проведения новой встречи 
лидеров РФ и США — саммит АСЕАН в Сингапу-
ре и «Большую двадцатку» в Аргентине. Париж 
в расчет никто не принимал — он совершенно 
неожиданно возник после аудиенции советника 
Трампа по национальной безопасности Джо-
на Болтона в Кремле. 23 октября обе стороны 
объявили, что Путин с Трампом встретятся 11 
ноября, когда закончатся торжественные ме-
роприятия, посвященные 100-летию окончания 
Первой мировой войны. Помощник ВВП Юрий 
Ушаков, да и сам Болтон тогда утверждали, что 
встреча будет полноформатной с участием ключе-
вых членов обеих делегаций. А российский МИД 
нарисовал общие контуры будущей повестки: в 
первую очередь Москва хотела бы обсудить с аме-
риканским президентом проблематику ядерных 
соглашений — ДРСМД и СНВ-3. Сам Трамп ни с 
чем не спорил, однако на вопрос американских 
журналистов, о чем он собирается говорить с 
Путиным, чистосердечно признался, что «понятия 
не имеет». Впрочем, в Кремле это расценили как 
нежелание хозяина Белого дома лишний раз 

пиарить встречу перед важными для него про-
межуточными выборами в конгресс. 

 Однако на этот раз договоренности Москвы 
и Вашингтона взбудоражили не только амери-
канских демократов, но и президента Франции 
Эммануэля Макрона, который, почитав новости, 
схватился за телефон и начал поочередно обзва-
нивать сначала Трампа, потом Путина (с ВВП у 
французского лидера буквально через несколь-
ко часов была запланирована личная встреча в 
Стамбуле, но он, по всей видимости, не мог ждать 
— горело). Пресс-служба скупо сообщила, что 
в разговоре «был затронут вопрос проведения 
в Париже российско-американской встречи на 
высшем уровне», однако после этого риторика 
Кремля и Белого дома резко изменилась. Уже 
31 октября Джон Болтон заявил, что встреча во 
французской столице «вероятно, будет короткой, 
а для полноформатных переговоров найдутся 
другие возможности». 2 ноября Юрий Ушаков фак-
тически подтвердил эту информацию. А 5 ноября 
Дональд Трамп со свойственной ему прямотой 
объяснил причину: место, мол, неподходящее. 
«Я собираюсь в Париж по другим причинам. Я не 
уверен в том, что у нас (с Путиным) будет встреча 
в Париже. Вероятно, нет», — сказал он, добавив, 
что скоро состоится саммит G20 в Аргентине и 
еще достаточно возможностей впереди. 

Хронология этих заявлений заставляет 
предположить, что Париж стал «неподходящим 
местом» не сам по себе, а по просьбе Макрона, 
которого явно не устраивало, что запланиро-
ванные им торжества становятся лишь фоном 
для, безусловно, более важного в глазах СМИ 
и всего международного сообщества события. 
«Президент Франции настолько сфокусирован 
на собственном публичном образе, что хочет 
любое мероприятие сделать своим, тем более 
то, которое проводится в Париже. Так что версия 
звучит правдоподобно», — считает политолог 
Федор Лукьянов. В Кремле вмешательство Ма-
крона в процесс организации встречи обсуждать 
отказались. Однако официальный комментарий 
Дмитрия Пескова вполне укладывается в об-
щую логику. «Действительно, будет много глав 
государств и правительств и очень насыщенная 
повестка дня с точки зрения церемониальных 
и протокольных мероприятий, поэтому пока 
сошлись на том, что там затруднительно будет 
сделать полноформатную встречу», — заявил 

он, отметив, что президенты обязательно по-
общаются «на ногах» и смогут договориться о 
новом контакте. Тем более что ждать совсем не-
долго: саммит G-20, формат которого допускает 
(и даже приветствует) проведение двусторонних 
переговоров на «полях», состоится буквально 
через 2,5 недели после Парижа. За это время в 
российско-американских отношениях уж точно 
ничего не изменится. 

Что касается версии о том, что инициато-
ром отмены встречи в Париже стал сам Дональд 
Трамп, который таким образом заигрывает с из-
бирателями перед промежуточными выборами в 
конгресс, то она выглядит менее правдоподоб-
ной. Во-первых, переговоры с Путиным должны 
были состояться уже после голосования, которое 
проходит 6 ноября (последние участки закро-
ются в 3 часа мск в среду). Во-вторых, в самой 
формулировке нет антироссийской риторики 
или каких-то угроз, которые в теории могли бы 
привлечь колеблющихся избирателей. Более 
того — в ней содержится намерение продолжать 
диалог с Россией. Наконец, в-третьих, проме-
жуточные выборы фокусируются прежде всего 
на внутренних вопросах (иммигранты, налоги, 
соцполитика), а какая-то встреча в Париже, да еще 
без прогнозируемого результата, для большин-
ства американцев — история весьма туманная. 
Другое дело, что итоги промежуточных выборов 
могут оказать заметное влияние на дальнейшее 
развитие российско-американских отношений. 
Владимир Путин в свое время выражал надежду, 
что после выборов в конгресс президенту США 
«не нужно будет постоянно оглядываться на тех, 
кто спекулирует на антироссийской риторике». 
Но возможен и другой поворот: в случае, если 
большинство хотя бы в одной палате получат 
демократы (а такая вероятность велика), новый 
конгресс может оказаться еще более враждеб-
ным по отношению к России и быстренько про-
голосует за очередные санкции. 

Елена ЕГОРОВА. 
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НЕФТЯНЫЕ 
ТРЕЙДЕРЫ 
СТАНУТ ИЗГОЯМИ
Перекупщикам запретят 
экспорт бензина
Стал известен любопытный нюанс со-
глашения чиновников с крупными игро-
ками топливного рынка России о вре-
менной «заморозке» цен на горючее в 
нашей стране. Как заявил вице-премьер 
Дмитрий Козак, в рамках договора 
рассматривается возможность запрета 
экспорта нефтепродуктов тем фирмам, 
которые не располагают ни собственной 
добычей, ни перерабатывающими мощ-
ностями. Эксперты уверены, что по-
добная мера поможет стабилизировать 
цены на АЗС. Однако она будет крат-
косрочной и приведет к усугублению 
«ручного» государственного управления 
рынком горючего, от которого чиновни-
ки пытаются избавиться.

Возможность запрета на экспорт нефте-
продуктов для компаний, которые не являются 
их производителями, уже рассматривается 
профильными ведомствами. Ответы на это 
поручение Козака должны быть сформулиро-
ваны в ближайшее время. До 12 ноября ЦБ, 
Федеральная антимонопольная служба, а также 
Санкт-Петербургская международная товарно-
сырьевая биржа, где реализуется львиная доля 
произведенных в России углеводородов, должны 
представить предложения по запрету на участие 
трейдеров в биржевых торгах горючим.

По словам Козака, такая мера может быть 
введена до 31 марта 2019 года «в целях борьбы 
со спекуляцией». Допуск к сделкам на бирже 
смогут получить только АЗС и мелкооптовые 
потребители. В итоге повышение конечных цен 
на топливо в январе 2019 года с учетом увели-
чения фискальной нагрузки не превысит 1,7%, 
а затем стоимость горючего будет расти, не 
обгоняя инфляцию.

Как полагают эксперты, подобные шаги 
правительства способны несколько «успоко-
ить» возможное резкое повышение стоимости 
горючего на отечественных АЗС, которое может 
произойти в начале будущего года. Дело в том, 
что с 1 января чиновники хотят увеличить сразу 
три налоговые составляющие. Во-первых, по-
высить НДС с 18% до 20%. По словам ведущего 
эксперта Союза нефтегазопромышленников 
Рустама Танкаева, такой маневр грозит вызвать 
подорожание топлива на 50 копеек за литр. Во-
вторых, увеличить налог на добычу полезных 
ископаемых, что прибавит к цене горючего еще 
рубль. В-третьих, повысить внутренний акциз на 
бензин и дизель, что окажет самое серьезное 
влияние на цены на АЗС. С 2019 года государство 
собирается нарастить акцизы почти в 1,5 раза. 
В рознице такая рокировка приведет к скачку 
цен еще на 5,5 рубля. По оценке Танкаева, в ре-
зультате на круг горючее может повыситься в 
цене на 7 рублей.

По оценке аналитика FxPro Александра Куп-
цикевича, мера по ограничению присутствия 
перекупщиков топлива на бирже может срабо-
тать. «На время цены стабилизируются. Даже 
после истечения соглашения правительства и 
нефтяников, которое закончится в конце марта 
2019 года, с некоторыми корректировками огра-
ничений эти меры продолжат действовать», — 
полагает эксперт.

Тем не менее панацеей для топливного рын-
ка страны они вряд ли станут. Большинство отече-
ственных нефтяных компаний, которые держат 
в руках розничную торговлю горючим в России 
(являясь производителями как сырой нефти, так и 
продуктов ее переработки), обычно экспортируют 
топливо через собственные дочерние органи-
зации. В связи с этим их нельзя обвинить в том, 
что они не являются участниками добывающего 
и перерабатывающего сектора. Кроме того, на 
отечественных биржевых площадках реализуется 
не более 18% произведенного внутри страны то-
плива, поэтому их влияние на стоимость готового 
бензина окажется краткосрочным.

«Не исключено, что со временем бирже-
вые торговцы смогут наладить частные сделки 
с поставщиками, что приведет к заключению 
фиктивных договоров о продаже горючего на 
экспорт», — признался «МК» представитель 
одного из трейдеров.

Как полагает Купцикевич, предлагаемые 
меры стоит рассматривать как окончательное 
возвращение госконтроля в топливную сферу. 
«Намеченные ограничения — демонстрация 
того, что рыночными мерами решить задачу 
удержания цен не удается. В будущем, после 
окончания срока соглашения о «заморозке» 
цен, нас ждет ослабление конкуренции. Мелких 
игроков выдавят с рынка. Это на руку крупным 
компаниям, которых небезосновательно подо-
зревают в сговоре друг с другом», — считает 
аналитик.

«Эта мера призвана взять под контроль 
весь экспорт нефтепродуктов. В цепочке 
производитель—покупатель очень много по-
средников: от компаний, обеспечивающих 
транспорт, до тех, которые участвуют в реаль-
ной продаже и покупке горючего. Часть из них 
работает по серым схемам, — отмечает старший 
аналитик «Альпари» Анна Бодрова. — В этом нет 
необходимости. После запрета на экспорт по-
средники перестанут существовать. Это шаг к 
монополизации рынка. В последнее время цена 
на бензин в России растет на 7–9% ежегодно. 
В 2017 году рост составил 8,7%, в 2018 году 
будет не менее 10%».

Николай МАКЕЕВ.

 НАШ ЗЮГАНОВ 
ВСЕХ ХИТРЕЕ
c 1-й стр.

Требовалось продлить политиче-
скую жизнь Геннадия Андреевича 
как признанного лидера россий-
ского левого движения и главной 

системной оппозиционной партии. А эта задача 
была Зюгановым решена просто с блеском. Не 
верите? Тогда давайте перенесемся в начало 
2018 года, когда все, включая меня, кричали о 
том, что занимающий свою должность с 1993 года 
Геннадий Андреевич изрядно поднадоел изби-
рателям и что КПРФ требуется новое, свежее 
лицо. Если бы Зюганов стал сопротивляться этим 
«требованием времени», его политические по-
зиции ослабли бы еще больше. Зюганов поступил 
умнее, хитрее и гораздо циничнее: сделал вид, 
что он идет навстречу просьбам партийной и 
беспартийной общественности и отдал роль 
коммунистического кандидата в президенты РФ 
самому настоящему «новому, свежему лицу» 
— Павлу Грудинину.

Извините меня за то, что я повторяю всем 
известные факты. Но у меня есть оправдание. 
Я делаю это потому, что, как мне кажется, ни-
кто еще по-настоящему не оценил красоты и 
изящества стоявшей за выдвижением Грудинина 
многоходовой зюгановской комбинации. Чего 
реально достиг «новый и свежий» коммунисти-
ческий кандидат? Двух вещей. Грудинин внес 
необходимую интригу в процесс переизбрания 
Путина и при этом полностью дискредитировал 
идею «нового, свежего лица» КПРФ. Идеальный 
с точки зрения анкетных данных и пиаровского 
потенциала, Павел Грудинин на деле оказался 
никудышным политиком, наделавшим кучу эле-
ментарных ошибок и закономерно показавшим 
результат хуже, чем у Зюганова на предыдущих 
президентских выборах.

Бьюсь об заклад, что на нечто подобное хо-
рошо знавший Грудинина Зюганов и рассчитывал. 
А еще на то, что после фиаско на президентских 
выборах незадачливый «свежий кандидат» уйдет 
туда, откуда он пришел, — в бизнес и в полити-
ческое небытие. 

Идем дальше по списку «политических 
достижений» Зюганова в 2018 году. Период с 
июня по октябрь этого года был очень трудным 
временем для российской власти. Объявив о 

начале необходимой, но заведомо непопулярной 
пенсионной реформы, правительство и стоящий 
за ним Кремль подставили себя под огонь оже-
сточенной критики. Перед лидером системной 
российской оппозиции открылось «окно воз-
можности» — окно, в которое он, конечно же, не 
стал влезать. 

В соответствии с законами жанра шума, 
гама, криков и торжественных обещаний в духе 
«сейчас мы скрутим этот обанкротившийся ре-
жим в бараний рог!» было великое множество, 
а вот реально опасных для власти действий — 
с гулькин нос. Закономерный итог: пенсионные 
законы приняты на фоне сравнительно спокойной 
общественной обстановки. Российское населе-
ние восприняло этот факт как неприятную неиз-
бежность. Зюганов свое дело знает, Зюганов не 
подведет! Конечно, у Геннадия Андреевича была 
этой осенью и досадная осечка: коммунистиче-
ский кандидат в Приморье сам губернаторские 
выборы не выиграл, но зато сумел «потопить и 
изъять из политического обращения» кандидата 
от федерального центра.

Но вот можно ли в этом «винить» Зюгано-
ва? Я считаю, что нет. Согласно знатокам по-
литических реалий Приморского края, успех 
официального кандидата от КПРФ на первых 
двух раундах губернаторских выборов — это 
результат не неких сверхусилий партии Зюга-
нова, а сочетания двух совсем других причин. 
Бывший и.о. губернатора края Тарасенко ока-
зался нехаризматичным, неуклюжим и неумелым 
публичным политиком, растерявшим свой перво-
начально достаточно высокий рейтинг. На это 

наложилось недовольство местного населения 
и местной элиты некоторыми аспектами курса 
федерального центра — например, распреде-
лением финансовых потоков. 

На Приморье в последние годы вроде как 
обрушился золотой дождь инвестиций. Но реали-
зацией масштабных инфраструктурных проектов 
в очень значительной мере занимались люди со 
стороны. Местный бизнес недосчитался подря-
дов, местное население — новых высокоопла-
чиваемых рабочих мест. В регионе с давними 
традициями политической вольницы это вызвало 
волну недовольства. А волна недовольства в свою 
очередь вынесла наверх спойлера — коммуни-
стического кандидата Андрея Ищенко, проходить 
которому через муниципальный фильтр помогали 
люди тогдашнего и.о. губернатора Приморья 
Андрея Тарасенко. Новый и.о. губернатора края 
ошибки предшественника полностью учел. Олег 
Кожемяко ведет себя не как «зажимающий мест-
ных» ставленник федерального центра, а как 
яростный защитник интересов региона.

Затеявший собственную игру бывший 
спойлер Андрей Ищенко стал не просто ненуж-
ным — лишним в схватке «больших мальчиков». 
И Зюганов руками приморского крайкома КПРФ 
предупредительно убрал его со сцены: мол, 
мы теперь из принципа не будем участвовать 
в этих ваших губернаторских выборах! Пусть 
вам без нас будет скучно и одиноко! Ну что тут 
скажешь? Наверное, вот что: браво, Геннадий 
Андреевич! Как я уже написал, в своем деле вы 
просто лучший! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Депутаты заинтересовались 
«политической педофилией»
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который обещает суро-
вое административное наказание за 
«вовлечение несовершеннолетних» в 
несанкционированные уличные акции. 
Из текста документа следует, что за не-
однократное «вовлечение» гипотетиче-
ски можно стать и уголовником.

Законопроект был внесен в Госдуму большой 
группой единороссов в мае 2018 года, сразу по-
сле всероссийской акции протеста «Он нам не 
царь», организованной Алексеем Навальным. 
«Мы видим, как активно организаторы несанк-
ционированных акций ведут агитацию в соцсетях, 
пытаясь рекрутировать на баррикады наших с 
вами детей. Подростки сейчас, увы, едва ли не 
самая основная их аудитория и, не побоюсь этого 
слова, — расходный материал», — заявил от име-
ни авторов Евгений Ревенко («ЕР»). И предложил 
«дать по рукам тем, кто пытается использовать 
наших детей в корыстных политических целях», 
дополнив хорошо известную уличным активи-
стам статью 20.2 Кодекса об административных 
правонарушениях новым пунктом: за «вовлечение 

несовершеннолетних» в несанкционированные 
массовые мероприятия на первый раз физиче-
скому лицу будет грозить штраф в 30–50 тысяч, 
до 100 часов обязательных работ или арест на 
срок до 15 суток. А за любое повторное наруше-
ние правил проведения массовых мероприятий 
КоАП и сейчас обещает штраф в 150–300 тысяч 
рублей с альтернативой в виде от 40 до 200 часов 
обязательных работ или до 30 суток ареста. 

Законопроект не репрессивный, уверял г-н 
Ревенко, «не ограничивает свободу собраний» и 
касается «исключительно организаторов несанк-
ционированных акций, которые втягивают туда 
подростков». По его словам, перед нами — всего 
лишь еще один «инструмент для правоохрани-
тельных органов и судебной системы». 

Но некоторые коллеги по фракции сочли 
предложение наказывать лишь организаторов 
акций недостаточно жестким — Сергей Востре-
цов («ЕР») хочет ко второму чтению «внести от-
ветственность родителей тоже, чтобы понимали 
и следили за своими детьми, куда они ходят, что 
они делают, и следили за соцсетями». Но депутат 
беспокоился зря: в тексте законопроекта нет 
никаких оговорок о том, какую именно катего-
рию «вовлекающих» хотят наказывать авторы 
— родственников, организаторов акций, друзей, 
одноклассников или соседей по подъезду. 

В ответ на вопрос коллег о том, что такое 
«вовлечение», докладчик процитировал поста-
новление ВС от 1 февраля 2011 года: «под вовле-
чением несовершеннолетнего в совершение пре-
ступлений или совершение антиобщественных 
действий следует понимать действия взрослого 
лица, направленные на возбуждение желания 
совершить преступление или антиобщественное 
действие. Действия взрослого лица могут выра-
жаться как в форме обещаний, обмана, угроз, так 
и в форме предложения совершить преступление 
или антиобщественное действие».

«Все равно непонятно», — признался Алек-
сей Куринный (КПРФ) и спросил, будет ли счи-
таться вовлечением «объявление в соцсетях 
для неопределенного круга лиц с призывом на 
несанкционированное мероприятие, если туда 
пришел подросток» и как это самое вовлечение 
будет доказываться. Г-н Ревенко сказал, что «если 
в суде будет доказано, что организатор занимал-
ся именно вовлечением, а не просто подросток 
пришел и полюбопытствовал в качестве зеваки, 
тогда наступает ответственность». (Заметим, что 
речь идет об административном суде, который 
проходит по упрощенной процедуре и полно-
масштабного предварительного следствия не 
предполагает.) 

Позднее в разговоре с «МК» г-н Ревенко 
пообещал при подготовке текста ко второму 
чтению «внимательно изучить и рассмотреть 
все замечания и сомнения». 

«Хочешь провести подобное мероприятие 
— выполни несложные процедуры, требования 
закона и получи необходимое разрешение», 

— сказал выступавший от имени «ЕР» Даниил 
Бессарабов. Но выступавший от имени КПРФ г-н 
Куринный заметил, что оппозиционным парти-
ям совсем не так просто получить разрешение 
на проведение уличной акции, и назвал прини-
маемый документ «очередным репрессивным 
законом с достаточно жесткими наказаниями 
при размытых формулировках». 

Василий Власов заявил, что ЛДПР поддер-
жать инициативу тоже не может, и вспомнил, как 
во время протестов 2011–2012 годов учился в 
школе и к ним приходил полицейский уговаривать 
не выходить на улицу. «Итог какой? Половина 
класса пошла», — сказал депутат. 

«За» голосовали лишь единороссы. По ходу 
дела выяснилось, что наказанным по новым пра-
вилам мог бы быть и режиссер Владимир Бортко 
(КПРФ): он пойдет на несанкционированную 
почему-то властями города акцию в честь 7 ноя-
бря в Петербурге «к крейсеру «Аврора», куда 
каждый год ходили». «И может быть, к нам при-
соединятся другие люди», — признал г-н Бортко. 
И может быть, им не будет 18 лет…

Похоже, злостным «вовлекателям» будет 
грозить еще и уголовная ответственность: есть 
в УК статья 212.1, которая обещает вплоть до 
лишения свободы на срок до 5 лет тем, кто был 
более 2 раз в течение полугода наказан в ад-
министративном порядке за любое нарушение 
правил проведения массовых уличных акций. 
Оговорки о том, что наказанные за «вовлечение» 
под действие общих правил не подпадают, в за-
конопроекте нет.

Марина ОЗЕРОВА.

«ВОВЛЕКАТЕЛИ» ПОДРОСТКОВ СЯДУТ НА 5 ЛЕТ
ЗАКОН

В устах Зюганова 
даже девиз пионеров 
«Всегда готов» звучит 
как-то двусмысленно.

На сайте сувенирного магазина 
Белого дома выставлена на 
продажу памятная монета в честь 
состоявшейся в июле встречи 
президентов Трампа и Путина. На 
монете, продающейся за $100, 
аж три ошибки в русском тексте: 
«ддипломатическая история», «новое 
эра» и «Хельпинcкий саммит».

ПУТИН  
С ТРАМПОМ ЧУТЬ 
НЕ ЗАТМИЛИ 
МАКРОНА
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Японский художник сделал своей специализацией пресловутых сетевых ко-
тиков. По их необычным фотографиям он ваяет скульптурные изображения.

В номере «МК» от 2 ноября была допущена ошибка при публикации фотографии  
Павла Яромчука в статье «Он был похотливый начальник, она — генеральская 
дочь…». Человек, изображенный на фотографии, не имеет отношения к событиям, 
описанным в материале. Приносим извинения.

КАДР

ФОРУМ

7–9 ноября 2018 года в 
Государственном Эрми-
таже в Санкт-Петербурге 
состоится XIII Между-
народный медиафорум 
молодых журналистов 
«Диалог культур». Его тра-
диционным организатором 
является председатель ме-
диаконгресса «Содружество 
журналистов» Ашот Джазоян. 
«В этом году форум «Диалог 

культур» вышел за пределы 
Содружества и стран Балтии, 
— рассказал Джазоян «МК». 
— На наш форум приедут 
молодые журналисты из таких 
разных стран, как Иордания, 
Германия, Грузия, Аргентина, 
Армения, Бразилия, Норве-
гия, Египет, Франция, Индия, 
Испания, Италия, Казахстан, 
Шотландия. Благодаря под-
держке Михаила Борисовича 

Пиотровского мы соберемся 
в Эрмитажном театре. Также 
в этом году добавилась арт-
площадка Главного штаба 
Эрмитажа: в новейшем экс-
позиционном комплексе от-
кроется выставка 50 авторов 
из стран Евразии, где будут 
представлены 300 фотогра-
фий, объединенных одной 
темой — «Я здесь живу». 

twitter.com@meetissai
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ИНЦИДЕНТ

Чудом удалось избежать беды во время 
парусной регаты в Геленджике, кото-
рая проходила в понедельник во второй 
половине дня. Внезапный шторм унес в 
море порядка 20 лодок, часть из них пере-
вернулась. В регате принимали участие дети 
от девяти лет. Кто-то смог сам добраться 
до берега, кого-то вылавливали в акватории 
спасатели на катерах. Благо все участники 
регаты были в гидрокостюмах и спасательных 
жилетах. Однако пять человек получили трав-
мы при падении с лодок. Четверо находятся в 
госпитале с переохлаждением. Ребят вылав-
ливали из акватории несколько часов. Сейчас 
родители пытаются выяснить, почему был дан 
старт регате при неблагоприятных погодных 
условиях. Представитель оргкомитета ме-
роприятия прежде сообщил агентству ТАСС, 
что «старт уже был дан, участники вышли, в 
течение пяти минут поднялся сильный ветер». 
Однако жители Геленджика cказали журна-
листам, что предупреждение об изменении 
силы ветра было с утра. Но организаторы 
регаты не придали этому значения. 

Они пытались добраться 
до границ Европейского 
союза. Такие данные озву-

чили в ООН, подчеркнув, что 
это значительно превышает 
цифры по прежним годам. 

Число добравшихся до Евро-
пы беженцев составляет 105 
тысяч.

мигрантов утонули в Средиземном море  
в 2018 году.2000

ЦИФРА
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На КамчатКе подроСтоК погиб, СпаСаЯ брата от медведЯ
Двоюродные братья 
13 и 15 лет оказались один 
на один с бурым медве-
дем неподалеку от села 
Лазо Мильковского района 
Камчатки. Целью хищника 
сначала стал младший брат, 
но старший отвлек его на 
себя и в итоге был растерзан 

животным.
Младший успел убежать и по-
звать на помощь — медведя 
быстро выследили и застре-
лили. В соцсетях предполага-
ют, что в медвежьем разгуле 
виноваты рыбные помойки — 
путины, которыми в этом году 
завалены леса полуострова. 

В правительстве же жителям 
края напомнили, что медведи 
еще не легли в спячку и могут 
проявлять агрессию по от-
ношению к людям. Почему 
двое несовершеннолетних 
оказались далеко от дома без 
сопровождения взрослых, 
предстоит выяснить СК РФ.

ТЕХНИКА

роССиЯ и КитаЙ поКаЗаЛи КоНКУреНта «боиНгов» и «ЭрбаСов»

На авиакосмическом 
салоне в Чжухае, ко-
торый проходит в КНР, 
впервые был показан 
макет авиалайнера CR929 
(China—Russia 929), кото-

рый совместно создается 
Россией и Китаем. Само-
лет должен стать прямым 
конкурентом дальнемаги-
стральных широкофюзеляж-
ных лайнеров производства 

американской корпорации 
Boеing и европейского 
концерна airbus. В масштабе 
1:1 представлены кабина 
экипажа и пассажирский са-
лон. Длина макета 22 метра, 
высота — 6,5 метра, ширина 
— 5,9 метра. Базовая версия 
cr929-600 рассчитана на 
перевозку до 280 пассажиров 
на расстояние до 12 тыс. 
км. По оценкам экспертов, в 
России за 20 лет может быть 
продано до 120 таких само-
летов, а в Китае — до 1000.

ЭКОНОМИКА

Спрос на авиабилеты, ко-
торыми население соби-
рается воспользоваться в 
период рождественских 
каникул, резко упал. Об 
этом сообщили аналитики 
производителя онлайн-касс 
АТОЛ. Традиционно пик про-
даж авиабилетов на Новый 
год приходится за четыре 
месяца до январских выход-
ных. В этом году тенденция 
не сохранилась: пик продаж 
сместился на август, а спрос 
в сентябре и октябре демон-

стрирует аномально низкие 
для этого времени показа-
тели. «Снижение спроса на 
авиабилеты можно объяс-
нить финансовыми трудно-
стями россиян в результате 
потрясений, — отметил 
глава совета директоров 
АТОЛ Алексей Макаров. — В 
августе очередная деваль-
вация российской валюты 
(доллар подорожал с 63 до 
70 рублей) заставила людей 
опасаться сильного подо-
рожания перелетов на за-

рубежных направлениях, что 
спровоцировало ажиотаж-
ный спрос на авиабилеты». 
После рекордных продаж 
авиабилетов в августе спрос 
в денежном выражении 
рухнул на 80%. По данным 
экспертов Ассоциации 
туроператоров России, 
стоимость туров по России 
этой осенью выросла почти 
на треть. Осенние и зимние 
туры на неделю сейчас стоят 
на 35% больше, чем годом 
ранее.

ТРАГЕДИЯ

СемЬЯ погибЛа в огНе
Пожар в городе Юрге 
Кемеровской области унес 
жизни 8 человек, в том 
числе 6 детей. Частный дом 
по улице Тупиковой загорел-
ся в начале пятого утра. В 
здании было печное ото-
пление. Внутри в тот момент 
находились 9 человек. Спасти 
удалось только 42-летнюю 
женщину — мать много-
детного семейства. Желез-
нодорожники, работавшие 
неподалеку, выбили окна и 
успели вытащить женщину и 
ребенка, но мальчик позже 
скончался в больнице. По-
жарные приехали минут через 

15, когда пожар уже бушевал.  
Следователи установили, что 
все погибшие приходятся 
друг другу родственниками: 
трое малышей являются 
детьми пострадавшей, еще 
трое, предположительно, 
племянники. В огне погибла 
72-летняя мать пострадавшей 
и ее 30-летний гражданский 

муж. Как сообщили «МК» в 
пресс-службе следственного 
управления СКР по Кеме-
ровской области, в данный 
момент рассматривается три 
версии произошедшего — ко-
роткое замыкание электро-
проводки, воспламенение от 
золы и неосторожное обраще-
ние с огнем при курении. 

роССиЯНе СправЯт НовЫЙ год дома
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«диаЛог КУЛЬтУр» в СеверНоЙ СтоЛиЦе

УНеСеННЫе ветром едва СпаСЛиСЬ



У Октябрьской революции — очередная 
годовщина. Ни в коем случае не хочу нападать 
на 101-летнюю именинницу, наоборот, попробую 
снять с нее одно из обвинений: пресловутую 
потерю «России-которую-мы-потеряли». На-
стоящий, главный «праздник непослушания», 
разрушивший страну, — это февраль 1917-го. В 
сравнении с магнитудой той тусовки Октябрь — 
всего лишь афтепати. Но сегодня, пройдя чуть 
дальше по оси времени, мы отметим еще одну 
убойную дату.

1 ноября 1916 г. прозвучала самая знамени-
тая речь той Госдумы. Песня Милюкова — так ее 
можно назвать по структуре, ритмике. Каждый 
куплет посвящался одному огреху царского пра-
вительства, затем следовал до сих пор памятный 
припев: «Что это — глупость или измена?!» 

Куплеты про совет министров, возглавляе-
мый Борисом Штюрмером: 

1) доигрались с поляками до того, что они 
в кайзеровскую армию повалили;

2) не успели поддержать вступившую в 
войну «за нас» Румынию, а немцы вот успели 
ее разгромить, проскочить, как экспресс мелкий 
полустанок, выйдя к нашей границе, удлинив 
фронт еще на сотни верст; 

3) уволили министра иностранных дел Са-
зонова, которому союзники так доверяли!

Еще круче были куплеты про «придворную 
партию вокруг молодой царицы», продавившую 
назначение премьера с такой неподходящей для 
войны с Германией фамилией: Штюрмер. Ну и, 
конечно, Распутин! Через 70 лет тема Милюкова 
была подхвачена в другом суперхите, группы 
«Бони М»: «Браво, браво, Распутин, лавер оф 
зэ раша квин»… 

 Но песня Милюкова была заунывно долгой, 
как у акына: «Что вижу — про то пою» (а вижу лишь 
глупость или измену). 

Сегодня скачать тот «хит» сезона-1916 — 
пустяк, три клика. Формально все куплеты Ми-
люкова соответствовали тогдашним реалиям, но 
цитировать их — создавать иллюзию, будто они 
сами по себе что-то значили. Через несколько 
месяцев убравшие царя, занявшие место кри-
тикуемых, госдумцы дали повод и в свой адрес 
орать песню с тем же «припевом». 

«Временный» министр князь Львов, лик-
видировав все местное управление в стране, 
ве(ре)щал в 1917 году: «А назначать никого не 
будем. На местах выберут. Такие вопросы должны 
разрешаться не из центра, а самим населением. 
Будущее принадлежит народу, выявившему в 
эти исторические дни свой гений. Какое великое 
счастье жить в эти великие дни!» 

«Счастье» тех дней: период мерцающего 
бытия, уникальный в истории. Анархия? Если бы! 
Даже анархия — нечто реальное, про что можно 
сказать: оно есть/его нет. Во многих странах были 
партии анархистов, анархо-синдикалистов, со 
своими органами, уставами, взносами, лидера-
ми, в сравнении с которыми милюковцы все-таки 
ближе к миру привидений. 

Февралисты прятались не только от вопро-
са управления территориями — «а назначать 
никого не будем». Есть ли армия? Временное 
правительство первым же указом отменило дис-
циплину. Наступать/отступать, открывать или 
нет огонь — решайте как-нибудь сами. Можно 
голосованием. 

Есть ли флот? Формально никто не упразд-
нял, корабли стоят, но матросы кроме митин-
гов заняты… Неделями, месяцами, уже даже 

обыденно в Кронштадте, где раньше они гуля-
ли с барышнями в увольнения, весной-летом 
1917 года — гуляя стреляют своих офицеров, 
адмиралов. 

Деревня: указа о земле — нет, но жечь по-
местья, убивать помещиков? «Такие вопросы 
должны решаться не из центра, а самим на-
селением». Решили жечь. 

Тот «Общественный договор» звучал при-
мерно так: пока в Кронштадте, на фронте, в 
деревнях еще есть кого стрелять — до святая 
святых, Государственной думы, они, поди, не 
доберутся. 

Автор хита Милюков, ставший как бы ми-
нистром иностранных дел, направил все усилия 
теперь подвластных ему послов России на ра-
боту по возвращению в страну всех эмигрантов-
революционеров. (Абсурд плюс наив: будто та-
раканы без трогательной заботы сами в избу 
не потянутся.) 

Его коллега, временный министр Гучков, 
хотя бы признал: «А мы-то думали, что будем и 
дальше работать под прежней защитой монар-
хии». Вот эти слова надо помнить: они — индика-
тор, показавший, что такая мера политического 
наива как раз и делает бессмысленной цити-
рование всего прочего. Критиковали «царскую 
кувыр-коллегию», действительно идиотически 
быстрое тасование Штюрмера, Горемыкина и 
т.д., но сами стали «кувыркаться» уже в темпе 
детской игры. Милюков с двумя месяцами ми-
нистерского стажа — аксакал. 

Думский хит Милюкова — вот его истинная 
роль, обеспечившая автору место в правитель-
стве! — убедил английского посла Бьюкенена, 
что «придворная партия» вот-вот заключит мир 
с Германией. И полученное «добро» на сверже-
ние царя февралисты считали основой своей 
легитимности.

Но нельзя ограничиться этим, повторяя 
«англичанка гадит». Ведь «англичанке» нужна 
была воюющая Россия. Приказ об уничтоже-
нии воинской дисциплины она не отдавала! Это 
был рефлекс думских болтунов: «Везде, всегда 
свобода лучше тирании (например, устава)». 
Что бы они провернули далее, если бы весна 
1917-го была, как еще в одной песне, «вечной»? 
Упразднение фаз Луны («на местах сами решат, 
полнолуние или нет»)? Всемирного тяготения 
(«отягощение народа в счастливые дни»)? 

Памятный со школы «безответственный, 
абсурдный» лозунг Троцкого: «Ни мира, ни войны, 
а армию распустить» — еще трезвый реализм в 
сравнении с февральским: «Не мир, а война. Но 
армию распустить. А всем сказать, что не рас-
пускали, а отдали на усмотрение народа». 

Но если не сами «куплеты» — что тогда важ-
но? Другое признание: раскритикованный Милю-
ковым военный министр Шугаев, как вспоминали 
очевидцы, бродил по министерству, повторяя: «Я, 
может быть, дурак, но я — не изменник!» 

Страх и ненависть к порядку, народу прячут. 
Сублимируют (тут уж к Фрейду не ходи) самой 
жалкой лестью: «Будущее принадлежит наро-
ду, выявившему в эти исторические дни свой 
гений»!

Увлечь «гениальных» на Праздник Непослу-
шания оказалось легко, менее четырех месяцев, 
считая от обвальной речи Милюкова. И ровно год 
до Великой Октябрьской афтепати, а потом — 
начала реальной расплаты. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

НЕЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Произошедшее осенью 1917-го — мелочь по сравнению  
с предшествующими грандиозными событиями

СЕГО ДНЯ
стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ТОЧНОСТЬ — 
ВЕЖЛИВОСТЬ...
c 1-й стр.

Официальный комментарий мо-
сковской подземки таков: «...После 
объявления «осторожно, двери за-
крываются!» и при мигающих крас-

ных сигнальных огнях посадка и высадка запре-
щены». И если лампочки мигают только в новых 
поездах, то голосовые предупреждения должны 
звучать во всех вагонах без исключения. «МК» 
проехался по разным станциям восьми веток 
метро, и да, «осторожно, двери закрываются!» 
для пассажиров было везде. Другой вопрос: а как 
оно звучало? 

Идем на станцию «Каховская». Решаем 
практически повторить историю с Васильевой 
и дождаться предупреждающего «осторожно, 
двери...». Пять секунд, десять. Уже и пассажиры 
уселись, уже и мест свободных нет, а на плат-
форме все еще тихо, хотя я стою в полуметре 
от вагона. Только делаю шаг — и двери тут же 
с грохотом схлопываются! Слава богу, между 
ними не было моей головы. Вывод простой: звук 
тихий плюс в некоторых случаях машинист сам 
делает объявления, а в машинисты не всегда 
берут Шаляпиных. Хотя, возможно, никакого 
голосового сигнала не было и вовсе, но это уже 
не проверишь. 

Как заметил корреспондент «МК», в боль-
шинстве своем машинисты дожидаются оконча-
ния фразы «осторожно, двери закрываются, сле-
дующая станция...» и ее перевода на английский. 
В сумме это занимает около 8 секунд. Однако 
есть исключения, и вполне серьезные. 

На нашем пути — синяя ветка. Станция «Ар-
батская», людно, шумно. Тут уж с платформы 
точно никакое объявление не услышишь. Зато 
есть огоньки над дверьми! Мигают красным, 
видно замечательно. На этой станции машинист 
закрыл двери только через 15 секунд. Перешли 
на серую, а там такая же история. В среднем — 
восемь секунд на то, чтобы впрыгнуть в вагон. 
Вот на «Серпуховской» поезд стоял чуть дольше: 
мужчина просто вставил ногу между дверей и не 
дал поезду уехать, пока дама сердца не забежала 
в вагон. Надо ли говорить, что запасных ног ни у 
кого нет и проще дождаться следующего поезда. 
А вообще пара секунд играет огромную роль: от 
этого зависит, забежал ты в вагон всем телом 
или только частью. 

Переходим на красную ветку. Тут машинисты 
были чуть порасторопнее и тратили на предупре-
ждение всего 6 секунд. Опять же вагон старый, 
никакой светомузыки над дверями. Зато если 
зайти за ограничительную линию на платформе, 
то можно и предупреждение услышать. Только 
вот делать этого категорически нельзя. 

Лидером торопыжек в рейтинге «МК» стал 
машинист одного поезда на зеленой ветке. Маши-
нист вел поезд так, будто опаздывал на свидание. 
Может, в час пик такая спешка и объяснима, но 
не в 12 дня! В итоге на «Коломенской» после 
объявления у пассажиров было пять секунд, а на 
«Автозаводской» — все три. Три секунды! «Осто-
рожно, двери закры...» И все. К закрывающимся 
дверям, на глазах нашего корреспондента, бежал 
тучный мужчина:

— Подождите! Ох! — запыхавшись, кричал 
он в сторону дверей, обращаясь как к водителю 
маршрутки. Если бы времени было побольше, то 
он бы успел до самого объявления «...next station 
is Paveletskayа». 

Отдельная история — сила схлопывания 
дверей. Двери в старых вагонах могут щелкать 
пассажиров как орехи. Зато в новых поездах 
установлена другая система, которая позволяет 
плавно закрывать двери. Тут даже если и начнешь 
заходить в вагон при закрытии, то, скорее всего, 
успеешь либо зайти, либо придержать дверь 
рукой. Даже если и ударит — то не больно и уж 
точно не травмоопасно. 

В пресс-службе Московского метрополитена 
не смогли оперативно ответить «МК», сколько же 
времени стандартно должен тратить машинист 
на закрытие дверей. Да, повторимся, заходить 
после сигнала нельзя. Но мы уверены, все в мо-
сковском метро — от начальника до уборщицы — 
знают, что люди все равно пытаются заскочить. 
Так почему бы не придумать дополнительную 
степень защиты, раз уж голосовые сообщения 
могут давать сбой, а лампочки есть не везде?

Любовь КУЛЯБКО.

В ДЕТСТВЕ ВСЕГДА 
ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ
c 1-й стр.

Плеск воды, брызги и визг детей, 
смех родителей — в любом СПА-
центре шумы абсолютно одина-
ковые. И криков о помощи здесь 

обычно не слышно, так как за своими чадами 
внимательно присматривают взрослые. Но 
девочка Вика (имя изменено) оказалась во 
взрослом бассейне, глубина которого достигает 
1,6 метра, одна. Сюда ее привело любопытство. 
Тетя Вики, разместившись на одном из лежаков, 
безуспешно пыталась успокоить своего груд-
ного ребенка. Малыш постоянно кричал. Чтобы 
не раздражать слух других посетителей, жен-
щина ушла в раздевалку укачивать младенца. 
А свою 5-летнюю племянницу она оставила в 
детском бассейне. Однако непослушная де-
вочка якобы решила «разведать обстановку» в 
глубокой воде и отправилась туда.

Как там было на самом деле, удастся узнать, 
только если СПА-центр проведет свое внутрен-
нее расследование и изучит видео с камер. Но 
факт остается фактом — Родион увидел Вику во 
взрослом бассейне. Девочка вела себя так, как 
будто учится задерживать дыхание в воде: вы-
ныривала, цеплялась за поручень, а потом снова 
погружалась на глубину. Но в один ужасный 
момент не вынырнула. И тут младшеклассник 
понял: она, вероятно, пыталась выбраться из 
бассейна, но не могла. И кричать у нее не по-
лучалось, видимо, потому, что она набрала уже 
слишком много воды в легкие. 

Мальчик нырнул под воду. И увидел Вику 
лежащей на дне без движения. Понимая, что 
счет идет на секунды, он схватил девочку за 
руку и поплыл к бортикам. А там уже позвал на 
помощь своих родителей, которые бросились 
вытаскивать малышку из воды.

— Когда я за ней нырнул, я думал только 
о том, как бы поскорее вытащить ее из воды, 

— рассказал Родион «МК». — Но когда до-
стал, сильно испугался. Я решил, что уже не 
успел....

— У девочки не было дыхания, — продол-
жает историю мама Родиона Елена Вороно-
ва. — Она была абсолютно синяя. Я побежала 
к администратору просить, чтобы вызвали 
«скорую». А мой муж с другом — вместе они 
когда-то работали в аэропорту «Домодедово» 
и проходили курсы по оказанию первой неот-
ложной помощи — начали проводить комплекс 
сердечно-реанимационных действий. Через 5–7 
минут из ее легких вылилась вода, и малышка 
задышала. И тут же на весь бассейн раздался 
ее оглушительный дикий крик. Столько страха 
было в ее глазах — успокоить ребенка было не-
возможно. Еще через несколько минут приехала 
«скорая». Было решено забрать девочку в реани-
мацию. На следующий день я позвонила в МЧС, 
и мне сказали, что пациентку уже выписали — у 
нее все хорошо.

По словам сотрудников Серпуховского 
пожарно-спасательного гарнизона, быстрые, 
грамотные и мужественные действия девя-
тилетнего Родиона, его родителей Елены и 
Дмитрия Вороновых, а также их друга Андрея 
Пыльцына помогли не допустить гибели пяти-
летней девочки.

— В этой ситуации повезло всем — и ад-
министрации отеля, и спасенной, и спасителю, 
— считает российский пловец, заслуженный 
мастер спорта России, призер Олимпиады 
Юрий Прилуков. — Тянуть со дна человека, 
набравшего в легкие воды, очень сложно — ведь 
он становится в полтора раза тяжелее. Поэтому 
большая удача, что 9-летний мальчик не рас-
терялся. За его сообразительность, ловкость и 
готовность помочь ближнему мальчика непре-
менно нужно наградить. И бесплатно зачислить 
в секцию по плаванию.

К слову, Родион любит спорт, но в пловцы 
не рвется. Он занимается гандболом. А плавать 
его научили родители, еще когда ему испол-
нилось 5 лет — одна из бабушек героя живет в 
Крыму, и он все лето проводит на море. Мечта 
пацана — поступить в Суворовское училище.

Светлана ОСИПОВА.

ПИР ВО ВРЕМЯ...
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На снимках убийца за решеткой 
наслаждается крабами и красной 
икрой, выглядит почти счастливым 
и удовлетворенным. Явно не так 

должны отбывать наказание люди, совершившие 
особо тяжкие преступления. Может, это поста-
новка? А если нет, то кто проносил все эти про-
дукты Цеповязу? 

Интересно, что хотя вчера фото были рас-
пространены со ссылкой на бывшую супругу 
Цеповяза Наталью Стришнюю, в действитель-
ности они появились на одном из интернет-
порталов еще летом. То есть застолье явно 
второй свежести. 

— Это реальные снимки, но датированы 
они 2015 годом, — пояснил «МК» заместитель 
директора ФСИН России Валерий Максименко. 
— Тогда он присылал их бывшей жене, а она со-
хранила и предоставила их в прокуратуру только 
этим летом. Как мы думаем, «всплыли» фото 
именно из-за их войны по разделу имущества 

Отрубивший жене кисти рук 
Дмитрий Грачев: «Не помню, 
как я наносил удары»
Во вторник, 6 ноября, в Серпуховском 
суде прошло очередное заседание по 
делу Дмитрия Грачева, который от-
рубил кисти рук своей жене, 25-летней 
Маргарите Грачевой. Это преступле-
ние, совершенное из ревности, в свое 
время потрясло обывателей. 
И вот преступник впервые полностью 
рассказал свою версию событий. По 
его словам, когда он начал подозревать 
свою жену Маргариту в измене, он стал 
словно «одержимым». 

По словам Дмитрия, своей жене он доверял 
всегда, и именно на доверии строились их от-
ношения. Впервые же они пошатнулись, когда 
Грачев понял — его жена умеет врать.

— Мы познакомились с Маргаритой в 2007 
году в училище. Она перешла учиться к нам в 
группу. На тот момент она встречалась с дру-
гим парнем. Когда они расстались, мы стали 
общаться больше, затем начали встречаться, 
поженились, родился первый ребенок, второй 
ребенок. Все было хорошо, отношения строи-
лись на полном доверии. Но летом 2017 года мое 
доверие к ней пошатнулось. Я стал приходить 
домой после работы и чувствовать запах сига-
рет. Так как сам я не курю, спросил Маргариту: 
откуда? Она сказала, что, видимо, из подъезда 
тянет. Потом я заметил пепел у нас дома. Мар-
гарита сказала, что к нам в гости приходила ее 
подружка и она-то и курила. Я поверил. Но все 
равно вечно переспрашивал: точно подружка 
курила? Точно не ты? В какой-то момент я нашел 
пачку сигарет, показал ей, и она призналась. В 
этом не было ничего страшного: ну куришь и 
куришь! Страшнее было то, что в такой мелочи 
человек мне соврал. Тогда я прикинул для себя, 
что если она врет в таких мелочах, то в каких-то 
серьезных моментах все будет еще сложнее. В 
тот момент мое доверие к ней и пошатнулось. 
Потом где-то в середине сентября я стал за-
мечать, что жена стала активно ухаживать за 
собой. За пять лет я изучил все ее повадки, так 
что это было странно. Но решил, что это просто 
моя паранойя. У нас же дети, семья. Потом я 
начал замечать холодок. Ссоры, крики. И как-
то вышла такая ссора, в октябре-ноябре, когда 
Маргарита сказала, что нам, наверное, надо 
разводиться и она будет подавать заявление 
на развод.

В серьезность намерений Маргариты Гра-
чев, по его словам, не верил до последнего. Ну 
какой развод? Крепкий брак, семья, дети...

— Когда мы еще только встречались, об-
суждали, что причина для развода может быть 
только одна — это измена. А все остальное 
можно решить. Поэтому в первый разговор я 
не придал этому особого значения. Как-то раз 
после ночной смены я приехал, сходил в душ, лег 
спать. Часа в четыре дня я проснулся, был вы-
ходной. Увидел, как Маргарита стоит у зеркала 

и красится, прихорашивается. Часов в пять она 
уехала, я остался с детьми. Приехала часов в 
десять вечера. Она отошла, а телефон оставила 
на столе. Вдруг вижу, что он засветился! При-
шло сообщение от некого Саши: «Ты уже дома?» 
Вначале у меня был шок. Но я сдержался, не стал 
пороть горячку. Решил посмотреть за ее реак-
цией. Она пришла, взяла телефон и ушла с ним. 
Потом пришла, легла, начала переписываться. 
Я решил подождать и посмотреть, о чем же они 
переписываются. Продолжалось все это часов 
до трех ночи. Когда она уснула, я взял телефон, 
ушел на кухню и посмотрел переписку. Потом 
разбудил ее, спросил прямо: «Кто такой Алек-
сандр?» Она говорит: «Коллега мой по работе». 
Я спросил, почему тогда коллега, посторонний 
человек, интересуется, дома ли она в такой 
поздний час? Она поняла, что я видел какую-то 
часть переписки, и сказала, что они встретились 
один раз. Меня трясло, я весь побелел. Говорю: 
«В смысле — встретились?» Маргарита сказала, 
что они встретились в торговом центре, по-
стояли, поболтали. Я говорю: «Так тебя не было 
пять часов!» Тогда она сказала, что они еще 
съездили покататься на его машине. Я ее пару 
раз ударил. Вышел из себя. Ударил по ногам три 
раза. Хочу отметить, что в присутствии детей я 
ее не трогал никогда. По словам Маргариты, это 
была единственная встреча, больше не было. 
На следующий день от старшего сына я узнал, 
что Маргарита и Александр были в кино. Я начал 
понимать, что она не будет говорить правду, пока 
ее не поставят перед фактом. Потом узнал еще 
об одной их встрече. Было еще много эпизодов. 
И во всех этих встречах использовались дети. 
Что проверить нельзя, то и используется: мол, 
мы ездили с детьми.

Вскоре Грачев съехал. Но, несмотря на 
это, с Маргаритой они часто встречались, 
то сходились, то расходились. Но подозри-
тельные, по мнению преступника, эпизоды не 
прекращались.

— Когда я убедился, что она встречается 
с Александром, я стал как одержимый. Стоял 
около подъезда, думал: если он к ней приедет, 
поймаю с поличным! И в один из дней я все же 
встретил его в очереди. Подошел, решил пооб-
щаться. Спросил, переписывается ли он с моей 
женой? Он сказал, что да, и показал переписку. 
Деталей не помню, какие-то смайлики. Я говорю: 
«Открой Вотсап». Он не захотел, убрал телефон в 
карман. Я сразу все понял, вышел, сел в машину 
и поехал к Маргарите. Позвонил ей, говорю: «От-
крывай, надо забрать вещи». Зашел, спросил, 
переписывается ли она с Александром? Она 
начала все отрицать. Я попросил у нее телефон, 
она сначала отказывалась, но я ее заставил по-
казать его. Сообщений там не было, поэтому я 
понял, что переписку она удаляет. Рассказал 
ей о случайной встрече с Александром, и она 
призналась. Я уехал.

Следующим решительным и полубезумным 
шагом, на который пошел Грачев, стала проверка 
Маргариты на детекторе лжи. Но даже здесь ему 
не удалось избежать привычной паранойи: пре-
ступник боялся, что женщина вступит в сговор 
с полиграфологом. 

— Думал, если все подтвердится, тогда 
развод. Если нет — можно попытаться что-то 
наладить. Заранее об этом я ей не говорил, 
чтобы избежать сговора полиграфолога с ис-
пытуемой и чтоб она не успела подготовиться. 
Сказал только утром того дня, она не возражала. 
У полиграфолога она намеренно на пару вопро-
сов дала неправильный ответ. В целом полиграф 
подтвердил, что она действительно мне врала. 
Я убедился, что она была у него дома. Конечно, 
у Маргариты нашлась куча оправданий, но я уже 
не верил. Общение прекратил.

Рассказ о самом дне преступления дается 
Грачеву тяжело. Говорит, что о содеянном жале-
ет, но теперь уж ничего не поделаешь — сделал 
и сделал. В подробности того, как переживала 
Маргарита страшные минуты мучений, он также 
пытается не углубляться — только мельком, в 
двух словах, игнорируя даже прямые вопросы 
судьи. 

— Первый раз мысль о преступлении по-
сетила меня где-то за 10 дней до всего случив-
шегося. Когда в том, что с Александром у нее 
что-то было, сомнений не оставалось. Я заранее 
купил все инструменты, сложил их в багажник, 
выбрал место. В тот день я приехал за Маргари-
той утром. Мы отвезли детей в сад. Она не сразу 
заметила, что мы едем не туда. Спросила, куда? 
Я ответил: сейчас узнаешь. Потом мы приехали 
на место. Когда мы приехали в лес, я забрал у 
нее телефон, чтобы посмотреть его содержи-
мое. Мы приехали. Я вышел из машины. Она 
тоже. Я открыл багажник и достал инструменты. 
Маргарита это видела. Я наложил ей жгуты. 
Маргарита кричала, спрашивала, зачем я это 
делаю. Я отвел ее к пню. Дальше... все сверши-
лось. Не помню, как я наносил удары. Когда все 
происходило, она не пыталась убежать. Просто 
упала. Мы вернулись к машине. Она ни идти, ни 
ползти не могла. Кисти рук остались в лесу у 
пня. Я положил ее на заднее сиденье, периоди-
чески проверял состояние. О том, что я отвезу 
ее в медицинское учреждение, знал заранее. 
Проехал через КПП больницы, остановился у 
приемного покоя, попросил, чтобы забрали 
человека из салона. Потом поехал в полицию. 
Сначала, правда, приехал не туда — там были 
судебные приставы. Когда наконец добрался, 
зашел в дежурную часть, написал заявление, 
дополнил все, что просили.

Я часто думал об этом. Вынашивал эту 
идею, но так, не особенно серьезно. Не верил, 
что я когда-то смогу что-то такое совершить. 
Именно этот день, 11 декабря, я никак не вы-
бирал. Просто ночью перед этим долго лежал, 
ворочался, не мог уснуть, думал все о том же. 
Только на этот раз мысль никуда не ушла. 

Если бы мне кто-то за неделю, за месяц 
сказал, что я совершу такое преступление, я бы 
ему не поверил. Просто посмеялся бы и сказал 
бы, что это бред. 

Почему я ничего не сделал Александру? 
Знаете, есть такая поговорка: «Если девушка 
не захочет...» Так вот если девушка сразу даст 
от ворот поворот, мужчина больше ничего не 
будет делать. Я не сужу о его нравственных 
качествах — воспитывались все по-разному. 
Но я ставлю себя на его место. Он одинокий 
35-летний мужчина. Перед ним девушка раз, два 
хвостом вильнула. В наше время большинство 
мужчин поступили бы так же. Доля его вины, 
конечно, есть, но если бы девушка сразу дала 
от ворот поворот, если бы она понимала, что у 
нее муж, дети, то он бы отступился. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует психиатр Михаил 

ВИНОГРАДОВ:
— «Одержимость», которой он описыва-

ет свое состояние, — термин, конечно, быто-
вой. Все остальное же требует тщательной 
медицинской экспертизы, которая, я уверен, 
будет проведена судом. Касательно данного 
случая, я считаю, что Грачев должен получить 
полный срок и наблюдаться в психиатрическом 
учреждении тюремного типа. Если же болезнь 
окажется слишком тяжелой и не будет подда-
ваться лечению, то остаться там пожизненно. 
За всем ходом этого дела я, конечно, не следил, 
но видел передачу с участием Грачева. У меня 
сложилось впечатление, что он человек психи-
чески нездоровый. У него постоянные вспышки 
агрессии, у него постоянная паранойя. Давайте 
будем откровенны — много мужей и много жен 
изменяют друг другу, но никто руки никому не 
отрезает. Такое изуверство — признак тяжелого 
психического заболевания.

Наталия БЕЛОВА.

В промежуточном голосовании 
в США вновь опасаются 
«российского следа»
Выборы в Конгресс США традиционно 
проходят в первый вторник после перво-
го понедельника ноября. В этом году в 
день голосования, 6 ноября, американ-
цам предстоит полностью переизбрать 
палату представителей и треть членов 
сената. Учитывая опыт президентских 
выборов 2016 года, многие в США и сей-
час отчаянно пытаются найти россий-
ский след. 

Промежуточные выборы в Соединенных 
Штатах Америки — второе по масштабу событие 
в электоральной системе страны после избрания 
президента. И промежуточными они называются 
потому, что они проводятся аккурат посередке 
между выборами главы государства. Прошлые 
президентские выборы, напомним, состоялись 
в ноябре 2016 г., а следующие пройдут в ноябре 
2020-го. Каждые два года американцы переиз-
бирают 435 членов нижней палаты конгресса 
— палаты представителей. В то же время сенат 
переизбирается лишь на одну треть (35 мест). 

Верхняя палата состоит из 100 законодателей, 
по два представителя от каждого штата.

Сейчас обе палаты конгресса контролиру-
ются республиканцами (у которых оставались 
шансы сохранить статус-кво в сенате), однако 
демократы пошли на промежуточные выборы 
с намерением добиться большинства в палате 
представителей. Для этого им надо получить как 
минимум 218 мест. И проведенные в преддверии 
выборов соцопросы говорили о том, что надеж-
ды Демократической партии небеспочвенны.  
Проведенный в первых числах ноября по заказу 
CNN опрос показал, что 55 процентов опрошен-
ных американцев хотели бы, чтобы демократы 
контролировали палату представителей, тогда 
как лишь 42% желали бы, чтобы там сохранили 
большинство республиканцы. Показательно, что 
в политических симпатиях и антипатиях большую 
роль сыграл гендерный аспект: женщины в боль-
шинстве своем (62% опрошенных) поддерживают 
демократов, тогда как за республиканцев выска-
зались всего 35% женщин. Мужчины же по своим 
пристрастиям делятся примерно поровну (48% 
— за демократов, 49% — за республиканцев). 
Есть и расовые особенности: 88% чернокожих 
представителей электората заявили, что готовы 
голосовать за демократов, как и 66% граждан 

латиноамериканского происхождения.
Не следует забывать, что помимо выборов 

членов палаты представителей и сената жите-
лям 36 штатов, округа Колумбия и нескольких 
островных владений США предстоит избрать 
новых губернаторов.

В известном смысле это тест на доверие 
американских избирателей Дональду Трампу. 
Традиционно президентская партия на проме-
жуточных выборах в США крайне редко демон-
стрировала прирост мест в палатах конгресса. 
И успех демократов на промежуточных выборах 
сулит президенту США серьезные проблемы. В 
лучшем случае глава Белого дома на оставшуюся 
половину своего президентского срока рискует 
столкнуться с противодействием конгрессменов 
при реализации его проектов. В худшем — дело 
может дойти до импичмента.

Ну и конечно, в ожидании промежуточных 
выборов вновь всплыла тема так называемого 
«русского следа». В американской прессе широко 
обсуждалась перспектива кибератак. Как пишет 
издание Bloomberg, «вмешательством может 
считаться воздействие на веб-сайты, используе-
мые государственными и местными избиратель-
ными органами, распространение пропаганды 
через социальные сети, а также взлом серверов 
избирательных участков с целью усложнения 
процесса голосования». Так, Фейсбук в пред-
дверии промежуточных выборов заблокировал 
около трех десятков аккаунтов, которые велись 
преимущественно на русском и французском 

языках. По мнению компании, на этих страницах 
проводилось «недобросовестное» обсуждение 
политики и отдельных знаменитостей. В сентябре-
октябре Twitter также удалил тысячи аккаунтов 
за призывы не голосовать на промежуточных 
выборах в США. Тогда руководство сети не об-
наружило вмешательства Китая, но допустило 
подобные действия со стороны России и Ирана. 
В американской газете New York Times в статье 
«Тайна промежуточных выборов: где же русские?» 
бывший офицер австралийской разведки, а сейчас 
начальник отдела Google по противодействию 
угрозам Шейн Хантли рассказывает, что хакер-
ских атак, на удивление, практически не было 
накануне промежуточных выборов. И добавил, 
что «это успокаивает некоторых людей, а других 
пугает».  Издание отмечает, что в последние дни 
датчики, регулирующие киберактивность, стали 
подавать слабые сигналы: «Неясно, кто стоит за 
этими атаками; похоже, что отдельные хакеры 
хотят сделать себе имя». «Злоумышленники 
пытаются сделать много шума», — сказал NYT 
главный исполнительный директор фирмы по 
кибербезопасности Cloudflare Мэтью Принс. Он 
предположил, что вторжения были попыткой не 
сорвать голосование, а просто поддержать слу-
хи о фальсификации выборов и вмешательстве. 
«Их цель — поставить под сомнение результат, 
что может позволить президенту Трампу или 
проигравшим кандидатам прийти и объявить, 
что результат был сфальсифицирован». 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Илона ХАТАГОВА.
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

СНОВА ВЫБОРЫ, СНОВА «ХАКЕРЫ»

(Наталья и Сергей разошлись и теперь делят 
добро через суд). Но это не отменяет самого 
факта. Сигналы о том, как «сытно и красиво» 
сидит Цеповяз, поступали во ФСИН гораздо 
раньше. Мы провели проверку в прошлом году, 
все подтвердилось. 

—  Но как такое вообще возможно?
— Что тут скажешь — избежать коррупции 

в дальних регионах бывает сложно, особенно 
если у преступника, который вступает в сговор 
с сотрудниками, дар убеждения и, главное, су-
масшедшие деньги. По результатам проверки 
было наказано несколько сотрудников.

 Интересно, что хоть фото яств за решеткой 
и выглядят возмутительно, но в принципе это не 
является само по себе нарушением. Во многих 
СИЗО можно заказать себе и шашлык, и икру 
совершенно легально через интернет-магазин. 
Стришняя, кстати, утверждает, что каждый год на 
содержание Цеповяза в колонии тратили 3 милли-
она рублей. А вот мобильник, с которого делались 
снимки, свидетельствует о преступлении. 

— Сейчас Цеповяз отбывает наказание в 
жесточайших условиях, — говорит Максимен-
ко. — Вы можете сами приехать и убедиться 
в этом.

Во вторник же Цеповязу отменили почти 
все объявленные ему благодарности (их было 
16), которые в теории позволили бы бандиту 
рассчитывать на УДО. Так что теперь ему точно 
не до гастрономических излишеств.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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В девяностых я приехал  
на хоккей в старые спартаковские 
«Сокольники», предъявив 
контролеру билет на VIP-трибуну. 
К тому времени был избалован 
всевозможными «вездеходами» 
на стадионы и особого значения 
контрамарке не придавал.
Как выяснилось — зря.  
Я и представить не мог, 
обладателем какого ценного 
билета я оказался, поскольку 
на рядовом хоккейном матче 
меня ожидала знаменательная 
встреча. Соседом по трибуне был 
легендарный командарм 40-й 
армии, Герой Советского Союза 
Борис Всеволодович Громов, 
которого военные нередко 
сравнивают с маршалом Жуковым. 

Как-то получилось, что мы разговорились 
сначала на хоккейную тему, обсуждая игру, а 
потом я рассказывал о своем отце, кадровом 
офицере, воевавшем в Великую Отечественную. 
Меня поразило, насколько внимательно и тепло 
слушал и воспринимал генерал-полковник Гро-
мов, человек, под искреннее обаяние которого 
попадают все, кто хоть раз имел честь с ним 
беседовать.

А у меня в жизни, к счастью, это было не раз 
и не два. Наши встречи, начавшиеся в Сокольни-
ках, стали регулярными. Борис Всеволодович 
редко рассказывал про войну в Афганистане. Я 
понимал, поскольку слышал от отца: кто воевал 
— тот молчит. Как-то я его спросил: что самое 
главное было в Афганистане? Громов сказал: 
«Самое главное было не вляпаться куда-нибудь 
и не потерять людей». Потом часто слышал от 
военных, сражавшихся под его подчинением, что 
самым важным для Бориса Всеволодовича было 
сберечь жизни солдат и офицеров.

Военная жизнь Бориса Громова началась в 
двенадцать лет, когда он поступил в Саратовское 
суворовское училище. Отец погиб на фронте в 
год его рождения — в 1943-м. Мама по ложному 
доносу была арестована и отправлена в сталин-
ские лагеря, откуда уже не вернулась.

Воспитывали трех братьев Громовых дедуш-
ка и бабушка. Жили в деревянном доме на берегу 
Волги без ванной и туалета — все «удобства» во 
дворе. Кололи дрова, носили воду, топили печки. 
Мальчики, как водится, проказничали: лазали 
по крышам, таскали с баржи волжские арбузы. 
Но на лихую дорожку не ступил ни один из них, 
благодаря воспитанию бабушки и дедушки.

Борис Всеволодович так и говорил: «Если бы 
не дед, мы с братьями выросли бы другими. Он 
учил нас правилам хорошего тона, уважению к 
старшим, к женщинам — бабушке и маме. Если мы 
шли в кино, то по возвращении дед обязательно 
заставлял нас пересказывать фильм. Позже я по-
нял, что это было не стариковским чудачеством 
— таким образом он тренировал нашу память и 
прививал навыки разговорной речи».

После Суворовского Борис Громов поступил 
в Ленинградское общевойсковое командное 
училище им. Кирова, служил командиром стрел-
кового взвода, командовал ротой, закончил с 
отличием Военную академию им. Фрунзе.

Но когда в декабре 1979 г. Генеральный 
секретарь ЦК партии Леонид Ильич Брежнев 
принял решение ввести войска в Афганистан, 
чтобы сохранить дружественный СССР режим 
Тараки, Борис Громов не предполагал, как круто 
это изменит его судьбу.

У военных есть закон: приказ командира — 
приказ Родины. И, когда через несколько недель 
после решения Политбюро по Афганистану Бо-
рису Громову сообщили, что приказом министра 
обороны он назначен начальником штаба дивизии 
в Кабуле, он по-военному ответил: «Есть!» Как и 
через несколько лет, когда ему прикажут воз-
главить 40-ю армию в Афганистане.

О том, как Борис Громов берег своих солдат, 

ходят легенды и по сей день. Операция «Маги-
страль», в ходе которой должны были осуществлять 
подвоз боеприпасов, горючего и продовольствия 
от Кабула и до Гардез (130 км), вошла в военные 
учебники. Эти сто с лишним километров — совсем 
не мирная дорога от Москвы до Гусь-Хрустального. 
Вся территория до перевала Сатукандав была 
нашпигована артиллерией противника.

Громов приказал: «Поднимайте Воздушно-
десантные войска». Некоторые военные, не знав-
шие тайный ход операции, посчитали это са-
моубийством. Десяток Ан-12 выбросили мощный 
десант, навстречу которому летел шквал огня. 
Десант был полностью уничтожен в воздухе. Но 
моджахеды, которые вели стрельбу из всех видов 
оружия, на земле увидели, кого они изрешетили, 
— набитые песком чучела «десантников».

Артиллерия и штурмовая авиация масси-
рованным налетом накрыли огневые точки, и 

освободилась дорога для наших солдат. Для 
солдат, которым военной смекалкой Борис Гро-
мов сохранил тысячи жизней.

Запомнилась и история, случившаяся в про-
винции Фарах на границе с Ираном. Командный 
пункт Громова, тогда еще начштаба дивизии, 
попал в окружение около горного массива. Ко-
мандный пункт — три или четыре бронетран-
спортера, окопы, столы переносные, табуретки, 
связь, полевой телефон. Громов выбрал место 
для КП на равнине с учетом хорошего обзора, 
чтобы удобнее было управлять войсками. Наши 
основные силы были в стороне. Как говорил он 
сам: «О том, что место это открытое и незащи-
щенное, я тогда не подумал, хотя воевал уже 
второй год. Опыт, конечно, дело наживное, но 
на войне оплачивается очень дорого. В этом мне 
пришлось убедиться».

Начался сумасшедший обстрел, положение 
кошмарное. Под рукой только штабные офице-
ры, водители и связисты, даже автоматов не 
было, только пистолеты. Авиации нет — вечер. 
Не летают.

И тогда в круговой обороне генерал Громов 
приказал: «Вызвать огонь на себя!» Но велел 
артиллеристам стрелять с недолетом и переле-
том, чтобы не задеть командный пункт. Пушкари 

сработали ювелирно — это наших и 
спасло, иначе и мокрого места бы не 
осталось.

И еще одна история под конец 
войны. Во внезапно вспыхнувшем бою 

у кишлака Дила моджахеды расстреляли 
советский бронетранспортер с солдата-
ми и тремя подполковниками. Срочная 

информация была тут же передана Гро-
мову. Он доложил о ситуации в Москву. 

Министр обороны СССР — Генеральному 
секретарю ЦК КПСС. Михаил Горбачев опо-

вестил советских и иностранных журнали-
стов. Новость облетела весь мир.

Казалось бы, эта трагедия не столь уж 
чрезвычайная для многолетней афганской 

«мясорубки». Но она произошла после того, 
как Советский Союз объявил о готовности 

полного вывода войск из Афганистана. И 
основная часть 40-й армии у северной границы 

ожидала приказа о возвращении домой. Через 
каждые пять минут из Минобороны звонили с 

дурацкими советами, как будто из Москвы им 
было виднее, что делать в Афгане.

«Громов оказался в сложной ситуации, 
— вспоминал известный публицист Геннадий 
Бочаров. — С одной стороны, могли потерять 
много солдат, с другой — западный мир начал бы 
злословить о новом этапе афганской войны.

Но генерал-полковник Борис Громов сво-
их не бросал никогда. Приказал: «Поднимайте 
десант». Через некоторое время ему доложили: 
«Десант на месте. Сражаться не с кем». Наши 
солдаты и офицеры из того злополучного броне-
транспортера лежали на земле. Голова каждого 
была приколочена деревянным колом.

Живые вернулись на базу. И вернули сво-
их мертвых. Вот такая она была, афганская 
война».

Весь мир обошли кадры кинохроники: ко-
лонна советских войск пересекает по мосту 
советско-афганскую границу. Строй тяжелых 
машин, развернутые знамена…

С последнего бронетранспортера соска-
кивает генерал-полковник Борис Громов, а на-
встречу ему бежит сын Максим. Они встречаются 
посредине моста.

15 февраля 1989 года — дата, известная 
всей стране: именно в этот памятный день за-
кончилась война в Афганистане. Но Борис Все-
володович как-то за чашкой чая сказал мне: «Для 
меня война закончилась только на следующий 
день». Я удивился: «Почему?» Громов ответил: 
«Каждое утро в 8.00 у меня звонил телефон: 
начальник разведки докладывал оперативную 
обстановку. Когда на следующий день телефон 
не зазвонил, я понял: войне конец». 

Слава Богу, в той войне Борис Всеволодович 
выжил. И годы спустя — достойно, ни пятнышка 
на мундире, пусть это уже был гражданский 
костюм, — выиграл губернаторские выборы в 
Подмосковье, хотя власть, стараясь этого не 
допустить, применяла, как говорят в спорте, 
запрещенные приемы.

Губернатор Громов принял Московскую об-
ласть, которая была в долгах как в шелках, с 
дырами в бюджете. Подмосковье находилось 
на 52-м месте — в аутсайдерах среди регионов, 
одним словом — нищета. Борис Всеволодович 
как-то рассказывал мне, какой поучительный 
урок он получил, когда поехал к президенту: 
нужны были деньги на зарплату учителям, вра-
чам… Вышел с резолюцией министру финансов: 
«Решить вопрос».

Окрыленный Громов поспешил к Алексею 
Кудрину, который его огорошил: «Здесь же не 
написано, как решить?! Денег нет!» И Борис Все-
володович, как тогда в Афганистане, снова вызвал 
огонь на себя, только теперь в финансовой жизни: 
отыскал инвесторов, перезанял денег в банках, 
но люди зарплату получали в срок.

Когда 12 лет губернаторства Бориса Всево-
лодовича подошли к завершению, Московская 
область оказалась одной из самых благополучных 
в России — на 2-м месте среди регионов. Гро-
мов не только выдающийся военачальник — он 
стал талантливым руководителем и в мирной 
жизни.

Каждый год, глядя на календарь с крас-
ной датой советских времен — 7 ноября, — я 
мысленно желаю Герою Советского Союза, 
кавалеру ордена «За заслуги перед Отече-
ством» всех степеней Борису Всеволодовичу 
Громову, чтобы его телефон больше никогда 
не звонил в восемь утра.

Петр СПЕКТОР.
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КОШЕЛЕК
Высокая инфляция возвращается в Рос-
сию. Возможно, многие из прочитавших 
эти строки скажут, что она никуда и не 
уходила. Цены в магазинах чаще всего 
растут, услуги ЖКХ дорожают, бензин в 
цене растет. Однако, согласно сводкам 
Росстата, к началу 2017 года офици-
альная инфляция в России снизилась до 
исторического минимума — 2,3% в годо-
вом измерении. Однако удержать ее на 
этом уровне власти не смогли: к концу 
года, по прогнозам, она может превы-
сить 4%, а в I квартале следующего и во-
все подскочить до 5,5–6%. Почему же не 
удалось в очередной раз обуздать цены 
в стране и что их так активно подталкива-
ет вверх?

По итогам III квартала 2018 года уровень 
инфляции в России составил 2,5% — примерно 
столько же, сколько за весь 2017-й. В годовом 
измерении (сентябрь 2017-го — сентябрь 2018-го) 
инфляция набрала 3,4%. Вроде не так много. По 
крайней мере, лет десять назад, да и в кризисные 
2014–2015 годы, рост цен был двузначным. Вроде 
бы нынешняя осенняя статистика подтверждает 
слова премьера Дмитрия Медведева, который 
заявил, что Россия является государством «с ци-
вилизованным уровнем инфляции». И добавил: 
«Это важнейшее достижение последних лет, если 
не десятилетий».

Тем не менее инфляционные перспективы 
самого ближайшего будущего не внушают опти-
мизма. Учитывая, что в последние месяцы года 
цены растут быстрее, чем обычно, к концу декабря 
годовая инфляция, скорее всего, превысит 4%, а 
в I квартале 2019-го рост потребительских цен 
способен достигнуть 5,5%. Показательно, что 
подобный прогноз разделяют как представители 
государственных финансовых ведомств (Минэ-
кономразвития, Центробанк), так и независимые 
аналитики.

Шаг вперед, два назад
Тему инфляции, которая в прошлом году вы-

шла на рекордно низкий за всю современную 
историю России уровень, чиновники успели ши-
роко растиражировать. Особенно массово ее 
использовали в качестве доказательства того, 
что нашей стране теперь по силам преодолеть 
любые западные санкции. Год назад, говоря о 
снижении инфляции, президент Путин отмечал, 
что подобный процесс свидетельствует о «хоро-
ших базисных основах сегодняшней российской 
экономики», и намекал, что скромная инфляция 
служит предпосылкой для снижения ключевой 
ставки ЦБ и, как следствие, повышения доступ-
ности кредитов.

Действительно, в первой половине 2018 года 
отечественный рынок пребывал в относительном 
ценовом спокойствии. Хотя ежемесячно инфляция 
прибавляла по 0,2–0,5%, в целом в годовом изме-
рении ее уровень оставался относительно низким. 
Затем рост цен стал ощущаться гораздо болез-
ненней. Если в августе–сентябре 2017-го в России 
впервые за многие годы фиксировалась дефляция, 
то есть снижение цен на товары основной продо-
вольственной корзины, то в те же месяцы 2018-го 
инфляция продолжала увеличиваться.

Несмотря на то что Минфин продолжает про-
гнозировать инфляцию на конец этого года на уров-
не 3,4%, другие профильные ведомства успели по-
высить эту планку. Например, Минэкономразвития 

уверено, что ценовой рост способен вплотную 
приблизиться к 4%. По мнению экспертов Высшей 
школы экономики, по итогам 2018-го инфляция 
рискует достичь 4,2%, а в I квартале 2019 года 
вырасти до 5–5,5%. Аналогичного мнения при-
держиваются и в ЦБ — правда, регулятор считает, 
что такой показатель будет достигнут по итогам 
первой половины 2019-го.

Палка о двух концах
Для рядовых граждан терпимая инфляция 

— это огромный плюс в деле ведения семейного 
хозяйства. Привычка ходить по магазинам раз в 
неделю и закупаться необходимыми товарами 
на предстоящую семидневку давно устоялась в 
менталитете современных россиян. Именно так, 
согласно недавнему опросу «Ромир», ведет себя 
большая часть потребителей. При этом каждый 
из нас заранее закладывает тот финансовый мак-
симум, который можно потратить за один еже-
недельный поход по супермаркетам. Конечно, 
стоит учитывать только корзину первоочередных 
товаров, не включая в конечную сумму покуп-
ки, сделанные на «горячую руку» и не входящие 
в список самых необходимых. Если очередной 
визит в мир ритейла по затратам незначительно 
отличается от предыдущего, то беспокойств в 
отношении будущего практически не возникает. 
Но в периоды активного роста цен потребители 
начинают остро их ощущать, видя, как от одного 
похода в магазин к другому переписываются в 
сторону повышения ценники. 

По мнению директора по стратегии АО «Фи-
нам» Ярослава Кабакова, при низкой инфляции 
не происходит существенного обесценения 
зарплат и сбережений, становятся доступнее 
кредиты, включая ипотеку, которые в периоды 
высоких темпов повышения цен превращаются 
в «абсолютно убийственный механизм для заем-
щиков». «В условиях низкой инфляции компаниям, 
реализующим инвестиционные проекты, проще 

привлекать долгосрочное финансирование и пла-
нировать реализацию программы», — отмечает 
эксперт. Для государства, как полагает Кабаков, 
инфляционные минимумы также идут на пользу. 
Таким образом можно снизить социальную на-
пряженность в обществе, создаваемую внешними 
факторами.

В ежедневной деловой гонке зачастую люди 
стараются все переживания отложить «на завтра». 
При резком и постоянном повышении цен могут 
сорваться долгосрочные планы, которые строятся 
в течение целого года. Если становится понятно, 
что пришлось потратить больше, нежели неделю 
назад, то возникает законный потребительский 
вопрос: что такого произошло за последнее вре-
мя, из-за чего кошелек опустошается гораздо 
быстрее, чем раньше?

Но в отличие от населения, которое всегда 
голосует за низкие цены, с государством все не так 
однозначно. Высокая инфляция в определенных 
ситуациях может сыграть на руку правительству. 
«Можно придерживать индексацию зарплат бюд-
жетников, пенсий и социальных выплат, а также 
финансировать расходы за счет денежной эмис-
сии, получая таким образом инфляционный налог 
со всего населения», — поясняет Кабаков.

Во всем виноват доллар?
Как полагает старший аналитик БКС Сер-

гей Суверов, сейчас мнение населения волнует 
власть гораздо меньше, чем вмешательство в 
экономику со стороны недружелюбных России 
государств. В первую очередь можно отметить 
новые американские санкции, которые должны 
вступить в силу в ноябре–декабре. Вашингтон 
грозит лишить российские госбанки возможности 
проводить финансовые операции на территории 
США, а также запретить покупку облигаций фе-
дерального займа России.

Одним из ответов Москвы является запуск 
закона о «дедолларизации» отечественной эко-
номики, то есть о переходе на расчет экспорт-
импортных операций в рублях или любых нацио-
нальных валютах, кроме американской. Правда, 
как заявил глава Счетной палаты Алексей Кудрин, 
в ближайшие 20 лет такая стратегия, по крайней 
мере в отношениях с Европой, окажется вряд ли 
реализуемой.

Тогда как на курсе рубля очередные санкци-
онные нападки Вашингтона скажутся обязатель-
но. «Введение ограничений, которыми угрожает 
США, могут уронить стоимость российской ва-
люты. Это тут же отразится на уровне инфляции, 
которой обвал рубля прибавит дополнительные 
проценты», — предупреждает Суверов.

К слову, нынешний стремительный рост цен 
во многом объясняется заметным ослаблением 
курса рубля за последние месяцы. Напомним, что 
в январе 2018 года за доллар предлагали около 55 
рублей. Теперь «зеленый» стоит более 65 рублей. 
Такая значительная девальвация российской 
валюты может сыграть в 2018 году с нашей эко-
номикой дурную шутку. До 30% потребляемых 
товаров в России приходится на импорт. Если в 
начале 2019 года рубль продолжит падение, то это 
еще больше подстегнет развитие инфляции.

Внутренние коллизии тем временем могут 
сказаться на уровне инфляции не менее болез-
ненно, чем внешние. «Основное давление на 
потребительские цены будет оказывать решение 
правительства об увеличении с 1 января 2019-го 
налога на добавленную стоимость (НДС) с 18% 
до 20%», — уверен Суверов. С такой оценкой со-
гласны даже в ЦБ. Накануне принятия решения 
об увеличении налога регулятор успел сооб-
щить, что повышение НДС скажется на инфляции, 
ускорив рост цен на 1%. Существуют еще менее 
оптимистические варианты. По словам главного 
экономиста «ВТБ Капитал» Александра Исакова, 
один процентный пункт НДС будет обходиться 
налогоплательщикам в 300 млрд рублей в год, 
что приведет к росту инфляции на 0,7%. Если 
налог повышается на 2%, то инфляция может 
разогнаться еще на 1,4% в год.

Грядущее повышение НДС таит в себе еще 
одну угрозу. Полученные деньги государство 
обещает потратить внутри России. Это значит, 
что собранные дополнительно сотни миллиардов 
окажутся вброшены в экономику. Как полагает 
Кабаков, производство массовых изделий, заме-
няющее импортную продукцию, растет быстрее, 
чем общий индекс промышленного производства. 
Первый показатель дает до 5% годового роста, 
а второй — не более 1,5%.

Впрочем, приведет ли новый налог к про-
мышленному росту — большой вопрос. А вот в 
том, что он приведет к новому витку цен, сомнений 
нет. Более того, по оценкам экспертов, он уже 
начался — не дожидаясь 1 января 2019 года. «Из 

опыта стран, которые повышали НДС, известно, 
что половина роста налогов отражалась на кар-
мане потребителей заранее — до фактического 
повышения стоимости товаров. В этой связи 
рост цен, опережающий инфляцию, неизбежен 
уже во II половине 2018 года», — утверждает 
Ярослав Кабаков.

Капуста подвела
Для многих понятие инфляции заключается 

в элементарном повышении цен. С этим мнением 
трудно поспорить, но все же оно несколько утили-
тарное. Точнее суть инфляции можно истолковать 
процессом обесценения бумажных денег, про-
исходящим в том числе при содействии финан-
сового руководства страны. Если правительству 
не хватает средств на решение государственных 
задач, то несложно запустить «печатный станок» 
и обеспечить себя таким объемом капитала, ко-
торого хватит как на погашение текущих долгов, 
так и на выполнение социальных задач или на 
закупку необходимых товаров за границей.

Классик монетаризма английский экономист 
Джон Кейнс говорил, что инфляция — это обе-
сценение бумажных денег, вызываемое государ-
ственным регулированием, денежной эмиссией 
и другими средствами платежа, что влечет за 
собой всеобщий рост цен и «перераспределение 
национального продукта в пользу имущих классов 
и в ущерб трудящимся».

В России, по сути, так и происходит. По дан-
ным Forbes, общая рублевая выручка 200 россий-
ских частных компаний за 2018 год увеличилась 
на 12% — до 36 трлн рублей. В свою очередь, 
реальные доходы населения продолжают падать 
уже пятый год подряд. В 2014–2017 годах, по 
оценке доктора экономических наук Игоря Нико-
лаева, сбережения рядовых граждан снизились 
более чем на 11%. Падение этого показателя 
происходит и этом году.

«Положение продолжает усугубляться, при-
чем основными факторами являются не нападки 
Запада, а внутреннее налоговое маневрирование. 
В частности, с 1 января 2019 года предполагает-
ся увеличение акцизов на моторное топливо в 
1,5 раза, что повлечет за собой рост цен на все 
товары народного потребления», — предупре-
ждает Суверов. 

Не стоит отставлять в стороне и повышение 
стоимости услуг ЖКХ. В 2019 году они будут под-
няты дважды: с 1 января — на 1,7% и с 1 июля 
— на 2,4%. В совокупности это означает, что 
стоимость коммунальных услуг в 2019 году вы-
растет на 4,1%. «Этот показатель укладывается 
в инфляционные прогнозы правительства, но на 

фоне общего роста стоимости он существенно 
повлияет на кошельки рядового населения», — 
отмечает Суверов.

Хотя повышение инфляции каждый месяц 
на несколько десятых процента практически 
не чувствуется, когда приходится суммировать 
личную бухгалтерию, у многих граждан возни-
кают крайне неприятные вопросы. Особенно у 
малоимущих — тех, чьи покупки не отличаются 
большим разнообразием и складываются лишь из 
нескольких постоянных продуктовых категорий. 
И повседневная жизнь таких категорий граждан 
становится все тяжелее. Об этом наглядно сви-
детельствуют свежие данные Росстата, согласно 
которым обычная белокочанная капуста с начала 
года подорожала на 40%, морковь — почти на 25%, 
сахар — на 16%, а куриное мясо — на 12%.

Эксперты обуславливают такое положение 
общим низким урожаем сельскохозяйственных 
культур. Курица, в свою очередь, стала выше в 
цене из-за подорожания зарубежных кормов, 
которые импортируют отечественные аграрии. 
Впрочем, рядовых потребителей, для которых 
перечисленные товары служат главными состав-
ляющими обеденного стола, объяснениями не 
накормишь. Как отмечает главный научный со-
трудник Центра агропродовольственной политики 
РАНХиГС Василий Узун, неурядицы производите-
лей продовольствия оптовые продавцы перекла-
дывают на плечи розницы, а те, соответственно, 
на покупателей.

«Снижение урожая на конкретный продукт на 
10% приводит к росту оптовых цен вдвое. Ритей-
леры не могут позволить себе аналогичные шаги 
— настолько же увеличить стоимость отдельных 
товаров. Поэтому они распределяют ценовую 
нагрузку на всю продаваемую продукцию, что 
приводит к общей раскрутке инфляции», — объ-
ясняет эксперт. 

Итак, какова же ценовая перспектива на 
приближающийся 2019 год? Новый санкцион-
ный удар, ожидаемое падение рубля, рост НДС, 
запланированный рост стоимости услуг ЖКХ, 
повышение акцизов и стоимости бензина, подо-
рожание отдельных продуктов из-за невысокого 
урожая — таковы реальные угрозы для низкой 
инфляции. Собственно, низкой она в ближайшие 
месяцы наверняка больше не будет.

«Уже очевидно, что показатель инфляции 
минимальные рекорды прошлого года повторить 
не сможет, — отмечает Василий Узун. — В ре-
зультате россияне могут оказаться в положении, 
когда многим из них средств не будет хватать не 
только на оплату ЖКХ, но и излюбленные про-
дуктовые товары».

Николай МАКЕЕВ.

ИНФЛЯЦИЯ В РОССИИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ
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ЗДРАВСТВУЙ, ИНФЛЯЦИЯ!
Чиновники потеряли контроль над ростом цен  

на прилавках

Несмотря на то что, 
по словам Дмитрия 
Медведева, Россия 
стала государством 
«с цивилизованным 
уровнем 
инфляции»...

...населению все равно 
приходится искать самые 

дешевые продукты.

ДЛЯ ГЕРОЯ
КРАСНЫЙ  
ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ

Легендарный военачальник, 
экс-губернатор Подмосковья 
Борис Громов справляет  
75-летний юбилей

С Президентом России 
Владимиром Путиным.

С женой Фаиной Александровной.

Генерал Громов  
в Афганистане.Суворовец Борис Громов.
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Сицилия, Корсика, Валенсия, Мексика, 
Австралия, Сеул, Хабаровск и Якутия — 
лишь неполный список мест, которые 
объехал за год 30-летний Григорий Лу-
говой вместе с женой Ириной и годова-
лым сыном Сережей. Из кругосветного 
путешествия привезли не только впечат-
ления, но и очень полезные лайфхаки. 
«Мне важно было понять, что Москва не 
хуже и не лучше других мест. У нас есть 
сильные и слабые стороны», — объяснил 
Григорий. В разговоре с корреспонден-
том «МК» путешественник рассказал, как 
можно сделать детские площадки неу-
язвимыми для дождя и снега, где кило-
грамм картошки стоит 700 рублей и дей-
ствительно ли все в Москве такие злые.

— Для начала хочется спросить: как воз-
никла идея путешествия и как вы решились 
поехать с маленьким ребенком? 

— Сразу скажу, что я путешествовал, продол-
жая работать удаленно. То есть я так же, как дома, 
получал зарплату и зарабатывал на путешествие. 
Суть в том, что в Москве мне была понятна вся жиз-
ненная стратегия: квартира, машина, образование 
детей… Я вижу это у 80 процентов своего 
окружения. У меня все было просчитано. И 
стало интересно, есть ли другие варианты. 
Мне понравилась цитата Эйнштейна: «По-
следним, кто поймет свойства воды, будет 
рыба». Я почувствовал себя рыбой. Мы 
жили в деревеньках в Мексике, во Франции, 
на Дальнем Востоке, на Кавказе… Везде я 
находил ответы и везде видел другие, не 
московские стили жизни. 

Сейчас много говорят о феномене по-
коления миллениалов, и мы — отчасти неожи-
данно для себя и окружающих — поступили 
как миллениалы. Вложили деньги в опыт и 
впечатления. Наше путешествие по стои-
мости — как средняя иномарка. И когда мы 
рассказали о затее родным, первая реакция 
была: зачем ехать, можно же машину купить! 
Но мы решили, что в Москве нам машина не 
нужна, ведь есть такси, есть каршеринг. Новые 
впечатления — нужнее. 

— Какая разница в образе жизни по-
казалась самой важной?

— Я понял, что есть два варианта: либо ты 
инвестируешь в материальные объекты, либо 
инвестируешь в себя. Наш вариант — второй, а 
вот «их» — первый. Практически у каждого чело-
века за рубежом есть опыт международной жизни: 
они уезжают пожить в Азию на пару лет, напри-
мер… Наши люди гораздо сильнее привязаны 
к городу, стремятся скорее завести жилье — в 
общем, осесть. А например, в Австралии принято 
инвестировать в образование. Предполагается, 
что ты всю жизнь будешь арендовать жилье, не 
привязываясь к конкретному месту. Средняя цена 
жилья — миллион долларов, и молодежь даже не 
рассчитывает когда-то себе это позволить. Они 
готовы поехать туда, где будет хорошая работа.

Интересную практику видели в Сеуле. Как 
организована там аренда? Ты платишь сразу за 5 
лет вперед, но после окончания этого срока хозяин 
жилья возвращает тебе ровно ту же самую сумму. 
Секрет — в высоких ставках на депозиты. То есть 
владелец квартиры спокойно живет на проценты, 
а потом возвращает деньги съемщикам. Это очень 
удобная схема, которая отчасти заменяет ипотеку, 
отчасти делает съем более культурным. 

— Как влиял на путешествие ребенок?
— Ребенком занималась жена, по сути, так 

же, как и в Москве. Кстати, во время путешествия 
мы поняли, что в России отношение к материнству 
прекрасное! Когда мы рассказывали в США, что 
у нас декрет — два-три года, американцы сразу 
смеялись и спрашивали, как получить наш вид на 
жительство. В Европе сейчас принято сразу же се-
парироваться от ребенка, не проводить с ним даже 
полтора года. В Сеуле раньше все хотели только 
зарабатывать деньги, а ребенка только учить. 
Сейчас корейские мамочки стали задумываться 
о том, что ребенок должен быть счастливым, а не 
только образованным.

Кстати, в Европе нет никаких «развивашек», к 
которым мы привыкли. Либо детский сад, либо ни-
чего. Моя жена Ирина — инструктор по бэби-йоге, 
и на Корсике она начала вылавливать мамочек на 
площадке и предлагать им заниматься вместе. 
Женщины были в шоке. Там ничего подобного 
не принято. 

Еще я хочу сказать, что в Москве невероятное 
количество хороших детских площадок. Я выхожу 
из своего подъезда в Измайлове, и в шаговой 

доступности — шесть-семь площадок. В Европе 
детские площадки — только в парках. Следова-
тельно, когда мы планировали нашу жизнь, мы 
специально искали апартаменты около парков. 
При этом никто не гарантирует, что на площадке 
в парке не будет бездомных, грязи и собачьих 
какашек.

Мне кажется, что нам, может быть, стоит по-
смотреть в сторону качества, а не количества. Я 
как отец вижу, что наши бесчисленные площадки 
пустуют. Все идут на излюбленные большие, а 
площадки внутри двора никого не интересуют. Но 
детям неинтересно играть поодиночке — площад-
ка должна собирать много детей. Может быть, на 
месте этих «лишних» площадок сделать, напри-
мер, воркаут?.. 

— А ч т о - н и буд ь и н т е р е с н о е 
подсмотрели?

— Да, и как раз насчет площадок. В Австра-
лии очень жарит солнце, поэтому над каждой 
площадкой стоит тент. Мы играем, и я не боюсь, 
что ребенок перегреется или обгорит.

Мне кажется, что для Москвы это было бы 
очень кстати, хотя у нас здесь не солнце — у нас 
дождь. Часто я не могу дать ребенку поиграть, 
потому что все мокрое, и в песочнице лужи. Под 

тентом — сухой песок, качели и горки. А ведь 
до 2–3 лет ребенок развивается за счет тактиль-
ности. Ему нужно трогать песочек, водичку и так 
далее. Зимой у нас нет песочка — ну, плати по 
1000 рублей за «развивашку»… Тент над детской 
площадкой решил бы эту проблему. Думаю, для 
Москвы это был бы неоценимый вклад в интел-
лектуальное развитие детей. 

— Когда вы вернулись в Москву, что впе-
чатлило больше всего?

— Я понимал, что после возвращения у меня 
есть два-три дня — время, пока я смотрю на город 
глазами иностранца. Сейчас я уже не замечаю 
многого. После путешествия Москва показалась 
мне очень «умным» городом. Было ощущение, 
что я хожу не по городу, а по НИИ или общежи-
тию физфака МГУ. Невероятная концентрация 
сосредоточенных, интеллектуальных… Было 
ощущение, что москвичи будто с утра до ночи 
решают какую-то сложную задачу. Пока гуляют 
по парку. Едут в метро. Жуют гамбургеры. Спешат 
в офис. Глубокая сосредоточенность не обходит 
стороной никого.

Это не то же самое, что угрюмость, и я не вкла-
дываю в это никакого негатива. Кстати, интересно, 
что в первые дни я не выходил в центр города: эти 
умные лица я видел у себя в районе, в Измайлове, 
где встречал чаще всего мамочек с колясками в 
парке. Более того, я пришел в наш местный храм 
на воскресную проповедь и обратил внимание, 
что батюшка говорил примерно такими словами: 
«следует», «обусловлено», «умозаключение». Даже 
тут — слишком умно!

Уровень уважения к городскому пространству 
в Москве значительно выше. По крайней мере, у 
нас не так много нелегальных граффити, как в 
Афинах или ряде итальянских городов. Москва 
сейчас настолько вылизана, что едва ли не иде-
альна. Честно, я поражен этим после путешествия. 
Европа, мне кажется, уже не сравнится с нашим 
городом. Я не очень понимаю людей, которые 
ругаются на то, что стало «слишком чисто». Мне 
нравится.

Еще в Москве много курят, но я не заметил, 
чтобы матерились. 

Могу сказать точно: Москва — это не рос-
сийский город. Абсолютно европейский. Я по-
жил в России три месяца, и это — не Россия. Это 

чувствуется по лицам, по людям…
— Было в путешествии что-то, что 

шокировало?
— На озере Комо мы оказались в тот день, 

когда двери всех домов открываются, и соседи 
свободно ходят друг к другу в гости. В доме обя-
зательно накрыт стол, а вот хозяев там может и не 
быть. Потому что они сами пошли к кому-то в гости. 
При этом нужно понимать, что Комо — один из 
самых богатых регионов на планете. Там точно 
есть что вынести из домов. 

Но они не боятся. Я подумал: а что будет, если 
мы так же сделаем у нас в Измайлове: возьмем и 
откроем наши квартиры?.. 

— Что насчет национальной кухни?
— Я понял: то, что мы едим каждый день, 

— это и есть русская национальная кухня. Про-
сто мы об этом не думаем. Мы, русские, «сидим» 
на супах. Это то, чего нет больше нигде в таких 
масштабах. А также кефир, ряженка, творог, сме-
тана и даже сгущенка — продукты, которые для 
нас обычны, но больше не популярны нигде. В 
коротком путешествии этого не ощущаешь, а вот 
когда тебя этого лишают надолго — чувствуешь. О 
сырниках начинаешь мечтать на третьем месяце. 
Когда родители приезжали к нам в Испанию, мы 
попросили привезти творог. В Европе он очень 
дорогой. Кстати, это очень хороший рынок для 
русских фермеров — можно делать за рубежом 
молочку, и сами русские эмигранты будут ее с 
удовольствием покупать.

И везде очень ощущается национальный ко-
лорит. Поэтому мы всегда снимали апартаменты 
с кухней, чтобы готовить самим. Хотя в Корее это 
не спасало. Вообще Корея живет на рисе, море-
продуктах и водорослях. Вместо чая — рисовый 
отвар, на завтрак — рисовая каша, обед — суп на 
рисе, а на ужин — рисовая лапша. Картошка стоит 
примерно 700 рублей за кило! Когда в первый 
раз жена поехала в супермаркет и закупила нашу 
обычную продуктовую корзину, она потратила 12 
000 рублей. Хотя в Мексике то же самое стоило 
примерно 1500 рублей.

Кстати, чай — тоже дефицит. Его пьют в Рос-
сии, Турции и Китае. Остальные сидят на кофе. 
И в европейских кафе вам предложат максимум 
чай в пакетиках.

Ну и хочу сказать, что в Москве сейчас очень 
дешевая еда.

— Какие еще интересные лайфхаки вы 
подсмотрели за границей?

— Они касаются велосипедов. В метро Мехи-
ко на станции на стенах торчат специальные крюки. 
Ты вешаешь туда велосипед и едешь дальше по 
своим делам. Как перехватывающая парковка, 
только для великов. Я считаю, этого в Москве не 
хватает. Конечно, с нашими толпами это может 
быть сложно, если именно на станциях, а где-то 
за углом — пожалуйста. Я сам велосипедист, и я 
вижу нехватку. Многие москвичи с удовольствием 
доезжали бы до метро на велике. А оставлять 

велосипед на неофициальной площадке небез-
опасно: все мы понимаем, что могут и срезать, и 
просто колесо испортить.

Кроме того, важный момент насчет вело-
проката: у нас много точек, где ты можешь взять 
велосипед, но не так много, где можешь его об-
ратно отдать. Ты можешь приехать в нужную точку, 
а там все будет занято.

Еще один лайфхак — это байкшеринг. Его я 
тоже увидел в Австралии. Суть про-
ста: ты берешь велосипед где угодно 
и оставляешь где угодно. В Австра-
лии, кстати, это электровелосипе-
ды, но простенькие. Они яркие, с 
широкой рамой — не перепутаешь. 
Ну и инструкция есть: скачай при-
ложение, раз-два, возьми его… И 
люди пользуются, ведь его можно 
потом оставить где угодно. Я знаю, 
такое есть еще и в Китае. 

— Если говорить о более 
масштабных вопросах, то 
как стало восприниматься 
место Москвы в мире после 
всех впечатлений? У России 
действительно особый путь 
или не совсем?

— Вообще я увидел два 
вектора развития стран. Пер-
вый — в странах типа Южной 
Кореи и Австралии. Они раз-
виваются в сторону техноло-
гий, в сторону будущего, толе-
рантности и глобальности. Ты 
идешь по этим городам — они 
новенькие, там собираются 
люди со всего мира. В Мель-

бурне меня поразило: там был 
фестиваль тайской культуры, вечером было 

травести-шоу — трансвеститы там отплясывали 
лихо, собрались все тайцы Мельбурна, им так 
всем нравилось… И я вижу, что идет арабская се-
мья в традиционной одежде: просто посмотрели, 
отвернулись и пошли дальше. Это абсолютная 
толерантность!

Однажды я увидел трансвестита, похожего на 
Верку Сердючку. Не выдержал, спросил: «Можно 
вас сфотографировать?» Он пришел в восторг: 
«Меня?! Ты хочешь меня сфотографировать?! Ой, 
а как встать, как повернуться?..» Ему даже в голову 
не пришло, что меня привлекла его ориентация. 
Он воспринял это как комплимент. 

Мне кажется, та атмосфера, которая была в 
Москве во время чемпионата мира, в Австралии 
существует всегда. Это эмоционально другой 
город. В Австралии сложно выйти из дома и ни с 
кем не познакомиться. На каждом шагу тебя ждет: 
«Вау, чувак, крутая футболка! А ты сам откуда?..» 
Подходишь на кассу в магазине: «Вы иностранец? 
Вау! Из России?! О, май гад! А скажи что-нибудь 
по-русски?..» 

Кстати, я рад, что благодаря чемпионату мо-
сквичи увидели мексиканцев. Мы Мексику вос-
принимаем очень искаженно — преимущественно 
через комедии Голливуда, а для них «мексиканец» 

означает «гастарбайтер». Здесь примерно та же 
история, что у нас со Средней Азией: нужно по-
пасть в Бухару или Самарканд, чтобы понять, что 
это не только источник дешевой рабочей силы. Но 
это проблема воспринимающих — наша и амери-
канцев, — а не мексиканцев. Я понял, насколько 
неправильно жить этими стереотипами — надо 
ехать и смотреть своими глазами.

— Ну а второй вариант развития?
— Другие страны развиваются в сторону 

традиций. Это как раз Мексика или Индонезия. 
Каждый день мексиканцы могут ходить в своей 
национальной одежде — для них это норма жизни, 
а не маскарадный костюм. И я задумался: а мы где? 
Так и не смог ответить на этот вопрос. Наверное, 
где-то посередине. 

Европа — это, как ни крути, Старый Свет. Весь 
мир смотрит на восток. То, что я увидел в Сеуле, а 
был я там впервые, словами не передать. По сути, 
Москва — это все же старушка Европа. Сеул — это 
построенный с нуля город-айфон, высокотехноло-
гичный, новый, отполированный, не успевший за-
ржаветь. Хотя есть интересные вещи, касающиеся 
менталитета. Например, китайцы обожают жить 
в небоскребах, в том числе в Австралии, а белые 
там не соглашаются на этаж выше пятого.

— Это напоминает споры между москви-
чами «олдскульными», так сказать, и продви-
нутыми. Одни ни на что не хотят менять пятиэ-
тажки среди зелени, а другие восхищаются 
новыми жилыми комплексами в 47 этажей.

— Я считаю, что высотная застройка опти-
мальна для молодежи, для тех, кому 18–20. Для 
более взрослых людей, на мой взгляд, 5–7 этажей 
— максимум. Технологичный современный Сеул 
— это, конечно, каменные джунгли. Но нельзя не 
замечать важные нюансы. Например, мы могли 
пройти весь Сеул насквозь и ни разу не вытащить 
ребенка из коляски: везде есть переходы, скосы и 
лифты, даже в метро. В Москве до такого, конечно, 
мы еще не дожили. Это мелочи, которые сильно 
портят жизнь. Теперь для меня корейцы — это как 
швейцарцы, только азиатские. У них все идеально 
работает. И все живут по правилам. Мы были в 
заповеднике: 16 км — и ни одной мусоринки на 
пути.

— Мусор — вообще острый вопрос. Многие 
жалуются, что Россия — грязная страна…

— Мы пока не дозрели до раздельного сбора 
мусора. Во всем мире, включая Мексику, это уже 
не повод для обсуждения, а норма жизни. Это 
все равно что мы будем обсуждать: машина или 
лошадь? Вообще за этот год я видел две самые 
грязные страны — Индонезию (Бали) и Россию. 
Как на Бали, когда прошел шторм, все море пре-
вращается в пластиковую свалку, так и в наших 
лесах на Кавказе — то же самое. Кстати, в Корее 
урн нет вообще. С детства их учат носить с собой 
пакетик и бросать туда мусор. Потом сортируют 
и выбрасывают. У меня выработалась привычка: 
я собираю мусор, если где-то вижу, чтобы потом 
убрать. И однажды на пляже я подобрал несколько 
пластиковых бутылок, которые вынесло морем. Иду 
к остановке, вижу кафе, где лежит строительный 
мусор. Я положил туда свой пакетик, но тут же вы-
бежал служащий: мол, убирайте, не смешивайте 
строительный и обычный!..

— Что еще нам стоит «исправить» в 
городе?

— Я считаю, что у нас не совсем правильное 
отношение к православию как к части повседнев-
ной культуры. Храмы у нас сейчас полные, и там 
много молодежи. При этом кто-то уверен, что рели-
гия — это какой-то пережиток прошлого. Я думаю, 
к этому надо относиться как к традиции, как к части 
национальной идентификации. Ведь другой у нас, 
наверное, не осталось. И у нас нет ресурса, чтобы 
стать технологичным государством вроде Кореи. 
В Европе, в странах, где развитая католическая 
культура, ситуация примерно такая же: и традиции 
во многом утеряны, и технологий нет. Однако они 
лучше сохранили свои города, и архитектура, на-
пример, у них заменяет культуру.

— А из бытовых нюансов?
— В такси в Мехико тебе всегда предложат 

бесплатную воду. И водитель будет в пиджаке, 
в салоне играет хорошая музыка. В российских 
регионах я вижу, что, например, очень дешевое 
такси — на Кавказе. Доехать 10 км из деревни, где 
мы жили, до Пятигорска — 120 рублей. То есть два 
доллара. Приезжает старенькая машина, а в ней — 
не лучшим образом пахнущий мужик в тельняшке. 
Люди не понимают и не хотят сделать лучше, чтобы 
взять больше. Будет ли спрос на комфорт? Вопрос 
спорный, но я думаю, что да.

Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
7 ноября 2018 года 
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ПОМОЩЬ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Совершивший кругосветное 
путешествие москвич дает советы 

по городскому благоустройству

ОТ МОСКВЫ 
ДО САМЫХ 
ДО АВСТРАЛИЙ

Григорий 
Луговой 
с женой 
Ириной 
и сыном 
Сережей в 
национальных 
костюмах 
Южной 
Кореи.

Во Франции 
не приняты 

«развивашки» для 
маленьких детей. 
Ирина решила это 

исправить и устроила 
урок бэби-йоги.
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Маршрут, который проделала семья Григория, был таким: Сицилия — Корсика — Ва-
ленсия — Доминикана — Мексика (штат Чиапас) — Австралия — Бали — Корея (остров 
Чеджу) — Тында — Якутия — Иркутск — Пятигорск. 
Кругосветное путешествие заняло год: по месяцу на каждый регион. 

Детские площадки под навесами 
— фишка Австралии. Всегда сухо и 
всегда тень.

В метро Мехико 
велосипед можно 
оставить на 
перехватывающей 
парковке, как у нас 
автомобиль. 

ПОЛИНА ДИБРОВА ЗУБ ДАЛА
Супруга известного телеведущего Дми-

трия Диброва Полина поделилась в Интер-
нете своими переживаниями из-за проблем 
с зубами. Все дело в том, что врачи обнару-
жили у супруги известного телеведущего 
кисты. И предложили удалить несколько 
зубов, чтобы избавиться от кист в десне. 

В своем Инстаграме Полина поделилась с 
подписчиками информацией о том, какие чувства 
ей пришлось пережить. «Когда мне объявили, 
что в десне кисты и надо удалять зубы, охватила 
паника. Наверно, в этот момент я почувствовала 
точку невозврата… Момент оттягивала до по-
следнего, консультировалась с врачами. Возник-
ло воспаление и нагноение. Некоторые убеждали 
в правильности удаления, а некоторые тешили 
надеждой о успешной резекции верхушек кор-
ней. Процент возникновения новых кист 60/40... 
Но есть же шанс! И я решилась», — написала 
Полина Диброва. 

Операцию делали экстренно, потому что 
воспаление продолжало усиливаться и тянуть 
было нельзя. Сейчас Диброва восстанавлива-
ется в компании семьи и близких друзей. После 
операции она сразу же уехала к родственникам. 

«Полный рот швов и полная уверенность в 
правильном поступке. Хотя еще вчера сиде-
ла с льдом на щеке в слезах и ждала ужасных 
последствий». 

Полина рассказала, что вырезание кист было 
больнее, чем она ожидала: «Теперь знаю — пилить 
зуб, это одно, а вот выпиливать в десне... Это 
прям как мозг. Очень неприятно». 

Анастасия БУЛЫГИНА. 
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ВАЛЕРИЯ СТАЛА 
МИСТЕРОМ Х

Дурашливое видео, где Валерия пред-
стала перед зрителями в маске, которые 
делают для красоты, продемонстрировала 
певица в своем Инстаграме. «В кои-то веки 
раз сделала маску. Какое у меня вырази-
тельное лицо! Кого-то я себе напоминаю... 
Какого-то дяденьку... Усатого», — поделилась 
впечатлениями Валерия.  Видео она озагла-
вила: «Хорошего вам настроения, дяденьки 
и тетеньки».

 Подписчики певицы, надо признать, от-
неслись к шутке по-разному. Кто-то высказался 
в ответ в том духе, что Валерия на видео похожа 
на доктора Лектора, кто-то усмотрел сходство 
с Александром Малининым. Некоторые пред-
ложили для полноты образа показать в маске и 
Иосифа Пригожина. Но большинство похвалили 
Валерию за смелость и признали, что она всег-
да прекрасна. Даже в косметической маске и в 
одежде типа неглиже. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Два месяца назад «МК» рассказал о во-
пиющем решении Зюзинского суда, в 
результате которого семья Илющук с 
шестью несовершеннолетними детьми 
осталась без московской прописки. Иск 
подала родная бабушка детей, а гнез-
дом раздора стала 4-комнатная кварти-
ра в Бутове. Судья, рассматривающая 
дело, не моргнув глазом вынесла вер-
дикт в пользу истца. При этом она не вы-
слушала точку зрения самих ответчиков 
и не настояла на присутствии органов 
опеки, которые обязаны защищать жи-
лищные права несовершеннолетних. 
Спустя два года Оксане и Андрею Илю-
щук удалось добиться справедливости. 
Они обжаловали иск, и во вторник, 6 но-
ября, в Мосгорсуде состоялось повтор-
ное слушание. Выслушав обе стороны, 
судья отменила решение Зюзинского 
суда. Также истице было отказано в 
требовании снять восемь родственни-
ков с регистрационного учета. 

В Мосгорсуд семья Илющук приехала не в 
полном составе — младшие дети в школе. Зато 
старшие дочери, Настя и Маша, пришли поддер-
жать родителей. Их бабушка и, увы, противник, 
Таисия Михайловна Климанова, на заседание 
не приехала. 

Напомним фабулу. В четырехкомнатной 
квартире в Бутове на основании договора соц-
найма проживали 12 человек: Оксана и Андрей 
Илющук, их шестеро детей, мама Оксаны Таисия 
Михайловна, ее отчим и сводные брат и сестра. 
В 2008 году правительство решило поддержать 
многодетные семьи, в которых воспитывается 
пять и более детей. Для них в разных районах 
Москвы были построены так называемые кот-
теджи для многодетных, всего почти 200 до-
мов. Одними из счастливчиков, кому достался 
коттедж в Солнцеве, стали Илющуки. 16 ноября 
2010 года семья въехала в большой новый дом. 
Младшему Грише на тот момент исполнился 
всего месяц от роду. 

Власти четко оговорили условия, на кото-
рых многодетные могут получить новое жилье. 
Каждая семья заключила договор, в котором 
было прописано, что коттедж предоставляется 
во временное пользование, сроком на пять лет. 
По истечении этого срока договор можно прод-
лить. И так до тех пор, пока младший ребенок не 
достигнет совершеннолетия, — тогда придется 
освободить жилплощадь для следующих жиль-
цов. Прописка в коттедже не предусматривалась 
— государство позаботилось о том, чтобы семьи 
сохранили права на уже имеющееся у них жилье. В 
постановлении правительства 1272 от 30 декабря 
2008 года указано, что за семьей сохраняется 
жилое помещение, в котором она проживала 
ранее по договору соцнайма. «Данное жилое 
помещение может использоваться для <...> отсе-
ления в случае нарушения пользователем условий 
договора безвозмездного пользования».

Однако когда мама Оксаны решила вы-
писать родных из квартиры в Бутове, ничего 

из вышеперечисленного не было учтено су-
дом. О том, что по документам они больше 
не являются москвичами, родители с детьми 
узнали совершенно случайно — когда пришли 
восстанавливать свидетельство многодетной 
семьи. 

— Мы оказались в безвыходном положе-
нии, — рассказывает Оксана. — Потому что без 
московской регистрации мы стали фактически 
бомжами без прав. Мы не можем получить в пол-
ной мере медицинскую помощь, нам отказывают 
в пособиях по многодетности — мы ведь пере-
стали быть москвичами. У детей возникли про-
блемы со школой.

Но самое главное — без прописки семья не 
могла продлить договор на пользование коттед-
жем. Ведь программа рассчитана только на жи-
телей Москвы. Чиновники вошли в их положение 
и не стали выгонять из обжитого дома. 

— Но мы не знаем, надолго ли нам разреши-
ли здесь остаться, — переживает Оксана. — Ведь 
если следовать букве закона, мы утратили право 
претендовать на это жилье. В любой момент нас 
могут выбросить на улицу — и у нас не будет 
оснований проситься обратно. 

Родителям удалось добиться обжалования 
решения Зюзинского суда. На заседании в Мос-
горсуде представитель истца по-прежнему стоял 
на своем: Илющуки добровольно выехали на ПМЖ 
в коттедж, вывезли вещи, не платили за «комму-
налку». Якобы все это является основанием для 
снятия их с регистрационного учета.

— Все дело в том, что семья вовсе не выехала 
на постоянное место жительства, — объясняет 
юрист Объединения многодетных семей Артем 
Белобрыкин, который взялся защищать интере-
сы Илющуков. — В их договоре прописано, что 
жилье передается исключительно во временное 
пользование. Согласно статье 71 Жилищного 
кодекса РФ, временное отсутствие нанимателя 
жилого помещения не влечет за собой измене-
ния его прав. 

В законодательстве действительно огово-
рены условия, когда человека можно выписать 
из квартиры через суд. В частности если человек 
уехал в неизвестном направлении, оставшиеся 
прописанные собственники не знают о его ме-
стонахождении и установить его невозможно. Но 
это явно не тот случай. В иске Климанова сама 
указала новый адрес родственников.

После недолгого совещания судьи вынесли 
вердикт: решение Зюзинского суда отменить, в 
требованиях снять семью Илющук с регистраци-
онного учета отказать. Решение уже вступило в 
законную силу. 

Семья выслушала слова судьи со слезами 
на глазах. 

В течение двух недель Оксана и Андрей 
смогут получить заверенную копию и с ней об-
ратиться в МФЦ, чтобы восстановить свои права 
на квартиру. А потом им придется заново вы-
страивать отношения с родственниками. Но это 
уже другая история.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

«МК» помог семье с шестью детьми отстоять 
свое право на московскую квартиру

ПРИКАЗАНО ПРОПИСАТЬ!

СЕДОКОВА ХОТЕЛА 
ИНТРИГИ, А НЕ РОМАНА 

Фотографию в купальнике вы-
ставила Анна Седокова в своем 
Инстаграме, находясь на отдыхе в 
Арабских Эмиратах. 

«Мне кажется, на этом фото чего-то 
или кого-то не хватает для полной компо-
зиции. Вот только не пойму, чего? Может, 
добавить в фотошопе? Все, давайте, даю 
добро на самый смешной фотошоп или 
фотоколлажик. Лучшие работы выставлю 
у себя», — подписала фотографию пе-
вица. Один из подписчиков немедленно 
оставил свой комментарий: «Мирошки 
не хватает. Мирошка это новое увле-
чение Анны, хоккеист Динамо мск.». И, 
действительно, о романе экс-солистки 
поп-группы «ВИА Гра» и защитника бело-
голубых Андрея Миронова заговорили 
недавно, когда спортсмен разорвал по-
молвку с моделью Александрой Харито-
новой за месяц до свадьбы. 

Пока ни сама Седокова, ни Миро-
нов эту информацию не подтвердили. 
Напомним, у 35-летней Седоковой уже 
есть трое детей, и все от разных мужчин: 
дочь Алина от брака с экс-капитаном 
киевского «Динамо» Валентином Бель-
кевичем, дочь Моника от замужества за 
бизнесменом Максимом Чернявским 
и сын Гектор от бизнесмена Артема 
Комарова.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Семья Илющук 
добилась своего 
с помощью «МК».
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Как рассказывает Олег Иванович, в течение 
последних лет число абортов в нашей стране 
прогрессивно снижается. В 2017 году, по офи-
циальным данным Минздрава России, зафик-
сировано снижение числа абортов на 8,8% по 
сравнению с 2016 годом. Общее число абортов 
в прошлом году составило 627,1 тыс. по срав-
нению с 688,1 тыс. в 2016 году. При этом среди 
тех, кто забеременел впервые, зафиксировано 
45,8 тыс. абортов (7,3% от общего числа). Для 
сравнения: в 2005 году в стране было проведено 
более 1,5 млн абортов!

Среди несовершеннолетних число абортов 
за последние годы также значительно снизилось. 
Так, с 2010 года число абортов среди тех, кому 
еще не исполнилось 18 лет, сократилось почти 
в 4 раза — с 19,6 до 5 тыс. «Причиной этому 
является более высокая доступность методов 
контрацепции, успехи информационной кам-
пании по принципам здорового образа жизни и 
сохранения репродуктивного здоровья, а также 
проводимое доабортное консультирование», — 
рассказывает профессор Аполихин. 

Однако, конечно, ситуация не идеальна, 
и нам есть к чему стремиться. Каким образом 
можно предотвратить количество абортов? «Для 
этого необходим целый ряд мероприятий и усло-
вий, которые минимизируют число абортов, в том 
числе среди несовершеннолетних, — продолжает 
Олег Иванович. — Например, одним из таких 

мероприятий может стать информацион-
ная программа по пропаганде традици-
онных семейных ценностей, создания 
многодетной семьи и верности своему 
супругу или партнеру. Снижение числа 
случайных половых связей также мо-
жет привести к снижению незапла-
нированных беременностей, и как 
следствие — абортов. Во многом 
высокое число абортов связано 
с низким уровнем грамотности 
населения в области репродук-
тивного здоровья и физиологии 
репродуктивной системы. Важно, 
чтобы решение о сохранении или 

прерывании беременности прини-
малось женщиной совместно с мужем 

или партнером, и не под давлением».
В настоящее время Минздравом 

России в СМИ, Интернете и социаль-
ных сетях проводится информационная 
кампания по формированию привер-

женности принципам здорового образа 
жизни, которая проходит под слоганом 
«Минздрав утверждает — ТЫ СИЛЬНЕЕ!». 
Она предусматривает в том числе про-
филактику репродуктивных нарушений, 
рискованного сексуального поведения и 
формирование традиционных семейных 
ценностей.

«При обращении женщины в медицин-
ское учреждение с целью выполнения аборта 
с ней проводится психологическое доабортное 
консультирование, целью которого является вы-
яснение причин, толкнувших женщину на прерыва-
ние беременности, и попытка предотвратить его. 

Пропаганда материнства и детства и профилактика абортов — на 
этих принципах строится репродуктивная политика Минздрава 
России последних лет. И она дает свои плоды. В стране снижает-
ся материнская и младенческая смертность, а количество абортов 
постоянно уменьшается. «Аборт — не средство контрацепции», — 
говорят в Министерстве здравоохранения Российской Федерации. 
О ситуации рассказал член-корреспондент РАН, д.м.н., профес-
сор, главный специалист Минздрава России 
по репродуктивному здоровью, дирек-
тор НИИ урологии и интервенцион-
ной радиологии им. Н.А. Лопаткина 
(филиал ФГБУ «НМИЦ радиологии» 
Минздрава России) Олег Иванович 
Аполихин.

Для этого 
же существу-
ет и так называе-
мая неделя тишины 
перед абортом. То есть, в 
соответствии с Законом об охране 
здоровья граждан, если за проведением аборта 
обратилась женщина на 8–10-й неделе бере-
менности, то прерывание беременности должно 
быть проведено не ранее, чем через 7 дней, а на 
сроке 4–7 и 11–12 недель не ранее, чем через 48 
часов. Это сделано для того, чтобы дать возмож-
ность женщине еще раз все взвесить и принять 
обдуманное, а не эмоциональное решение», — 
продолжает Олег Аполихин.

Кроме того, женщине, которая решается на 
прерывание беременности, не мешает хорошо 
осознать и все возможные последствия для ее здо-
ровья. «Даже при самых лучших больничных усло-
виях, когда аборт произведен в клинике опытным 
специалистом, не исключены последствия для здо-
ровья в результате осложнений. Аборт дает много 
последствий, являясь тяжелой биологической 
травмой. Появляется повышенная утомляемость 

и раздра-
жительность, 

часто наруша-
ются функции желез 

внутренней секреции. 
Осложнения после аборта бывают 

и ближайшими и отсроченными. Травмируются 
шейка и тело матки, так как операция производит-
ся «вслепую», и это может привести впоследствии 
к формированию рубцов, сращению и дальнейше-
му нарушению функции матки, к возникновению 
нарушений менструального цикла (дисфункции), 
вторичному бесплодию. Одним из грозных ослож-
нений аборта является перфорация стенки матки, 
приводящая женщину на операционный стол, 
а также тяжелые кровотечения. Кровотечение 
всегда имеет последствия: от малокровия до 
тяжелых нарушений свертывания крови, которые 
могут закончиться смертью пациентки. У 10–12 
% здоровых женщин аборт является толчком к 
развитию острых и хронических заболеваний жен-
ских половых органов, также часто приводящих 
к бесплодию. По данным акушерских клиник, из 
1040 женщин, страдавших трубным вторичным 
бесплодием, у 594 оно развилось после аборта. 
Ближайшие и отдаленные последствия абортов 
весьма часто отражаются на дальнейшей дето-
родной функции. Аборты отрицательно влияют на 
течение и исход последующих беременностей: 
невынашивание, аномалии расположения и от-
деления плаценты — детского места, его пере-
рождение; несвоевременный (преждевременный 
или ранний) разрыв плодных оболочек и т.д.», 
— рассказывает Олег Аполихин.

Личным делом каждой пары является, со-
хранять ли плод или делать аборт, но только 
знание о всех возможных последствиях пре-
рывания беременности поможет рационально 
взвесить все за и против. 

Арина ПЕТРОВА.

АБОРТ — НЕ СРЕДСТВО 
КОНТРАЦЕПЦИИ

ЗДОРОВЬЕ

На политической арене, не только офи-
циальной, но и оппозиционной, всегда 
существовал свой истеблишмент и про-
слойка, которую можно было бы назвать 
маргинальной. Во времена «болотных» 
протестов и те и другие оказа-
лись на одной сцене, и пред-
ставители мелких движений 
имели право голоса наравне с 
известными протестными по-
литиками. Но с тех пор ситуа-
ция изменилась. На улице бал 
официально правит Алексей 
Навальный, анархисты, напу-
ганные репрессиями, совсем 
ушли в тень, а националисты, 
как показал «Русский марш», 
едва могут собрать на акцию 
300 сторонников. Остались ли 
сейчас маргинальные уличные 
политики и если да, то где?

Возвращаясь к временам Болотной, са-
мыми яркими маргинальными политиками тех 
времен можно было назвать националистов, 
причем не довольно респектабельных национал-
демократов, а ультраправых, которые собирались 
с улиц спальных районов под крыло Дмитрия 
Дёмушкина, находящегося сейчас в тюрьме. 
Еще в марте 2014-го мировой суд Останкинского 
района Москвы признал Дёмушкина виновным 
в организации экстремистского сообщества 
— движения «Славянская сила», лидером ко-
торого он является. Дёмушкин был приговорен 
к штрафу в 200 тысяч рублей, но освобожден 
от наказания в связи с истечением срока дав-
ности совершения преступления. Но надолго в 
покое его не оставили — 21 октября 2016 года во 
время подачи заявки на проведение «Русского 
марша» Дёмушкин был задержан и доставлен в 
суд, который избрал ему меру пресечения в виде 
домашнего ареста по уголовному делу об экс-
тремизме. 25 апреля 2017 года Нагатинским 
районным судом Москвы он был приговорен к 
2,5 года лишения свободы. Других лидеров уль-
траправых либо посадили, либо они вынуждены 
были эмигрировать.

Ситуация с националистами оказалась до-
вольно показательна для всей оппозиционной 
среды. Давление на ультраправых со стороны 
государства c 2012 года росло. Отчасти из-за 
этого политически активные сообщества нацио-
налистов вынуждены были постоянно перегруп-
пировываться. Одни организации прекращают 
работу, другие, приходящие им на смену, ча-
сто оказываются более слабыми и мелкими, 
чем предшественники. По той же причине де-
градировала самостоятельная митинговая ак-
тивность националистов: противодействие со 
стороны властей привело к тому, что органи-
зовать что-то им становилось все сложнее, а 
постоянный риск привлечь внимание правоохра-
нителей делал эти редкие мероприятия еще и 
малопосещаемыми.

В итоге за 2018 год у них не состоялось ни 
одной более или менее крупной самостоятельной 
акции. Даже раскрученный «Русский Первомай» 
провести в Москве не удалось впервые за мно-
гие годы. А уж «Русский марш» ультраправых 
в Люблине лучше было и не проводить. Он не 
смог собрать и 500 человек. Одни ультраправые 
пытались преодолеть маргинальность за счет 
продолжения сотрудничества с либерально-
демократическим крылом оппозиции, например 
с Алексеем Навальным, но он еще несколько лет 
назад отвернулся от националистической по-
вестки. Другие постарались наладить отношения 
с системной левой КПРФ, где им, однако, были 
не очень рады. Третьи выстраивали публичную 
активность в виде критики и первых, и вторых. 
Однако особых плодов ни одна из стратегий не 
принесла.

По словам специалистов центра «Сова», 
изучающих деятельность российских ультра-
правых, сотрудничество с КПРФ (как и ранее с 
либералами) обернулось необходимостью тер-
петь пренебрежение со стороны более крупного 
партнера, а также потерей части соратников, не 
пожелавших идти по такому пути. Но и критики 
«межсекторного» сотрудничества тоже не смогли 
выстроить что-либо новое, просто из-за того, 
что подавляющее большинство националистов, 
особенно не вошедших в первую или вторую 
категорию, крайне пассивно. Таким образом, 
продолжается постепенный процесс ухода 
ультраправых из публичной сферы в закрытые 
сообщества и внутреннюю жизнь. Вместо тра-
диционных политических действий — митингов, 
шествий, пикетов — ультраправые переходят к 
акциям «исподтишка» — рисованию граффити, 
расклейке листовок, факельным мини-шествиям. 
Собственно к тому, с чего они начинали.

Одним из примеров, иллюстрирую-
щих положение дел, является судьба 
«Артподготовки»(признана в России экстремист-
ской организацией- «МК») саратовского блогера 
Вячеслава Мальцева, Партии националистов 
Ивана Белецкого и «Новой оппозиции» Марка 
Гальперина, очень активного еще год назад.

Уже после провальной «революции» 5 ноября 
2017 года движение «Артподготовка» фактически 
было разгромлено, хотя на повестке остается 
вопрос: а были ли мальчики? В смысле члены 
мальцевского движения, которые якобы должны 
были исчисляться тысячами. В середине февраля 
2018 года стало известно о возбуждении двух 
уголовных дел против Белецкого. Дело по ст. 280 
УК («Публичные призывы к экстремизму») было 
начато против него в связи с видеообращениями, 
призывающими выходить на осенний «Русский 

марш» 4 ноября и на площади городов 
России 5 ноября, а дело по ст. 282 УК 
(«Продолжение деятельности запре-
щенной организации») возбуждено 
в связи с подозрениями, что Партия 
националистов продолжает дея-
тельность запрещенного объедине-
ния «Русские». «Новая оппозиция» 
прекратила свое существование 
еще раньше, в основном в связи с 
помещением под домашний арест 
ее лидера, Марка Гальперина.

В результате зимой–весной акти-
висты движения «Артподготовка» суще-
ственно свернули уличную активность: 
сторонники Мальцева не выходили на пу-
бличные акции с флагами движения, группы 
в социальных сетях все еще заблокированы, 
а мальцевские «прогулки свободных людей» 
хоть кое-где и сохранялись, но перестали быть 
регулярными и массовыми, а отчеты о них почти 
не появлялись в открытом доступе. Белецкий по-
кинул страну и проживает теперь на Украине, где 
в феврале зарегистрировал общественную орга-
низацию «Институт национальной политики». Как 
сообщается на сайте «института», задачи этой 
организации таковы: консолидация политических 
эмигрантов из РФ; правовая помощь; изучение 
политических тенденций в мире и разработка 
политических программ; составление списков 
политически преследуемых и люстрационных 
списков; создание фондов помощи для поли-
тически преследуемых и т.д.

Покинувший Россию Мальцев устроился во 
Франции и продолжает вести передачу «Плохие 
новости»; Гальперин и Белецкий продолжают 
сотрудничать с Мальцевым и регулярно появля-
ются в передачах. Конечно, они утверждают, что 

националистическое движение развалилось в их 
отсутствие, но речь идет менее чем о тысяче сто-
ронников, приходившейся на всех трех лидеров, 
которые без них перестали ходить на акции.

С анархистами дела обстоят еще хуже, чем 
с правыми, хотя, казалось бы, куда уж хуже. 
По понятным причинам лидеров в этой среде 
нет, поэтому движение держалось на ярких 
объединениях активистов, но их фактически 
не осталось. Особое внимание к анархистам 
со стороны спецслужб началось после бес-
порядков на Болотной площади в мае 2012-го, 
потом их периодически профилактически до-
прашивали и иногда сажали, но пик репрессий 
пришелся на период подготовки к чемпионату 
мира по футболу и президентским выборам. 
Именно тогда правозащитники заговорили о 

посадках «для статистики», а также возникло 
нашумевшее дело якобы террористической ор-
ганизации «Сеть», участники которой в материа-
лах следствия проходили как «народовольцы». 
Особенно ситуация обострилась буквально на 
днях. 31 октября у здания ФСБ в Архангель-
ске прогремел взрыв. В результате погиб 17-
летний студент Михаил Жлобицкий. По данным 
СМИ и telegram-каналов, именно он и положил 
под двери здания взрывное устройство. А для 
следствия оставил послание в соцсетях, где 
зарегистрировался под именем известного 
русского революционера Сергея Нечаева. В 
послании парень обосновал свое действие 
репрессивной политикой государства. В конце 
этого поста сказано: «Призываю всех непо-
средственно идти к совершению социальной 
революции и построению общества свободного 
коммунизма!».

По версии следствия, бомбист общался 
с единомышленниками в закрытых анархист-
ских чатах. Вскоре по горячим следам в Мо-
скве задержали якобы его единомышленника, 

восьмиклассника, увлекавшегося химией и 
готовившего, по словам оперативников, 

взрыв на «Русском марше».
«Уже после раскруток по делу «Сети» 

никаких закрытых чатов анархистов не 
осталось. Как и у националистов, на 
фоне провокации Мальцева с «Арт-
подготовкой», — утверждает анархо-
активист Андрей Палин. — А на фоне 
архангельского взрыва анархистов, 
которые не боятся себя так называть, 
станет еще меньше». По его словам, 

то, что в материалах дела упорно зо-
вется закрытыми чатами, на самом 

деле просто группы ВКонтакте, в кото-
рые может вступить любой желающий и 

оставить там какие угодно записи.
Еще одна характерная для времени 

деталь. По словам администраторов несколь-
ких ярких, но при этом действующих в рамках 

закона анархистских сайтов, их аудитория за 
последние месяцы сократилась как минимум 
вдвое. Люди боятся даже заходить на ресурсы 
со словом «анархизм», не без основания пола-
гая, что за одно это в наше время на них могут 
обратить внимание спецслужбы.

Получается, маргинальная ниша уличной 
политики полностью опустела? Это не совсем 
так. Как ни странно, на «выжженной земле» по-
являются новые протестные ростки.

«Политический вакуум — это то, чего не 
хватало оппозиции после 2012 года. Та стра-
тегия явно не сработала, но лидеры не хотели 
сдавать свои позиции, — отмечает полито-
лог Андрей Кузнецов. — В итоге часть из них 
пытается удержаться на волне тех протестов 
и набрать юную аудиторию, как Навальный, 
часть занимается довольно бестолковым и 
бесперспективным партстроительством, как 
Гудков с Собчак. Почему бесперспективным? 
Посмотрите на грандиозные успехи на этом 

поприще у «Яблока».
По мнению эксперта, в маргинальной нише 

внесистемной политики произошли гораздо бо-
лее естественные и правильные процессы.

Что касается новых ростков, то ими, безу-
словно, стало движение «Бессрочный протест». 
Это акция, которая стихийным образом образо-
валась после пенсионных протестов в начале 
сентября. С одной стороны, к возникновению 
«бессрочки» косвенно причастен Навальный, с 
другой — по словам участников акции, они не 
являются его сторонниками и просто вышли на 
митинг «за идею».

Активисты создали чат в одной из соцсетей, 
в котором довольно быстро собралось несколько 
тысяч участников, для общения и координации. 
В основном они собираются небольшими груп-
пами по 7–10 человек у памятников и в парках 
Москвы. Среди требований — ничего нового: 
«отставка правительства», «честные выборы», 
«отмена экстремистских статей», «повышения 
зарплат» и «смена власти». Периодически к ак-
тивистам приезжает полиция, кого-то из них 
даже забирают в ОВД, но ребята возвращаются 
снова и снова.

Популярность этой акции протеста набирает 
обороты: на сегодняшний день «бессрочный 
протест» объявили молодые люди из Санкт-
Петербурга, Самары, Нижнего Новгорода, Ка-
лининграда, Орла и Кемерова.

«Лидера у «Бессрочного протеста» нет, 
здесь все главные, — говорит Андрей, один из 
участников акции в Москве. Он поддерживает 
«Бессрочный протест» с самого начала. — За 
почти два месяца кто-то отсеялся, кто-то при-
бавился. В отличие от политиков мы не считаем 
наших участников «для статистики». Это по-
настоящему народная акция. Стратегий у нас 
тоже никаких нет: что вырастет, то вырастет. А 
идеологически у нас есть все: и либералы, и 
наци, и даже консерваторы», — отмечает молодой 
человек. В перерывах между «гражданскими 
активностями» он учится в вузе и подрабатывает 
репетитором.

По мнению экспертов, как бы странно ни 
выглядела эта акция, у нее есть перспективы.

«Как показывает мировая практика, из таких 
стихийных оппозиционных инициатив и может 
получиться централизованное движение. Да, 
пускай их действия выглядят немного инфантиль-
но — например, в качестве «протеста» они могут 
ходить по кругу по переходам на перекрестке 
целый час, — но чем это хуже заезженной рито-
рики оппозиционных политиков?» — отмечает 
Андрей Кузнецов.

Конечно, на контрасте, например, с лимо-
новской «Другой Россией», которая долгое время 
владела маргинальной нишей уличной политики, 
«бессрочники» выглядят довольно обескуражи-
вающе. Но ведь другие формы оппозиционной 
активности фактически провалились, а стихий-
ные народные массы — как раз то, из чего может 
появиться «новая оппозиция».

Анастасия РОДИОНОВА.
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«Час ходят по переходу» 
— чем занимаются 
новые маргинальные 
оппозиционные 
движения

ПРОТЕСТНЫЙ ПЕРЕКРЕСТОК
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«Бессрочный протест» отрицает 
лидеров и идеологию.

После дела «Сети» и взрыва  
в Архангельске стало рискованно  
даже называться анархистом.

Последний «Русский марш» собрал от силы 300 человек.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Срыв работы при соблю-
дении видимости ее выполнения. 4. Работник, 
занимающийся постройкой деревянных зданий. 
10. Великая и мощная Россия. 11. Вопиющее не-
соответствие в речи интеллигентного человека. 
13. Второй «этаж» детской кровати. 14. Скорость, 
что задает лидер биатлонной гонки. 15. Группа, 
сплоченная общей работой. 16. «Пуговка» дверного 
звонка. 18. Спортсмен, выступающий за команду 
ЦСКА. 20. Белек при маме-нерпе. 22. Деревянный 
«диван» в летнем саду. 23. Отбивная котлета из 
межреберной части говядины. 24. Знак Зодиа-
ка, которой одной стихии с Рыбами и Раком. 27. 
Монстр юрского периода. 30. «Зубастая» рыба, 
напоминающая молодого леща. 32. Король с дамой 
одной масти на руках игрока. 34. Мастерская, где 
принимают заказы на пошив костюмов, брюк и 
платьев. 35. Духовное лицо, посылаемое церко-
вью для распространения своей религии среди 
иноверцев. 36. Луб молодой липы. 38. Ледяные 
«хоромы» канадских эскимосов. 39. Стихийный 
митинг во дворе. 40. Формальный ответ бюрократа. 
41. Добытчик философского камня. 42. Воровской 
ключ на все случаи жизни.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Аптечная бутылочка. 2. Злак 
в лошадиной торбе. 3. Приправа «огонек» из гру-
зинской кухни. 5. Желто-красный ковер в осеннем 
парке. 6. Походный «щит» от дождя над поляной. 
7. Минимальная «единица» знаний. 8. Яблочный 
пирог с «женским именем». 9. Змея, попавшая 
в триллер. 10. Гриб среди желудей. 12. Медаль 
биатлониста, занявшего второе место в спринте. 
17. Предпринимательская деятельность. 19. Про-
фессор, проверивший новый учебник на правиль-
ность и актуальность. 20. Подводное плавание 
со специальным снаряжением. 21. Красавица с 
каштановыми волосами. 25. Офисный аппарат, на 
котором «клонируют» документы. 26. Специальный 
контейнер для средств гигиены. 27. Доктор, помо-
гающий похудеть своим пациентам. 28. Годы ра-
боты, дающие право на льготы. 29. Красно-белый 
ромбик на шарфике болельщика футбольного клуба 

«Спартак». 31. Курица, которая не зря свое зерно 
клюет. 33. Детская игра с водящим, у которого 
завязаны глаза. 34. Боец из фронтовой брига-
ды в период Великой Отечественной войны. 37. 
«Наряд» для голых стен. 38. Рельефные мышцы 
велосипедистов.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

6 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Биллион. 4. Исполин. 
10. Сторона. 11. Артикул. 13. Нары. 14. Сабо. 
15. Дирижабль. 16. Измена. 18. Яблоня. 20. 
Принтер. 22. Парусник. 23. Неформал. 24. 
Трещотка. 27. Блицкриг. 30. Идеолог. 32. Ма-
трас. 34. Сатана. 35. Кальвадос. 36. Трек. 38. 
Скиф. 39. Нунчаки. 40. Кислота. 41. Алфавит. 
42. Паскаль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бронхит. 2. Латы. 3. Огра-
да. 5. Свинья. 6. Опус. 7. Нагоняй. 8. Василиск. 
9. Карантин. 10. Срамота. 12. Лакомка. 17. 
Натурщица. 19. Барракуда. 20. Пинетки. 21. 
Рафтинг. 25. Рентген. 26. Апельсин. 27. Болван-
ка. 28. Изнанка. 29. Вмятина. 31. Надфиль. 33. 
Скачки. 34. Ссылка. 37. Кума. 38. Стук.

Георгий Исаакян — член влиятельной 
и весьма малочисленной группировки 
профессиональных оперных режис-
серов. Один из тех, кто владеет музы-
кальными инструментами (по первой 
профессии — скрипач), умеет читать 
партитуры и может на одном языке гово-
рить с дирижером и певцами. С Исаакя-
ном связаны моменты крутейших подъ-
емов в жизни двух театров — Пермского 
оперного, который режиссер возглавил 
в 2001 году, и Детского музыкального 
театра имени Наталии Сац, которым 
руководит с 2010 года по сей день. Пре-
зидент Ассоциации музыкальных теа-
тров, профессор ГИТИСа, заслуженный 
деятель искусств, постановщик мно-
жества спектаклей в разных городах и 
странах, лауреат всевозможных наград 
и премий… Но ответ на первый вопрос, 
который задал юбиляру корреспондент 
«МК», был неожиданным.

— Георгий, можете про себя сказать: 
сделал все, что хотел?

— Нет, «все сделал, что хотел» — это вообще 
не моя история. Мне кажется, что жизнь — погоня 
за вечно убегающей от тебя целью. Но проблема 
не в ее недостижимости, а в том, что, когда ты ее 
достигаешь, она оказывается вдруг маленькой, 
незначительной, ничего не меняющей в твоей 
жизни. С одной стороны, да, наверное, трудно 
было представить, что я когда-то буду возглав-
лять один из национальных оперных театров, 
получать международную премию International 
Opera Awards (оперный аналог «Оскара». — «МК»), 
входить в совет европейской ассоциации, у меня 
будут ученики, которые будут уже сами возглав-
лять театры. А с другой стороны, это просто чело-
веческая жизнь. И движет тобой не стремление 
чего-то достичь, а внутренняя ненасытная страсть 
делиться своими мыслями, ощущениями.

— Начали вы издалека — из Еревана.
— Да, родился и вырос в Ереване. 12 лет 

учебы в Ереванской специальной музыкальной 
школе при консерватории, где я закончил во-
семь классов как скрипач, а затем как теоретик 
и композитор. И поэтому к моменту выпуска 
из школы я партитуру любой сложности читал 
глазами с ходу, решал полифонические задачи, 
писал трехголосные диктанты и так далее. У нас 
все теоретические предметы преподавались 
на армянском языке, поэтому я был «билингв». 
Потом это помогало в профессии. Потому что, 
допустим, проблемы в освоении итальянского, 
французского языка не были для меня непреодо-
лимым препятствием. Абсолютная случайность, 
что я оказался в ГИТИСе на курсе Владимира 

Акимовича Курочкина. Это был единственный 
его набор! Завкафедрой тогда был Борис Алек-
сандрович Покровский, преподавали Георгий 
Павлович Ансимов, Ошеровский, Мордвинов, 
Петров, Наталья Ильинична Сац. Всех студен-
тов просто раздирало от гордости, потому что 
каждый был носителем особой школы в лице 
своего учителя. 

— Восемь лет назад вы покинули Перм-
ский оперный и возглавили Театр имени Сац. 
Были опасения, что театр радикально поме-
няет курс. Но этого не произошло. Репертуар 
пополнился «взрослыми» спектаклями, но и 
дети ничего не потеряли. 

— Вообще, Театр Наталии Сац — это тот 
редкий случай, когда мы можем сказать, что все 
люди на земле нам завидуют. Коллеги из Европы, 
которые приезжают к нам, ходят по театру, щупают 
стены и не верят, что это государство для детей 
построило! В тот момент, когда я получал при-
глашение возглавить этот театр, Пермский театр 
оперы и балета был на пике известности. Были 
невероятные проекты: и «Фиделио», и «Иван Дени-
сович», и «Орфей», и «Лолита» Щедрина, Баланчин, 
и Дягилевский фестиваль, на который съезжался 
весь мир… И в этот момент я должен был решить: 
оставаться в Перми или переезжать в Москву. 
Жизнь периодически мне бросает какие-то перчат-
ки. И дальше есть выбор: либо ты ломаешь течение 
своей жизни, поднимаешь эту перчатку и идешь 
во что-то неведомое, либо ты уклоняешься от вы-
зова. Поэтому мне было интересно, справлюсь ли 
я, смогу ли я найти какую-то другую идентичность 
для себя и для этого театра.

— Вызов в чем? В том, чтобы сохранить 
себя и при этом сохранить театр?

— Да. Не ломать театр под себя и не ломать 
себя под театр, потому что примеры и того, и 
другого мы видим сколько угодно. И мне кажется, 
что вот этот парный танец уже восьмой сезон, 
который мы исполняем с Театром имени Наталии 
Сац, все-таки получился. Потому что я сразу ска-
зал, что мы не будем переименовывать театр, не 
будем изменять своей главной миссии, потому 
что это уникальный театр, единственный в мире 
такого рода. При этом понятно, что за 50 лет мир 
изменился и изменился кардинально. И то, что 
работало в советское время, то, что работало 
даже в раннее постсоветское время, не работает 
уже сейчас. Зал другой. И нужно найти другую 
интонацию, другой способ общения, другую 
тему. Чем мы эти восемь лет и занимались. 
Традиция — это вовсе не повторение мантр и 
цитат, не бесконечные клятвы верности. Нельзя 
быть верным делу человека, который придумал 
все, на пустом месте. 

— В ГИТИСе у вас мастерская на от-
делении музыкального театра. На одном 
из показов меня поразили ваши студенты, 
сделавшие спектакль по бродвейским мю-
зиклам и рок-композициям. 

— В Ереване моего детства была очень то-
лерантная музыкальная атмосфера. У нас даже в 
ЦМШ была рок-группа, в которой я играл. Мы все 
знали «Иисус Христос — суперзвезда», западный 
джаз, джаз-рок, арт-рок. Любимым фильмом 
в той среде, в которой я рос, была «Вестсайд-
ская история». Я с огромным удовольствием 

студентам это передавал. Они открыли для 
себя новую планету, поняли, что это настоящее 
искусство, настоящий театр, настоящая музыка, 
на материале которой можно говорить на очень 
серьезные темы. Тем не менее я не уверен, что 
у нас это перспективно. Что такое лондонский 
Уэст-Энд или нью-йоркский Бродвей? Гигант-
ский город-завод, как военно-промышленный 
комплекс, где через каждые сто метров стоит 
фабрика по производству данного продукта. 
И у тебя должно быть нужное количество ква-
лифицированных кадров, которые это могут. 
А когда я понимаю, что бедные мюзикловые 
проекты Москвы рвут на части одних и тех же 
людей и не могут провести кастинг нормально, 
потому что их всего несколько человек… Мы 
все время себя почему-то считаем заведомо 
ущербными, что у нас нет своего Бродвея, что 
мы такие второсортные. Да нет, просто это не 
росло. У нас ведь лимоны не растут. А если ра-
стут, то не дозревают. И лучше везти их оттуда, 
где они растут. 

— Чему вы учите своих студентов? 
— Я на самом деле ужасный педагог. Я сра-

зу на первом занятии первого курса говорю: 
ребята, если вы пришли за успехом быстрым и 
ненагрузочным, то зашли не в ту мастерскую. 
Я не научу вас следовать любому дуновению 
моды и вписываться в тренды. Я буду говорить 
с вами об уважении: к автору, к музыке, к тек-
сту, к профессии. И я, в общем-то, понимаю, 
что это сейчас не очень популярные темы, вы-
зывающие тоску. Но мне кажется, что в таком 
великом жанре, как музыкальный театр, ты не 
можешь не испытывать благоговение перед тем 
материалом, к которому прикасаешься. Можно 
заходить как угодно далеко в интерпретации, 
но ни на секунду не забывая, что интерпрети-
руешь вот именно этот материал. Для меня это, 
наверное, базовая проблема в сегодняшнем 
музыкальном театре.

—  С в я з ь  и н т е р п р е т а ц и и  с 
материалом?

— Отсутствие связи. Если спектакль по-
ставлен так, что в нем может звучать любой 
другой композитор, любая другая опера, то это 
вообще не имеет отношения к театру. Помню, как 
30 лет назад, когда я только поступил в ГИТИС, 
мы стояли в коридоре, шумно обсуждая, чему 
нас учат. И какой-то старшекурсник, проходя 
мимо, сказал: «Малыши, в ГИТИСе не учат, в 
ГИТИСе учатся». Я могу рассказать что-то сту-
дентам, но заставить научиться я не смогу. У нас 
двусторонний процесс. Так же как и на спектакле 
должен быть воспринимающий зритель. Что 
тоже, в общем-то, лотерея на самом деле.

Екатерина КРЕТОВА.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

продаю

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 8-925-472-26-74

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной 
почты: torgi@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «ЭТМ 
2005» (признано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 29.03.2016 г. по делу № А40-61333/2015, 
Определением Арбитражного суда города Москвы от 
01.06.2016 г. по делу № А40-61333/2015 конкурсным 
управляющим утвержден Крылов Александр Валерьевич 
(ИНН 673100857814; СНИЛС 055-776-318-94, член Ассо-
циации «Первая СРО АУ» (109029, г. Москва, ул. Скотопро-
гонная, 29/1; ИНН 5260111551, ОГРН 1025203032150)), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете Коммер-
сантЪ №173 от 22.09.2018 г. (сообщение №34030192695) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800‑летия Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ
10 ноября с 13.00 до 17.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
В ряде городов Московской области с 13 по 17 ноября 
пройдет редакционная подписка на «МК» по сниженным 
ценам в центрах социального обслуживания населения. 
Ждем всех! Льготников просим не забыть взять с собой 
оригинал соответствующего документа.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»! 13 ноября с 11.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22
ПУШКИНО, Московский просп., д. 51а
РАМЕНСКОЕ, ул. Дестантная, д. 11
14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а

НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
16 ноября с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ,  
Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 2‑й подъезд
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
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В Туле в эти дни проходит XIX Откры-
тый российский фестиваль киноко-
медии «Улыбнись, Россия!». Его мо-
тором с момента основания является 
кинорежиссер Алла Сурикова. 6 ноя-
бря она отметила там день рождения, 
собрала друзей, чтобы вместе посме-
яться и погрустить. Так случилось, что 
открылся киносмотр на девятый день 
ухода из жизни Николая Караченцо-
ва, имевшего на фестивале статус 
премьера. Ольга Кабо на правах лю-
бимой и верной актрисы Суриковой в 
день открытия созвонилась с семьей 
Караченцова. Несмотря на печальные 
дни, жена и сын премьера передали 
привет коллегам Николая Петровича, 
а также тульским зрителям. 

Приехали все лауреаты (Суриковой никто 
не отказывает), кроме Михаила Боярского, за-
болевшего перед самым отъездом. Он прислал 
видеообращение, продемонстрировав пода-
ренное в Туле ружье. В финале речи Боярский 
«пошутил» — навел дуло на нас, сидящих в 
зале. Наградили Валерия Баринова, зарабо-
тавшего первый гонорар в шестилетнем воз-
расте. Кулек шоколадных конфет он получил 
за прочитанный на сельхозвыставке стишок. 
Обладательницей самой восхитительной 
улыбки назвали Людмилу Максакову и сра-
зу пресекли разговоры о личном. Максакова 
спела, обращаясь к Суриковой: «Страстно я 
люблю тебя». На поток хвалы в свой адрес Алла 

Ильинична отреагировала в свойственном ей 
духе: «Я в памятник уже превратилась. Охота 
еще пожить». 

Шеф-повар российской комедии Дмитрий 
Назаров лишний раз продемонстрировал, что 
он не только уникальный драматический ар-
тист, но один из немногих, кто может не просто 
байки рассказывать зрителям, но великолепно 
читать стихи и петь. Такую цыганщину выдал, 
что грустно стало за то, что многие его вос-
принимают только главным поваром страны. 

«За страну и вклад в ее чувство юмора» от-
метили телеведущего Александра Маслякова. 
Он смущенно заметил: «Рядом с такими арти-
стами чувствую себя человеком со стороны. 
Режиссеры приглашали меня изображать... 
самого себя. Однажды я снимался на Одес-
ской киностудии у Александра Павловского в 
«Ар-хи-ме-дах!». У Юрия Чулюкина тоже изо-
бражал человека с микрофоном по фамилии 
Масляков в «Не хочу быть взрослым». Режиссер 
объяснил, что ему легче меня поставить в 

кадр, чем декорацию строить. Это я пытаюсь 
как-то оправдать свое присутствие на фести-
вале». В числе лауреатов оказался и Владимир 
Толстой, а поздравлять его приехали дети из 
Ясной Поляны. «Я стесняюсь всяких наград, 
но этой буду гордиться. Она дана «за все хо-
рошее», — сказал Толстой. Карен Шахназаров, 
вручавший ему награду, заметил, что это тот 
случай, когда природа на правнуке велико-
го человека не отдохнула. Сам Шахназаров 
представлял фильм «Мы из джаза», которому 
исполнилось 35 лет: «Это моя вторая картина, 
и она сыграла большую роль в моей жизни. 
После первой я хотел уходить из профессии. 
Зал должен смеяться на комедии, а если он 
не смеется, это опасно». 

Если посмотреть на титры фильмов, то 
главный наш комедиограф — Жора Крыжов-
ников, который незримо присутствовал на 
фестивале под своим настоящим именем как 
сценарист сразу нескольких картин. Самое не-
подкупное в мире жюри возглавил драматург 
Аркадий Инин, заявивший с серьезным видом: 
«Никто не пытался нас подкупить. Мы открыты 
для предложений». 

Фестиваль Аллы Суриковой стал едва ли 
не первым, которого коснулись нововведения, 
запрещающие показ зарубежных картин без про-
катных удостоверений. Так что программу при-
шлось как следует сократить. Не каждый может 
себе позволить получение дорогостоящих «про-
каток» ради одного фестивального показа. 

  Светлана ХОХРЯКОВА.

Худруку 
Музыкального 

театра имени 
Наталии Сац — 50

ГЕОРГИЙ ИСААКЯН:

НА КУХНЕ 
РОССИЙСКОЙ 
КОМЕДИИ
Алла Сурикова: 
«Я в памятник уже 
превратилась. Охота 
еще пожить»
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Не упустите уникальный шанс — по-
общаться с ведущими журналистами 
газеты «Московский комсомолец». 
Ждем вас в эту субботу, 10 ноября, в 
16.00 в читальном зале библиотеки им. 
А.Белого (ул. Пролетарская, д. 8). 

Встречи с читателями являются фирмен-
ным знаком газеты на протяжении многих лет 
и всегда проходят в атмосфере праздничного 
живого общения. В этом году в мероприятии 
примут участие: редактор отдела культуры 
«МК», театральный критик Марина РАЙКИНА, 
редактор отдела репортера и светской жизни 
Татьяна ФЕДОТКИНА, ведущая рубрики «Ты 
и Я» газеты «Московский комсомолец» Жанна 
ГОЛУБИЦКАЯ, а также артисты театра «МОСТ» 
(студенческий театр МГУ). 

Гости вечера смогут напрямую задать во-
просы журналистам, а за самые интересные — 
получить подарки. Приобрести книги с подписью 

автора: Марины РАЙКИНОЙ «За кулисами. Москва 
театральная», которая является результатом 
многолетнего наблюдения и исследования рус-
ского театра, Татьяны ФЕДОТКИНОЙ «Грешный 
ангел» о жизни и творчестве российского певца 
Валерия Леонтьева, узнать интересные факты из 
биографии известных людей, про которых рас-
сказано в книгах и с которыми авторы знакомы 
лично. Жанна ГОЛУБИЦКАЯ расскажет читателям 
о своей новой книге «Тегеран-1360», об истории 
ее создания, событиях, которые в ней описаны. 
Специальным подарком для жителей города 
станет выступление артистов театра «МОСТ» 
(студенческий театр МГУ), которые прочтут стихи 
великих классиков. 

Все желающие в этот день с 13.00 до 
17.00 смогут оформить льготную подписку 
на газету «Московский комсомолец» в фойе 
библиотеки.

Приглашаем всех желающих! 

ЖУРНАЛИСТЫ «МК» ВСТРЕТЯТСЯ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ
В библиотеке им А.Белого пройдет творческая встреча

  
Алла Сурикова 

защитила 
комедийный 

жанр. 

«ВСЕ СДЕЛАЛ, ЧТО ХОТЕЛ, — ЭТО НЕ МОЯ ИСТОРИЯ»



розыгрыш мяча на каком-то временном отрезке 
количество забитых голов после затяжных атак 
возросло, но сегодня все возвращается на круги 
своя. Даже таким командам, как «Барселона», при-
выкшим львиную долю игрового времени владеть 
мячом, стало забивать сложнее в позиционных 
атаках. Все больше голов влетает после комбина-
ций всего в несколько передач, в контратаках. Ана-
лиз, который мы проводили вместе с тренерским 
штабом «Амкара» в премьер-лиге, подтверждает 
этот тезис.

— Можно ли назвать серьезным преиму-
ществом «Зенита» тот факт, что в отличие от 
своих конкурентов в борьбе за медали вну-
треннего первенства он, по сути, уже обе-
спечил себе выход из группы Лиги Европы и 
может особо не переживать за свои весенние 
еврокубковые перспективы?

— Наши клубы довольно тяжело переносят 
соревновательный режим, в котором играют рос-
сийские представители в еврокубках. Так что если 
у тренеров есть возможность провести ротацию 
состава, то они ей воспользуются. Другое дело, 
что не каждому это удается. И у «Зенита» были 
ошибки в этом компоненте в отдельных матчах. 
А если говорить о турнирной судьбе сине-бело-
голубых в ЛЕ, то радужные весенние еврокубковые 
перспективы команды, несомненно, являются 
плюсом на фоне сражающихся за выход из групп 
конкурентов питерцев в чемпионате России.

Для наглядности приведу в пример сегодняш-
нюю «Уфу». Если бы команда не была вынуждена 
на старте первенства играть еще и в квалифика-
ционных матчах ЛЕ, то сейчас располагалась бы 
в турнирной таблице премьер-лиги значительно 
выше. Видно, что после расставания с еврокубками 
уфимцам стало значительно легче в национальном 
чемпионате. И сейчас в «Уфе» не все замечательно, 
но играют ребята лучше, быстрее.

— У ЦСКА в Лиге чемпионов все гораздо 
сложнее. Довольно легко прогнозируемая 
нулевая ничья с «Динамо» говорит скорее о 
потере очков армейцами в дерби. А как вам 
качество футбола красно-синих? Готовы они 
к ответной встрече с «Ромой» или и в Москве 
стоит ждать разгрома от итальянцев?

— Результаты подавляющего большинства 
футбольных матчей зависят от того, насколько 
эффективно используют соперники свои голевые 

моменты. А что такое реализация? К командным 
действиям это имеет весьма опосредованное 
отношение. Вот в проигранном «Крыльям Сове-
тов» матче «Уфы» защитник Оливье Тилл во вто-
ром тайме при счете 1:1 попал в штангу. Будь на 
его месте более классный исполнитель, хозяева 
повели бы в счете, а вместо этого пропустили в 
компенсированное время и проиграли. От игрока 
в голевом эпизоде требуется принять правильное 
решение и четко выполнить технический прием. 
Разве это общекомандные действия?

Что касается ЦСКА, то тренерский штаб Вик-
тора Ганчаренко проделал большую работу. Коман-
да демонстрирует добротный футбол, молодые 
игроки прогрессируют. Не считаю, что счет первого 
матча с «Ромой» в Риме, проигранный армейцами 
0:3, справедлив. Ведь в начале той встречи красно-
синие действовали довольно эффективно в атаке, а 
тренер римлян Эусебио Ди Франческо рвал и метал 
у своей скамейки. Тот матч вполне мог завершиться 
и с более приемлемым для москвичей счетом. 
Так что считаю, что в домашнем матче с «Ромой» 
ЦСКА вряд ли ждет еще один разгром. Думаю, 
предстоит тяжелая для каждого из соперников 
игра. Игра, которая, быть может, не понравится 
тренерам, но оставит довольными болельщиков. 
У «Ромы» более квалифицированные игроки, но 
не факт, что итальянцы сыграют на том же уровне, 
что и в Риме. Как и не факт, что ЦСКА вновь будет 
сильнее в начале встречи.

— Уже четвертое подряд домашнее пора-
жение потерпел «Спартак», у которого никак не 
получается наладить атакующую игру. Игроки 
в распоряжении тренерского штаба красно-
белых довольно высокого уровня, так в чем 
заключается проблема? Можно попытаться 
объяснить это стрессом команды от уволь-
нения Массимо Карреры, но и при итальянце 
игровая картина была схожей.

— На длинной турнирной дистанции всегда 
побеждают лишь хорошо организованные, объеди-
ненные общей целью команды. «Спартак» был 
таким, когда выигрывал первое место. Сегодня 
этого нет, а без данного компонента все осталь-
ные футбольные составляющие (мастерство, 
выносливость, сыгранность и т.д.) уже не могут 
гарантировать результат. 

 «Спартаку» сейчас необходима фигура, во-
круг которой сплотилась бы вся команда, человек, 

который смог бы внутриклубную атмосферу при-
вести в порядок.  

— После поражения от «Арсенала» слухи 
практически назначили новым главным тре-
нером «Спартака» Олега Кононова. Теперь на 
эту должность сватают и Дмитрия Парфенова, 
увезшего в минувшие выходные с «Открытие-
Арены» 3 очка в Екатеринбург. Насколько, на 
ваш взгляд, экс-спартаковец подходит на роль 
рулевого красно-белых?

— Марчелло Липпи говорил, что если у тебя 
собрано 11 лучших игроков, то это не значит, что у 
тебя лучшая команда. Каждый футболист должен 
дополнять партнеров. Команда — это не сумма ка-
честв 11 игроков, а сложная формула. Бывает ведь, 
что в команде собраны довольно средние игроки, а 
она регулярно обыгрывает куда более качественно 

укомплектованных фаворитов. Значит, они 
хорошо организованы и объединены общей 

идеей. Первостепенная задача любого 
тренера — сделать команду, и, возмож-
но, в данной ситуации «Спартаку» боль-
ше подошел бы говорящий с игроками 
на одном языке специалист.

Думаю, красно-белым было бы 
комфортно и с Олегом Кононовым, 
и с Дмитрием Парфеновым, которо-

го уже включили в список возможных 
претендентов болельщики после матча 

минувшего тура. Дмитрий своей работой 
с «Тосно» и «Уралом» как минимум заслужил 

право быть рассмотренным в качестве претен-
дента на пост главного тренера, хотя лично у меня 
степень его готовности к такой работе вызывает 
сомнения. Считаю, что лучшим вариантом для 
москвичей стало бы возвращение в команду Ва-
лерия Карпина.

Не правы те, кто называет футбол карпинского 
«Ростова» закрытым или оборонительным. Да, ко-
манда действует по схеме с тремя центральными 
защитниками, но посмотрите, какими силами ата-
куют ростовчане, как активны на флангах крайние 
защитники. Называть такой футбол закрытым я 
бы не стал точно.

В «Ростове» этот специалист добился до-
вольно ощутимого прогресса, он вырос как тренер. 
Вспомните, как менялся Бердыев, прибавляя в 
мастерстве сначала при переходе из «Рубина» в 
«Ростов» и затем вернувшись в Казань уже другим, 
более зрелым специалистом. Примерно тот же 
путь прошел вернувшийся после длительного от-
сутствия в «Локомотив» Юрий Семин. Полагаю, что 
и Валерий Карпин созрел для работы в «Спартаке» 
на новом для себя уровне. Он спартаковец по духу, 
приобрел богатый опыт, который, как известно, 
плод ошибок трудных. Он готов. Правда, остается 
уточнить, интересно ли это самому Карпину.

— «Спартак» не очень красиво расстался с 
Каррерой, которого до сих пор поддерживают 
болельщики на трибунах. Да и практически 
со всеми предыдущими наставниками рас-
ставание проходило не гладко. Может ли эта 
история стать причиной отказа какого-либо 
специалиста от работы с командой?

— Подобная манера поведения не делает 
чести «Спартаку». Негоже команде с такой богатой 
историей и многочисленной армией болельщиков 
вести себя таким образом. Надо уметь говорить 
«спасибо» и «до свидания», а не клеить на эмоциях 
на ушедших специалистов ярлыки сбитых летчиков 
и критиковать их профессиональные качества. 
Желающих возглавить такой большой клуб, как 
«Спартак», всегда будет в избытке, но, чтобы не 
сокращать список возможных кандидатов, не 
следует развод с каждым тренером превращать 
в скандал.

Конечно, работать в такой команде хотят мно-
гие специалисты. Клуб обладает всеми возмож-
ностями, чтобы бороться за медали первенства. 
Не факт, что удастся выиграть титул чемпионов, но 
на место в первой тройке команда претендовать 
способна каждый год.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; телефон: 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества ЗАО «Стальинвест» (ОГРН 1035001282843, ИНН 5009034370, 
адрес: 142000, Московская область, г. Домодедово, ул. Промышленная, д. 13, признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской области от 29.08.2017 по делу №А41-58542/2016, кон-
курсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (ИНН: 771301924523; СНИЛС: 
046-005-045 06; адрес для направления корреспонденции: 119048, город Москва, а/я 126), член Ассо-
циации МСРО «Содействие» (ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071; юридический адрес: 302004, гор. 
Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14)) проводимые на условиях, опубликованных в газете Ком-
мерсантЪ №173 от 22.09.2018 г. (сообщение №34030192664), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов Индивидуальный предприниматель Бебенин Максим Геннадиевич ИНН 771578219401. адрес: 
127521, г. Москва, Старомарьинское шоссе, д. 14, кв. 5. сообщает о проведении торгов в форме аукциона с открытой 
формой подачи заявок. Место проведения торгов — 19019, г. Москва, ул. Новый Арбат, дом 15, стр. 1, этаж 3, пом. I, ком. 
324 время проведения торгов 11 декабря 2018 года в 11-30.

Лот №1 Векселя выданные ООО «Агентство по анализу и маркетинговому исследованию рынка «ПАМИР» (ИНН 
7725508884) 
№ Серия, номер векселя Дата составления векселя Срок платежа по векселю Проценты годовых Номинал
1. №0010818 12.04.2016 г. По предъявлении,  6,0 1 400 000,00
   но не ранее 11.04.2021 г. 
2. №0010826 28.04.2016 г. По предъявлении,  6,0 5 687 710,00
   но не ранее 27.04.2021 г. 
3. №0010829 12.05.2016 г. По предъявлении,  6,0 5 233 987,00
   но не ранее 11.05.2021 г. 
4. №0010830 12.05.2016 г. По предъявлении,  6,0 3 000 000,00
   но не ранее 11.05.2021 г. 

Начальная стоимость лота 10 000 рублей

Лот № 2 Права требования по Договору займа № 1/3 от 21.12.2015, к ООО «Лидеринд» (ИНН 7728533173,)
Сумма займа — 12 000 000,00 рублей, процентная ставка — 14% годовых, срок возврата займа — 03 декабря 2020 года, 

условия возврата: не позднее следующего дня после истечения срока займа заемщик должен перечислить сумму займа 
100% и сумму процентов с суммы займа за весь срок использования денежных средств

Начальная стоимость лота 10 000 рублей

Лот № 3 
Векселя выданные ООО «Агентство по анализу и маркетинговому исследованию рынка «ПАМИР» (ИНН 7725508884)

1.  №0010817 29.02.2016 г. По предъявлении,  6,0 3 000 000,00
   но не ранее 28.02.2019 г. 
2.  №0010819 12.04.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 11.04.2021 г. 6,0 3 752 856,11
3.  №0010822 21.04.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 20.04.2021 г. 6,0 2 500 000,00
4.  №0010823 25.04.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 24.04.2021 г. 6,0 2 500 000,00
5.  №0010824 25.04.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 24.04.2021 г. 6,0 1 250 000,00
6.  №0010831 18.05.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 17.05.2021 г. 6,0 1 348 095,00
7.  №0010832 18.05.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 17.05.2021 г. 6,0 1 000 000,00
8.  №0010833 27.05.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 26.05.2021 г. 6,0 700 000,00
9.  №0010834 06.12.2016 г. По предъявлении, 
   но не ранее 05.12.2021 г. 6,0 800 000,00

Начальная стоимость лота 10 000 рублей

Шаг торгов — 5% от начальной цены. Срок приёма заявок и оплаты задатков ― с 08.11.2018 по 10.12.2018 до 17-00 
включительно. Торги и подведение их итогов состоятся 11.11.2018 г. в 10 ч. 00 мин. Задаток должен быть перечислен до 
12.00 ч. 09.12.2018г. Ознакомление с условиями продажи имущества, составом имущества и прием заявок проходит по 
адресу г. Москва, ул. Новый Арбат, дом 15, стр. 1, этаж 3, пом. I, ком. 324. Заявка на участие в открытых торгах должна 
содержать все сведения и приложенные к ней документы, предусмотренные законодательством, в том числе : Выписку из 
ЕГРЮЛ или ЕГРИП; копии документов, удостоверяющих личность, или копии учредительных документов; копию решения 
об одобрении крупной сделки или документы, что сделка не является крупной (для юр. лиц). Подробнее по запросу на 
адрес 4225062»@gmail.com и по тел 8(910)422-50-62. 

К участию в торгах допускаются физические и юридические лица, своевременно подавшие заявку и представившие 
документы и обеспечившие поступление задатка на счет организатора торгов суммы 5 000 рублей. Реквизиты для 
перечисления задатка р/с 40802810300000007496 , БИК 044525745 в филиал №7701 ВТБ (ПАО) Г. МОСКВА , ИНН/ КПП 
7717628955/ 71701001, ОГРН 5087746212076, получатель ИП Бебенин Максим Геннадиевич » Для оплаты имущества по-
бедителем торгов по лотам №1 и 2 Получатель: ООО «МЕДГИСТОМ» р/с 40702810238000105619 ПАО «Сбербанк», по лоту 
№ 3 Получатель ООО «АИР БСКомплект» р/с 40702810438000062196 в ПАО СБЕРБАНК БИК 044525225 

В основании платежа должен быть указан № и наименование лота и номер торгов. Победителем торгов признается 
участник, предложивший с максимальную цену. В течение 5 дней с момента получения протокола о результатах торгов по-
бедитель обязан торгов подписать договор купли лотов 1 и 2 с ООО «МЕДГИСТОМ» по лоту № 3 с ООО «АИР БСКомплект». 
Срок оплаты по договору — не позднее 30 дней с даты подписания договора купли-продажи

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 07.11.2018
1 US D — 6 5,9 912;  1 
EURO — 75,3158.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
День воинской славы России 
— день проведения военного 
парада на Красной площади 
в 1941 году.
Д е н ь  О к т я б р ь с к о й 
революции.
1917 г. — в России произошла 
Октябрьская революция.
1918 г. — выпущены первые мар-
ки Советской России.
1941 г. — парад на Красной пло-
щади проведен во время Москов-
ской битвы.
1943 г. —  в Кирове было откры-
то регулярное троллейбусное 
движение.
1958 г. — в Московском метропо-
литене впервые введены автома-
тические контрольные пункты.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 
ночью в Москве 0…2°, днем в 
Москве 5…7°. Переменная об-
лачность, без осадков, ветер 
юго-западный, 2–7 м/с.

Восход Солнца — 7.45, за-
ход Солнца — 16.39, долгота 
дня — 8.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, будут 
небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Борис Громов (1943), воена-
чальник и политик, Герой Со-
ветского Союза
Альбер Камю (1913–1960), пи-
сатель, лауреат Нобелевской 
премии 
Дмитрий Козак (1958), заме-
ститель председателя Прави-
тельства РФ
Джеймс Кук (1728–1779), море-
плаватель, открывший восточное 
побережье Австралии 
Нестор Махно (1888–1934), ре-
волюционер, анархист
Георгий Милляр (1903–1993), 
актер («Марья-искусница», 
«Морозко»), народный артист  
РФ
Джони Митчелл (1943), рок-
певица, композитор
Иван Ярыгин (1948–1997), 
спортсмен, борец вольного 
стиля, двукратный олимпийский 
чемпион

Ходить по несметным сокровищам и даже 
не пытаться нагнуться, чтобы их поднять. 
Скажете, невозможно? Однако именно 
это происходит в Забайкальском крае, 
где давно открыты суперкрупные место-
рождения ценнейших полезных ископае-
мых, включая серебро, медь и ванадий, 
но до сих пор добывается лишь каменный 
уголь. А сваленные в кучи и брошенные 
сульфидные руды более десятка лет раз-
мываются дождями, отравляя окрестные 
реки вплоть до Северного Ледовитого 
океана. С такими печальными вестями 
вернулась со своей базы под Читой экс-
педиция, организованная Русским гео-
графическим обществом и Российским 
фондом фундаментальных исследований 
и посвященная 100-летию Российского 
государственного геологоразведочного 
университета им. Серго Орджоникидзе 
МГРИ-РГГРУ. 

Огромные месторождения на севере Забай-
кальского края открыты уже давно, сказал «МК» 
руководитель экспедиции, ведущий научный со-
трудник Института геологии рудных месторожде-
ний, петрографии, минералогии и геохимии РАН 
Бронислав Гонгальский: «Регион богат медью, ва-
надием, железом, золотом, серебром, платиной, 
палладием, редкоземельными металлами, ураном, 
углем, агропромышленным сырьем. Но сейчас здесь 
добывается только каменный уголь Апсатского ме-
сторождения. И хотя наша промышленность остро 
нуждается в стратегических металлах, путь к их 
добыче становится все длиннее». 

«Путь к добыче» в зоне, обследованной экс-
педицией, и правда выдался не из легких. Титано-
магнетитовые руды здесь были обнаружены при 
изучении трассы Байкало-Амурской магистрали 
еще в 1938 году, а Удоканское месторождение — при 
массовых поисках урана в 1949 году. Но богатейшее 
месторождение по какой-то причине не залюбил 
советский министр цветной металлургии Петр 
Ломако, с перерывами руливший отраслью с 1940 
по 1986 год. И так не залюбил, что, как рассказали 
«МК» геологи, запретил заниматься им даже своим 
замам. Так и повелось. А неисчислимые богатства 
остались невостребованными. 

К примеру, рудные тела залегают здесь чуть ли 
не повсеместно: суперкрупное Удоканское место-
рождение серебра и меди (26,7 млн тонн), являю-
щееся крупнейшим из трех неразрабатываемых 
в мире; пятерка крупных (более 1 млн тонн меди) 
месторождений; 15 млн тонн меди на месторож-
дениях, ассоциирующих с Чинейским массивом, 
вмещающим также и суперкрупные концентрации 
ванадия (по науке — титаномагнетитовые железо-
титан-ванадиевые руды). И т. д. и т.п. Аналогичные 
месторождения в ЮАР и Китае успешно разрабаты-
ваются уже десятки лет. А в России дело стоит: нуж-
ны методики комплексного извлечения металлов. 

Правда, сейчас почти все эти месторождения 
распределены, но интенсивно отрабатываются и 
отправляются в Японию и Южную Корею только 
коксующиеся апсатские каменные угли, да ведутся 
работы по подготовке к разработке удоканских 
руд. «А вот вскрытые при строительстве дороги 
массивные сульфидные руды норильского типа 
складированы по большей части в кучу и уже более 
10 лет промываются дождями, уносящими медь и 
другие — в данном случае отравляющие — элементы 
в реку Чина, далее Калар, Витим. Не отрабатываются 
и многие другие открытые месторождения», — рас-
сказывает по итогам экспедиции Гонгальский.

Экспедиция в Каларский район Забайкаль-
ского края — зону влияния Байкало-Амурской 
магистрали — прошла в рамках проекта «Геолого-
экономические факторы развития транспортно-
коммуникационных сетей Сибири и Дальнего 
Востока (на примере крупных месторождений стра-
тегических металлов)». И прошла не зря: участники 
собрали крупную коллекцию образцов для изучения, 
а теперь готовят доклады о результатах изучения 
месторождений на ближайшую молодежную науч-
ную конференцию. И активно недоумевают: «Почему 
богатейший район со многими дефицитными метал-
лами на протяжении десятилетий не востребован? 
Все крупные месторождения распределены, но не 
разрабатываются. Если владельцы лицензий не в 
состоянии осваивать месторождения, то должны 
передавать лицензии тем, у кого имеются сред-
ства для их освоения! Необходима независимая 
экспертиза с привлечением ученых из институтов 
Министерства науки и образования, федеральных 
и региональных экологических служб!».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Что мешает освоению национального достояния?

Стоматолог: 
— Не боись, Серега, все бы-
вает в первый раз! 
Пациент: 
— Я не Серега. 
— Я знаю. Серега — это я…

— Опишите свою сексуаль-
ную жизнь в двух словах. 
— Мою что?

Нашла характеристику мужа 
из детского сада: «Хоро-
шо кушает, спит, гуляет». 
Прошло 30 лет, ничего не 
изменилось.

Выпила на ночь валерьянки — 
всю ночь снились поцелуи с 
каким-то усатым мужиком. 
В следующий раз перед 
приемом валерьянки выкину 
кота из спальни.

Сделал пять подходов по 
пятьдесят и чувствую себя 
замечательно! 
Мой секрет в том, что я заме-
нил приседания на коньяк. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ПРОБЛЕМА

ДОЛГИИ ПУТЬ К БОГАТСТВАМ БАМА

ЮБИЛЕЙНОВОСТЬ ДНЯ

Клубы, исчезнувшие с футбольной карты России
ГОД КЛУБ ПРИЧИНА СЕГОДНЯ
2018 «Тосно» (Ленинградская область) Уход спонсора Банкрот 
2018 «Динамо» (Санкт-Петербург) Переезд в Сочи ФНЛ
2018 «Кубань» (Краснодар) Финансирование* ПФЛ
2017 «Океан» (Находка) Финансирование ЛФЛ
2014 «Ротор» (Волгоград) Финансирование ФНЛ
2012 «Жемчужина» (Сочи) Финансирование Чемпионат Сочи
2011 «Сатурн» (Раменское) Уход спонсоров ПФЛ
2010 «Москва» (Москва) Уход акционеров Банкрот
2006 «Локомотив» (Н.Новгород) Финансирование ЛФЛ
2005 «Уралан» (Элиста) Уход спонсоров Банкрот

* «Финансирование» — прекращение бюджетного финансирования.
Сергей ПОГРЕБНЯК.

В России официально стало на один футбольный клуб меньше
«Амкар» признан банкротом
Арбитражный суд Пермского края признал 
футбольный клуб «Амкар» банкротом. Иму-
щество команды уйдет с молотка, а на вы-
рученные деньги будут погашены долги, 
которые превышают 540 миллионов ру-
блей (107 из которых — задолженности по 
зарплатам перед игроками и персоналом). 

В прошедшем сезоне «Амкар» занял 13-е 
место в чемпионате России, а в стыковых матчах 
за право остаться в высшем дивизионе обыграл 
«Тамбов». Но проблемы с финансированием не по-
зволили пермскому клубу продолжить свое высту-
пление в премьер-лиге. 10 июля совет директоров 
принял решение ликвидировать команду.

...Впрочем, он не просто легендарный доктор. 
А еще и очень хороший человек.

Гостеприимный. Душевный. Зайдешь в гости в 
кабинет к Зурабу Гивиевичу — обязательно и чаем 
угостит крепчайшим, и расскажет сотню баек, за-
ставив хохотать. А смех — лучшее лекарство, врачи 
знают...

Талантливый поэт — его стихи мы публиковали 
во вчерашнем номере «МК».

Настоящий друг. Друзей у ОЗ (так именно напи-
сано на визитной карточке; и ведь верно подмечено: 
с одной стороны — Орджоникидзе Зураб, с другой 
— 03, «скорая»), разумеется, великое множество — 
и среди олимпийских чемпионов, которым он помогал 
выигрывать «золото», и среди сильных мира сего.

И поздравлений сегодня, 7 ноября, в день 70-ле-
тия доктора Орджоникидзе, конечно, будет множе-
ство. В том числе — от редакции «МК», разумеется.

Счастья вам, доктор, и будьте здоровы!

Поздравляем 
легендарного доктора 

Орджоникидзе с юбилеем!

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

— Гаджи Муслимович, начнем с лиди-
рующего «Зенита». Команда Сергея Семака 
вновь победила, но снова на тоненького. 
Понятно, что очки важнее качества и кра-
соты игры, но видите ли вы в принципе, 
в какой футбол хочет научить играть ко-
манду главный тренер?

— Все мы видели «Уфу» Сергея Семака, 
сейчас наблюдаем его «Зенит». Мне понятно, в 
какой футбол он хочет играть. Довольно часто 
можно услышать упреки в адрес Семака, что 
игре его команды недостает комбинационной 
составляющей, но ведь это исключительно дело 
вкуса. Я вижу, что Сергей перестраивает игру 
«Зенита», стремится играть вертикально, а не 
катать мяч поперек поля. При этом любая хоро-
шая команда должна иметь в своем арсенале 
несколько игровых вариантов: при необходи-
мости уметь провести и контратаку, и атаку с 
хода. Но если защитники противника успели 
вернуться и выстроиться у своей штрафной, то 
нужно уметь и в такой ситуации найти уязвимую 
зону. Да, не все пока получается, но «Зенит» 
играет достаточно надежно, исправно набирает 
очки и возглавляет турнирную таблицу.

— Путь, по которому идет Семак, хо-
рошо знаком большинству ведущих ев-
ропейских клубов, которые вынуждены 
отказываться от некогда едва ли не обя-
зательного атрибута игры большой коман-
ды — тотального контроля мяча. 

— Ничего нового в этом нет. Скоростные 
убегания группы игроков в атаку активно ис-
пользовались еще в 70-е годы. Это практико-
валось в киевском «Динамо», в сборной СССР, 
которой руководил Валерий Лобановский. 
В развитии футбола, как и в любой другой дея-
тельности, всегда есть место возвращению к 
чему-то пройденному. Сегодня повторяется та 
игровая идея, только используется она с учетом 
современных реалий, более высокого уровня 
атлетизма игроков, например.

Игра не стоит на месте. В какой-то момент 
стали использовать против соперника высокий 
прессинг, что заставило владеющую мячом 
команду бережнее относиться к контролю мяча, 
больше дорожить им. И сегодня, если сравнить 
с образцами 30-летней давности, команды 
в целом гораздо лучше контролируют мяч. 
Это и привело к моде на тотальное владение 
мячом.

Когда мяч все время у тебя, то соперник 
не имеет возможности угрожать твоим во-
ротам. Но для того, чтобы постоянно владеть 
мячом, его необходимо отбирать сразу же по-
сле потери. А это означает высокий прессинг. 
А высокий прессинг обязательно обернется, 
в свою очередь, появлением свободных зон 
для нападающих противника, что чревато про-
пущенными голами. Обратите внимание, на 
ЧМ-2018 в России практически ни одна команда 
не применяла тотальный прессинг, как в былые 
годы. Сегодня футбол не то чтобы переходит 
на новые рельсы, он просто становится более 
разнообразным. Подобные тактические из-
менения относительно недавно происходили 
и в баскетболе.

Умение грамотно действовать против не-
организованной обороны, как это называли 
в 70-х в том же киевском «Динамо» Базилевич 
и Лобановский, означает возможность убегать 
в быстрые атаки и оказывать давление на еще 
не в полном составе вернувшуюся линию обо-
роны соперника. Я анализировал игру сборных 
на мировом первенстве, и статистика говорит, 
что голов в быстрых атаках было забито значи-
тельно больше, чем в позиционных. Да, с воз-
никновением моды на контроль и длительный 
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RgГаджи ГАДЖИЕВ:
«СПАРТАКУ»  
НУЖЕН КАРПИН

«МК» продолжает уже став-
шую традиционной рубрику 
«Тренерская кухня», создан-
ную нами совместно с Объе-
динением отечественных тре-
неров. Здесь получают слово 
представители российского 
тренерского цеха, готовые 
как выразить свою точку зре-
ния относительно глобальных 
процессов в современном 
футболе, так и разобрать до 
мелочей узкопрофильные 
профессиональные моменты. 
Сегодня трибуна предостав-
ляется одному из патриархов 
отечественного тренерского 
корпуса, признанному ма-
стеру футбольной тактики и 
стратегии Гаджи ГАДЖИЕВУ.

ИНТЕРВЬЮ   
на сайте 

7:0 В ПОЛЬЗУ ОЗ

Валерий 
Карпин.

Гаджи Гаджиев.
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